
Поговорка «Насильно мил не 
будешь» всем хорошо известна. 
А вот можно ли быть насильно 
здоровым? На этот непростой 
вопрос в ближайшее время пред-
стоит ответить следователям 
Чертановского следственного 
отдела ГСУ СКР по Москве. Сразу 
после Рождества они возбуди-
ли дело по факту незаконного 
лишения свободы злостного 
наркомана. Только вот незада-
ча: похитили «нарика» для того, 
чтобы... вылечить!

Эта история по-своему не-
вероятная: в обычном доме на 
Кировоградской улице распола-
гался пансионат для алкоголи-
ков и наркоманов! Причем за-
правляли здесь все же любители 
«дури» со стажем: Александр си-
дел на героине три года, Юрий 
— все 10. Но потом прозрели и 
решили спасать таких же, как 

они, заблудших овец. Бла-
гое намерение, которым, увы, 
оказалась вымощена дорога в 
СИЗО. Позавчера квартиру взя-
ли штурмом бойцы Росгвардии. 
Семерых «пленников» освобо-
дили. Правда, не от пагубной 
зависимости.

А благородный порыв во-
лонтеров может закончиться 
печально: за спасение асоци-
альных элементов им грозит 5 
лет тюрьмы.

Читайте 5-ю стр.

Минюст подготовил проект поправок к Граж-
данскому кодексу, который предполагает отмену 
существующего ныне запрета на изъятие у должников 
единственного жилья в рамках исполнительного про-
изводства. Тем самым власти покусились на, казалось 
бы, незыблемую ценность каждого нормального 
человека — крышу над головой. Ведь каждому из нас 
чуть ли не с детства вбита в голову мысль: право на 
жилье в России гарантируется Конституцией, выше 
которой закона нет. А значит, человека, каким бы на-
бором недостатков он ни обладал и какой бы шлейф 
прегрешений за ним ни тянулся, никто не может взять 
и вытряхнуть из единственного жилья на улицу.

Теперь об этом постулате, похоже, пора забыть. 
Еще как может! Ты должник, не в состоянии платить 
по долгам — значит, твоя квартира уйдет в уплату 
долга, а самому тебе уготована участь бомжа. Да, 
пока это еще только инициатива Минюста, но, судя по 
одобрительной оценке чиновничьей рати, очень скоро 
она станет полноценным законом. Во всяком случае, 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков идею 
эту отвергать не стал, призвав лишь к ее детальной 
проработке. А глава профильного Комитета Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ Галина Хованская и 
директор Федеральной службы 
судебных приставов Артур Пар-
фенчиков ее горячо поддержали. 

Читайте 2-ю стр.
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ПОПЫТКА СОГРЕТЬСЯ В МОРОЗ ГАЗОМ ОКАЗАЛАСЬ СМЕРТЕЛЬНОЙЧитайте 5-ю стр.

Быт на снеге вместо обычной воды из-под 
крана — не роскошь, а средство существо-
вания. Спросите об этом, например, жите-
лей Мельхитуя — это деревушка в Нукутском 
районе Усть-Ордынского Бурятского округа 
Иркутской области. Ее название с бурятского 
переводится как «ледяной» и себя оправды-
вает: из-за сломанной водокачки, сообщают 
местные СМИ, деревенским приходится вести 
все домашнее хозяйство на талой воде, кото-
рую добывают из собранного прямо у себя во 
дворах снега, благо этой зимой его выпало 
много. Привозить очищенную воду из соседних 
сел не получается: мельхитуйский трактор 
тоже сломался. И ничего, так на снеге и живут, 
вот уж русский характер — крепче русских мо-
розов! Мы в «МК» проверили: действительно, 
везде снег при определенной сноровке можно 
применить в быту. Но не везде нужно.

Читайте 7-ю стр.

Репортер «МК» попытался целую неделю 
прожить на замерзшей воде

НЕ СНЕГОМ ЕДИНЫМ
«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  «ФАБРИКА» начинает год в статусе одного из 
самых популярных женских коллективов страны. 
Но у каждой из «фабриканток» есть свои далеко 
идущие планы. «МК-Бульвар» побеседовал с 
девушками о счастье, переходном возрасте и 
планетарном воздействии.

  АЛЕНА АПИНА написала новую песню и ре-
шила снять на нее видео, которое можно назвать 
скандальным. «МК-Бульвар» изучил новые от-
кровенные образы Алены, а также выяснил, что 
думают о них участники съемочного процесса.

  А ТАКЖЕ: Ким Кардашьян начинает год с 
чистого листа, Ольга Бузова и Дмитрий Тара-
сов после развода избавляются от семейных 
татуировок, десять звездных отчетов об отпуске 
и многое другое.

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА СОКРАТИЛ ОХРАННИКА— 
СПАС БЮДЖЕТ
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ТАТЬЯНА НАВКА ПЕРЕВЕРНУЛАСЬ С НОГ НА ГОЛОВУ
Известная спортсменка в социальной сети 
продемонстрировала, как занимается спортом 
на отдыхе. «После продолжительных тяжелых 
нагрузок и многочисленных мелких травм спасает 
единственное лекарство — это йога и массажи», — 
написала она. 

Побивший кровавый рекорд манья-
ка Чикатило ангарский душегуб, экс-
милиционер 49-летний Михаил Попков 
сделал очередное чудовищное признание. 
Как подтвердили во вторник, 10 января, в 
пресс-службе Следственного управления 
СК РФ по Иркутской области, осужденному 
пожизненно за убийство 22 женщин предъ-
явлено обвинение еще по 47 эпизодам. 
Убийства маньяк совершал с 1994 года 
вплоть до своего задержания в 2012 году. 
Убивать, признался сам маньяк, он начал 
после измены жены, использовал ножи, 
топоры, лопаты, веревки, ремни, а также 
отвертки...

В то же время, считают адвокаты, 
серийный маньяк, каждый раз выдавая 
порцию новой информации, пытается 

Маньяк взял на себя еще полсотни убийств, чтобы  
не ехать в колонию для пожизненно осужденных

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
В БОМЖИ

«АНГАРСКИЙ ЧИКАТИЛО» 
ИЩЕТ СПАСЕНИЯ В ЖЕРТВАХ

Добровольцам, 
устроившим 

наркодиспансер 
на дому, грозит 

уголовное 
преследование

ЗА РЕШЕТКУ —  
С ЧИСТОИ СОВЕСТЬЮ

оттянуть свое этапирование в колонию 
для пожизненников, условия в которой 
сильно отличаются от условий в СИЗО, 
где он находится, пока идет очередное 
следствие. Кроме того, не исключено, что 
Попков все-таки надеется когда-нибудь 
выйти из колонии.

Читайте 5-ю стр.

Дверь квартиры, где 
располагался частный 
реабилитационный центр для 
наркоманов.

Организаторы 
центра Александр 
и Юрий хотели как 
лучше, а попали  
в уголовное дело.

Читайте 3-ю стр.
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МЕХАНИК ПОГИБ В ДВЕРЯХ ЛИФТА, ЗАБЫВ ИХ ОТКЛЮЧИТЬ
Банальная невниматель-

ность стала причиной гибели 
58-летнего электромехани-
ка, чинившего лифт в жилом 
доме на Втором Покровском 
проезде в подмосковных 
Котельниках. Мужчина был 
раздавлен механизмом, ко-
торый пришел в действие во 
время ремонтных работ.

Как стало известно «МК», 
10 января управляющая ком-
пания обратилась в обслу-
живающую организацию по 

ремонту лифтов с просьбой 
отремонтировать один из 
подъемников. Двери каби-
ны захлопывались и момен-
тально открывались снова. 
На вызов прибыл опытный 
специалист Александр Па-
нин, который зашел в кабину 
и приступил к работе. Но по 
какой-то причине механик 
не выполнил требование 
должностной инструкции 
— подняться в машинное 
помещение и выключить 

двери. Возможно, он пола-
гал, что до его приезда это 
уже было сделано. Однако, 
как выяснилось, на станции 
управления лифтами была 
поставлена так называемая 
перемычка — она дает воз-
можность лифту двигаться 
даже при открытых дверях. 
Любой специалист по при-
бытии на объект обязатель-
но должен убедиться, что 
лифт отключен полностью, 
а затем закрыть машинное 

помещение на замок — чтобы 
во время регулировки меха-
низма никто не мог проник-
нуть в эту комнату и по нео-
сторожности не запустить 
лифт. Однако Панин, на свою 
беду, не позаботился об от-
ключении дверей, зашел в 
кабину подъемника и начал 
чинить двери. Внезапно они 
его зажали, и кабина пое-
хала вверх. От полученных 
травм мужчина скончался 
на месте.

УДАР ПО ВЗЯТОЧНИКАМ В ПОЛИЦИИ 
ОБРУШИЛСЯ НА ФАКСЫ

Войну факсимильным ап-
паратам объявило руковод-
ство московского управле-
ния ГИБДД — перед Новым 
годом из всех батальонов 
убрали эту технику.

Как стало известно «МК», 
аппаратура была собрана из 
всех кабинетов сотрудников, 
однако по одному факсу 
оставили в дежурных частях. 
Официально полицейским 
объявили, что это ново-
введение связано с борь-
бой с коррупцией — чтобы 
служебная информация не 
передавалась в посторонние 
руки. Решение не обрадо-
вало сотрудников — многие 
привыкли к факсу в работе. 

Теперь придется использо-
вать другие пути передачи 
данных. Скорее всего, это 
будет рабочая почта, так как 
популярные мессенджеры 
в полиции давно запреще-
ны.

По словам специалиста 
Валерия Горбунова, факс 
— устаревшая техника, уже 
мало где используется, так 
как в ней много минусов 
— плохое качество, сбои в 
отправке. Потенциально 
сигнал можно перехватить, 
если подключиться к линии. 
А мессенджеры между тем 
считаются надежной систе-
мой передачи, так как все 
сообщения зашифрованы.

У МАРЫ БАГДАСАРЯН НАШЛИСЬ 
ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ  
К ПОДМЕТАНИЮ УЛИЦ

Мажорка Мара Багдаса-
рян, привлеченная к обяза-
тельным работам, отказа-
лась подметать столичные 
улицы. Девушка сослалась 
на медицинские противопо-
казания к физическому труду 
и в итоге сортирует докумен-
ты в ЖКХ. 

Как сообщил «МК» офи-
циальный представитель 
УФССП России по Москве 
Тимур Коробицын, Мару, от-
казывающуюся оплачивать 
штрафы за слишком быструю 
езду и прочие нарушение 
ПДД, не раз предупрежда-
ли об административной от-
ветственности по ст. 20.25 
п. 4 КоАП РФ («Уклонение от 
исполнения административ-
ного наказания»). В итоге по 
решению суда Мара при-
влечена к обязательным ра-
ботам сроком на 595 часов. 
Поскольку наказание назна-
чено не за преступление или 

правонарушение, а за невы-
плату долга, то контролиро-
вать его исполнение должна 
не ФСИН, а ФССП. 

10 января Багдасарян 
приступила к выполнению 
назначенных обязательных 
работ в ГБУ «Жилищник» 
столичного района Сокол. 
Там на нее возложили роль 
подсобного рабочего. При 
этом предполагалось при-
влечь ее к уборке дворо-
вых территорий, дав в руки 
метлу, лопату и т.д. Однако 
девушка предоставила до-
кументы о наличии меди-
цинских противопоказаний 
для выполнения данного 
вида деятельности. Пока 
они проверяются, от тяже-
лого физического труда (в 
частности, в роли дворника) 
Мару освободили. Занима-
ется она в основном бумаж-
ной работой — сортирует до-
кументы. 

«ФЕЯ ГЛАВБУХ» ВДОХНОВИЛА МОНТАЖНИКА НА КРАЖУ
Позолоченную статуэтку, 

составляющую композицию 
памятника под названием 
«Фея Главбух», пытался на 
днях похитить из парка «Со-
кольники» житель востока 
столицы. 

Как стало известно «МК», 
в ночь, 32-летний воришка 
трудился монтажником на 
различных выставках, а до 
этого занимался поварским 
искусством. Около 1.00, про-
ходя по Майской просеке, он 
обратил внимание на краси-
вую позолоченную статую 
под названием «Фея Глав-
бух». Как позже пояснил сам 
гражданин, он принял скуль-
птуру за денежный символ 
масонов и решил подарить 
ее своей даме сердца. Впро-
чем, унести всю конструкцию 
из-за ее громоздкости воз-
можным не представлялось, 

и мужчина решил забрать 
лишь статуэтку феи (высотой 
около 50 см и стоимостью 
около 3 миллионов рублей), 
которая была закреплена на 
двух саморезах. Аккуратно 
их отвинтив, монтажник под-
хватил «нажитое непосиль-
ным трудом» и отправился 
восвояси. Однако стражи 
порядка задержали TUJ на 
выходе из парка. В УВД по 
Восточному округу пояснили, 
что задержанного поместили 
под подписку о невыезде.
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ВАЖНОВАЖНО

Скульптура «Фея 
Главбух» — пер-
вый памятник 
бухгалтерам, он 
был установлен в 

Денежном саду парка Со-
кольники 21 июня 2014 года. 
Основанием конструкции 
служит пирамида, состоя-
щая из кубов с надписями 
«прибыль», «дебет», «кре-
дит», «сальдо», внутри кото-
рой размещена позолочен-
ная фигурка феи. Ее автор 
— скульптор Плохоцкий.

ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ В УБИЙСТВЕ 
СУЛИМА ЯМАДАЕВА ОСУЖДЕН  

ЗА ДРУГОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ
Лефортовский суд Москвы 

вынес приговор 35-летнему 
Зелимхану Мазаеву, которого 
власти Объединенных Араб-
ских Эмиратов подозревали 
в убийстве экс-командира 
батальона «Восток» Сулима 
Ямадаева. Несостоявшийся 
киллер был осужден за раз-
бой. 

Утром 4 января 2015 года 
Мазаев и трое его друзей 
— Магомед Баев, Рустам 
Насаев и Майрбек Мадаев 
— возле одного из домов 
по улице Мельникова, угро-
жая пистолетами, напали на 
двух москвичей. Из боево-
го «Глока» они дважды вы-
стрелили в сторону машины 
мужчин, а затем, угрожая 
еще двумя пневматически-
ми пистолетами, потребо-
вали отдать все имущество. 
Как позже выяснили стражи 
порядка, мужчины (29 и 43 
лет) должны были везти 
выручку столичного бара 
— около 200 тысяч рублей. 
Но в результате их планы из-
менились, и они поехали на-
легке. В итоге добычей на-
падавших стала лишь папка 
с документами финансово-
хозяйственной деятельно-
сти фирмы. Злоумышленни-
ки скрылись на «Инфинити» 
с заклеенными номерами. 
Уже на следующий день по-
лицейские задержали ав-
томобиль с нападавшими 
в Южнопортовом районе 
столицы. В машине нашли 
шприц, «Глок» и гильзу, пуля 
от которой была на месте 

нападения.  
Ранее Мазаев проходил 

по делу об убийстве в Дубае 
28 марта 2009 года Героя 
России, бывшего команди-
ра спецбатальона «Восток» 
Сулима Ямадаева, который 
был застрелен на подземной 
парковке жилого комплекса. 
Задержать убийц не удалось, 
поскольку те сразу после на-
падения вылетели из страны. 
Однако полиция была убеж-
дена, что именно Мазаев 
совершил преступление. В 
столице уроженец Чечни жил 
на широкую ногу, однако у 
него появилось пристрастие 
к наркотикам. Деньги быстро 
закончились. Влиятельные 
знакомые не захотели помо-
гать Мазаеву, в результате 
он скатился до уличных гра-
бежей.  

Племянник Мазаева Ма-
даев рассказал, что нашел 
боевой «Глок» в Чечне, произ-
вел выстрел и убрал в маши-
ну. Впрочем, затем мужчина 
стал говорить, что стрелял в 
столице — в воздух, когда у 
него возник конфликт с во-
дителем грузовика. 

Как сообщил «МК» гособ-
винитель Лефортовской 
межрайонной прокуратуры 
Архип Мелешко, никто из 
мужчин не признал свою 
вину. В итоге Лефортовский 
суд приговорил Мазаева к 6 
годам, а Насаева, Мадаева 
и Баева — к 5 годам колонии 
общего режима, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Екатерина Краснова. 

ДЕПУТАТЫ ВСТАЛИ НА ЗАЩИТУ СИНИХ КОШЕК
Сделать из своего домаш-

него Мурзика благородно-
го леопарда вскоре можно 
будет только в сертифици-
рованных зоосалонах. Мос-
гордума разрабатывает по-
правки в законодательство, 
ограничивающие количество 
парикмахерских для живот-
ных, предоставляющих услу-
гу окраски шерсти. 

Как сообщила "МК" пред-
седатель комиссии Мос-
гордумы по экологической 
политике Зоя Зотова, пред-
лагается прописать стан-
дарты и проверить качество 
и состав краски, наносимой 
на шкурки питомцев. Кроме 

того, салонам нужно будет 
получить лицензию. 

Правда, сами сотрудники 
салонов считают, что окра-
шивание питомцев безвред-
но. Материалы доставляют-
ся из Кореи и не содержат 
аммиака. Одни держатся на 
шерсти до первой помывки, 
другие несколько месяцев. 
Покрасить челку своей со-
баке можно всего за 200 ру-
блей. 

— Чаще всего на покраску 
приносят собак пород йорк и 
мальтийская болонка, — де-
лится опытом специалист по 
оказанию бьюти-услуг для 
животных Наталья Григолия. 

— Хозяева выбирают что-то 
яркое: синий, красный, зе-
леный. Пару недель назад 
покрасили одного чихуа-хуа 
в леопарда. На окрашивание 
приходят 5% клиентов.

Врачи же уверены, что 
искусственные изменения 
цвета животного не могут 
положительно сказаться на 
его здоровье. 

— В России покраска жи-
вотных не практиковалась, — 
говорит ветеринар Николай 
Логинов. — Я считаю, что это 
негативное веяние Запада. 
Нет ничего полезного в том, 
чтобы окрашивать здорового 
питомца.

ПЕНСИОНЕР УБИЛ СВОЮ 
СПАСИТЕЛЬНИЦУ СО ВТОРОЙ 

ПОПЫТКИ
Московский 

пенсионер застре-
лил квартирантку, 
а после пустил 
пулю в себя на гла-
зах полицейских в 
районе Ясенево в 
ночь на вторник. 
Старик не пони-
мал, что творил, 
так как находил-
ся в состоянии 
опьянения после 
выпитого литра 
спирта. 

Как стало из-
вестно «МК», в трехкомнат-
ном жилище на улице Айва-
зовского 61-летний Алексей 
Михайлович прожил не один 
десяток лет. Своей семьи он 
не создал. Зато был увле-
ченным человеком — в мо-
лодости занимался в театре 
рабочей молодежи, писал 
стихи. Ходил в лес на охоту 
и рыбалку, изготавливал по-
делки из древесных грибов 
и был мастером по их мари-
нованию.

Примерно полгода назад 
пенсионер разместил объяв-
ление о поиске квартирантки 
в одну из комнат, откликну-
лась 37-летняя Валентина. 
Женщина разводилась с му-
жем, поэтому искала жилье. 
По словам соседей, Алексей 
Михайлович и Валентина 
много месяцев ладили друг 
с другом, конфликтов не воз-
никало. 

У пенсионера была па-
губная привычка — он пил, 
правда, со слов жильцов, 
редко, но метко. Без алко-
голя он мог прожить год, 
но когда выпивал, то в него 
вселялся дьявол: спокойный 
старик мгновенно преобра-
жался — становился агрес-
сивным и не контролировал 
действия. Так, 4 года назад 
в таком состоянии он схва-
тил свое ружье и принялся 
гоняться за шумевшими во 
дворе подростками. Тогда он 
чудом никого не застрелил. 
Лицензию и оружие отобрали 
через суд. Как выяснилось, 
Алексей Михайлович при-
обрел новое — видимо, на 
черном рынке. 

Как рассказали в полиции, 
в понедельник он, по соб-
ственному признанию, вы-
пил литр чистого спирта (по 
крайней мере, так он сказал 

соседям). Кстати, 
пенсионер был 
инвалидом вто-
рой группы — у 
него одна почка. 
Около 21.00 он по-
шел в туалет, а в 
коридоре упал. Из 
уха пошла кровь. 
Увидев это, Ва-
лентина оттащила 
старика в комна-
ту и стала приво-
дить в чувство. 
Женщина была 
специалистом 

по иглоукалыванию, она 
воздействовала иголка-
ми на пальцы рук. Алексею 
Михайловичу стало лучше. 
Валентина уже выходила 
из комнаты, когда больной 
вдруг вскочил, набросился 
на нее сзади и принялся ду-
шить. Женщина отбилась и 
заперлась в своей комнате. 
Тогда хозяин выбил дверь. 
Шум услышали соседи снизу 
— они позвонили в полицию. 
Наряд забрал пенсионера и 
квартирантку в отделение. 
Валентина пожалела пенсио-
нера, попросила отпустить 
его, так как в ОМВД холодно, 
а у того больная почка.

Домой они возвращались 
раздельно — Валентина на 
такси, а старик из принципа 
пошел пешком. Но скандал 
не утих, а возник с удвоен-
ной силой. Они перебудили 
жильцов. На часах было око-
ло 1.00. Соседка из квартиры 
рядом попросила пожило-
го человека успокоиться и 
лечь спать. На ее глазах тот 
молча развернулся, пошел 
в комнату. Валентина стала 
провожать женщину, когда 
в дверях их нагнал старик с 
ружьем. На глазах соседки 
он поднял ствол и выстре-
лил квартирантке в голову. Та 
мгновенно скончалась.

Шокированная соседка на 
ватных ногах зашла в свою 
квартиру, заперла крепко 
дверь и вызвала полицию. 
Пенсионер стал ломиться к 
ней с криками: «Забери ру-
жье, я больше никого не буду 
убивать!» Вскоре приехали 
полицейские. Алексей Ми-
хайлович сам открыл им там-
бурную дверь и выстрелил 
себе в живот. Он был госпи-
тализирован в больницу, где 
и умер.

БОЙЦОВ РОСГВАРДИИ СТАНУТ ХОРОНИТЬ  
ПОД СТАРУЮ МЕЛОДИЮ КУРАНТОВ

Провожать в последний 
путь погибших на задании и 
умерших от болезней бойцов 
с генеральскими почестями 
планирует руководство Ро-
сгвардии. Как стало известно 
«МК», кроме традиционных 
траурных маршей на похо-
ронах будет звучать гимн 
русской эмиграции.

Проводы в последний 
путь с особой церемонией 
проектом предусмотрены 
для нескольких категорий 
гвардейцев. Во-первых, это 
бойцы, погибшие на службе. 
Во-вторых, представители 
начальства, отслужившие 20 
лет и больше. Третья кате-
гория — вояки, скончавшие-
ся уже после увольнения от 

болезни или ранения, полу-
ченного на боевом задании. 
Первым в траурной процес-
сии идет сотрудник Росгвар-
дии с портретом покойного. 
За ним — на дистанции двух-
трех шагов — другие бойцы с 
венками. Еще через три шага 
— коллеги с орденами и ме-
далями, которые при жизни 
заслужил умерший. 

Музыкальное сопровожде-
ние также предусматривает-
ся особенное. Кроме траур-
ного марша оркестр станет 
играть гимн «Коль славен». 
Это произведение, написан-
ное в конце XVIII века ком-
позитором Бортнянским 
на стихи поэта Хераскова, 
считалось неофициальным 

национальным русским гим-
ном. До октября 1917 года 
мелодию вызванивали ку-
ранты на Спасской башне. 
После революции сочинение 
сначала было взято на воору-
жение белогвардейцами, а 
позже получило статус гимна 
русской эмиграции.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует социолог 

Сергей МОХОВ: «Единствен-
но, что непонятно — почему 
Росгвардия решила взять 
гимн «Коль славен». Он нети-
пичен для русской похорон-
ной традиции и специфичен. 
Возможно, у авторов была 
идея создать некую тради-
цию, берущую начало еще в 
имперской России».

 ВИДЕО 
 на сайте 
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Авторы драконовских поправок 
уверяют общественность, что 
никакого посягательства на 
Конституцию не готовится. 

Ведь отбирать можно будет только по решению 
суда и только ту квартиру, площадь которой 
превышает двукратный размер законодатель-
ной нормы по метражу на человека (для Москвы, 
скажем, это 36 кв. метров). При этом жилье 
должника будет продаваться, сумма долга — 
возвращаться кредитору, а остальное поступит 
самому должнику. На эти средства он, по идее, 
и купит новое жилище, соответствующее гос-
нормам по площади. Стало быть, утверждают 
чиновники Минюста, никакого нарушения Кон-
ституции нет: человек в конце концов обретет 
потерянную крышу над головой, только более 
скромную.

Но это на бумаге! А когда начинаешь пред-
ставлять, как нововведение будет осущест-
вляться на практике, волосы становятся дыбом. 
Для начала надо отдавать себе отчет в том, что 
правило выселения коснется отнюдь не каких-то 
единичных злодеев-неплательщиков. Сегодня, 
по данным финансового омбудсмена Павла 
Медведева, в России около 38 млн должников 
банков, из них 7,5 млн не в состоянии обслужи-
вать свои кредиты. А есть еще незадачливые 
клиенты страховых компаний, счет которым 
также идет на миллионы, неудачники — частные 
предприниматели, которые попали на «бабки»… 
Так что, по самым скромным подсчетам, канди-
датами на выселение из единственной квартиры 
станут десятки тысяч человек.

Конечно, кто-то скажет, что сами виноваты: 
по долгам-то надо платить. Но даже самый пред-
взятый банковский специалист подтвердит: 
мошенников, которые брали кредиты, заранее 
не собираясь их возвращать, — доли процента 
от общего числа заемщиков. Все остальные 
— нормальные законопослушные граждане, 
оказавшиеся в тяжелых финансовых обстоя-
тельствах, причем не обязательно по своей 
вине. Ну кто мог предвидеть, что в 2008 году 
грохнутся американские ипотечные бумаги, 
а в 2014-м — упадет баррель? В результате — 
кризис, девальвация рубля, потеря рабочих 
мест, зарплат и доходов, и вот уже миллионы 
еще вчера вполне успешных людей «висят на 
счетчике», как злостные должники. А теперь еще 
у них и последнее жилье отбирают!

Идея о том, что твою «избыточную» квар-
тиру продадут и тебе вернут деньги на жилье 
по нормам, рождает массу «мелких» вопросов. 
Например, что делать с теми, кто должником не 
является, но проживает с ним вместе в един-
ственном жилье, — скажем, с детьми? Или кто 
будет определять справедливость цены, по-
лученной за отобранную квартиру? А если вы-
рученных в результате продажи денег не хватит 
на новое жилье даже по нормам — тогда как? А 
как и где существовать должнику и его семье, 
пока идет процесс продажи его «избыточного» 
жилья и покупки «нормативного»? И сколько этот 
продажный период может продолжаться — дни, 
месяцы, годы?..

Все эти «мелочи» Минюст предпочитает не 
обсуждать, исходя из чего возникает опасение, 
что из всех элементов нового процесса законо-
дательно будет обеспечен только один — отъем 
жилья в пользу кредитора.

А ведь если вынести за скобки ту незначи-
тельную долю мошенников, которые сознатель-
но шли на обман кредитора, то к остальным го-
сударство, по идее, должно было бы применить 
иной, гораздо более гуманный и в то же время 
прагматичный подход: дать людям, попавшим в 
сложную жизненную ситуацию, шанс на то, что-
бы отработать свой долг, чтобы вернуть то, что 
они задолжали. Пусть не в обозначенные сроки, 
а позже, и не под бешеный процент, а помень-
ше — но все-таки вернуть. Шаги для этого из-
вестны: реструктуризация долгов, финансовое 
консультирование заемщиков, помощь в поиске 
вариантов выхода из денежного тупика. Но уж 
никак не отъем единственного жилья, грозящий 
превратить человека в бесправного бомжа. От 
которого уж точно не будет никакого проку ни 
банку, которому он задолжал, ни государству, 
которое его не защитило.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ  
В БОМЖИ

ЗЛОБА ДНЯ

Глава Пентагона Эштон Картер пере-
путал страну, когда говорил о якобы 
нулевом вкладе России в борьбу с 
терроризмом в Сирии, заявил сегодня 
на совещании с руководящим составом 
Минобороны РФ глава российского 
военного ведомства Сергей Шойгу. Но, 
конечно, главным на совещании была 
постановка задач Вооруженным силам 
на текущий год.

«Вчера наблюдал выступление одного из 
моих коллег из дальнего зарубежья, который 
дал, как он сказал, нулевую оценку вклада 
России в борьбу с терроризмом в Сирии и в 
регионе. Можно было бы с этим согласиться, 
если бы мой коллега: а) не перепутал страну; б) 
был бы аккуратен в таких оценках», — отметил 
в начале заседания министр.

По его мнению, как раз российские ВКС 
остались без помощи международной анти-
террористической коалиции, действуя в Сирии. 
«Мы основную задачу, которую поставил перед 
нами Верховный главнокомандующий, в про-
шлом году выполнили. Как бы тяжело и сложно 
ни было, как бы мы ни нуждались в поддерж-
ке международной коалиции, которая, на мой 
взгляд, сработала не просто по нулям, а в минус, 
к великому сожалению, мы этой поддержки не 
увидели, а это потребовало от нас напряжения 
всех наших сил, всех наших возможностей, 
сосредоточения там (в Сирии) серьезной груп-
пировки — как авианесущей группировки, так и 

дополнительных сил ВКС, привлечения военной 
полиции», — пояснил он.

Шойгу, по его словам, рассчитывает, что 
переговоры в Астане станут началом мирного 
урегулирования ситуации в Сирии, а к борьбе 
РФ с террористами в этой стране присоединят-
ся авиация и силы других государств.

Что касается наших внутренних проблем, 
то, по словам Шойгу, «требуется обеспечить 
надлежащий контроль за реализацией госу-
дарственного оборонного заказа на 2017 год, 
с тем чтобы сохранить набранные темпы пере-
вооружения армии и флота».

Важно совершенствовать систему боевой 
и оперативной подготовки войск, применять со-
временные средства и программы обучения, а 
также брать на вооружение опыт, полученный в 
Сирии. Помимо этого, отметил глава военного 
ведомства, в этом году необходимо продолжить 
сбалансированное развитие всех видов и родов 

войск, осваивать новые типы вооружения и 
военной техники, укреплять боевой потенциал 
стратегических ядерных сил.

А государственная программа вооружения 
на 2018–2025 годы должна быть подготовлена 
и согласована с промышленностью в первом 
полугодии 2017 года, подчеркнул министр 
обороны.

Если брать отдельные вопросы, то «Тупо-
лев» проведет опытно-конструкторские работы 
для повышения исправности стратегических 
ракетоносцев, заявил Шойгу. По его словам, 
Минобороны принимает все необходимые 
меры для успешного восстановления произ-
водства самолетов Ту-160 и повышения ис-
правности стратегических ракетоносцев Ту-160 
и Ту-95МС.

Кроме того, Минобороны РФ создаст 
космическую систему «Лиана» со спутниками 
«Лотос-С» и «Пион-НКС». Это морская космиче-
ская система разведки и целеуказания, которая 
должна заменить свою предшественницу — 
«Легенду», созданную, чтобы в первую очередь 
следить за авианосцами.

Дмитрий ПОПОВ.

РОССИЯ БУДЕТ ЛОВИТЬ 
АВИАНОСЦЫ НА «ЛИАНУ»
Шойгу жестко ответил 
американскому коллеге

АРМИЯ

Правительство не будет разрабатывать 
антикризисный план по поддержке 
отечественной экономики в 2017 году: 
чиновники считают, что все трудности 
позади и в преддверии очередных 
президентских выборов гражданам 
необходимо предъявить более опти-
мистичную и амбициозную стратегию. 
Ответственные ведомства уже готовы 
пересмотреть собственные прогнозы: 
по оценкам Минфина, экономика РФ по 
итогам года может вырасти на 1,5%, в 
Минэкономразвития мечтают о росте 
2%, хотя совсем недавно рассчитывали 
на куда более скромные результаты. 

Сдержанный оптимизм по поводу будущего 
отечественной экономики правительственные 
чиновники начали демонстрировать с конца 
осени, а в новогодних тостах уже в открытую 
поздравляли друг друга с окончанием кризиса. 
Основным поводом для позитивных ожиданий, 
естественно, стала динамика нефтяных цен. 
А также победа Дональда Трампа, с началом 
президентства которого в Кремле и Белом доме 
связывают надежды на снятие санкционных 
ограничений. Неудивительно, что первое в этом 
году совещание по социально-экономическим 
вопросам Дмитрий Медведев начал за здравие, 
а не за упокой, как это было на фоне пикирую-
щей вниз нефти в январе 2016 года. По словам 
премьера, хотя год по многим показателям 
оказался непростым, правительство со своими 
задачами справилось, а большинство пунктов 
плана, который чиновники изначально избегали 
называть «антикризисным», можно считать вы-
полненными. «Те, на которые мы смогли найти 
деньги», — уточнил ДАМ. 

Напомним, что всего в плане, утвержден-
ном после бурных дебатов в марте прошлого 
года, было 120 пунктов, на их финансирование 
помимо средств, заложенных в бюджете, плани-
ровалось изыскать и потратить более 200 млрд 
руб. После первого полугодия Счетная палата 
упрекала чиновников в медлительности: на тот 
момент план был исполнен только на четверть. 
И даже сельхозпроизводители получали обе-
щанные средства с большой задержкой. Итоги 
реализации антикризисных мер за весь 2016 
год Счетная палата пока не подвела. А Дмитрий 
Медведев главными достижениями назвал под-
держку отдельных отраслей промышленности 
(автомобилестроения, сельского хозяйства, 
транспорта), а также снижение долговой нагруз-
ки на регионы, хотя финансовая устойчивость 
отдельных субъектов Федерации продолжает 
внушать беспокойство. (Не случайно эта тема 
обсуждалась на недавнем заседаний Совбеза 
с участием Владимира Путина.) На 1 октября 
долговые обязательства регионов достигли 

2,3 трлн руб, а итоговый показатель наверняка 
окажется еще выше — ведь значительные за-
имствования для улучшения текущей картины 
местные власти по традиции делают в конце 
года. 

Дмитрий Медведев также обратил вни-
мание на стабильность макроэкономических 
показателей. Даже в условиях санкционного 

давления удалось серьезно снизить инфля-
цию: ее значение в 2016 году минимальное 
за всю новейшую историю России — 5,4%, и 
цель — 4% в 2017 году — кажется премьеру 
«вполне реальной». «Мы создали условия для 
ускоренного импортозамещения, обеспечили 
предсказуемость бюджетной и налоговой по-
литики, а главное — смогли сохранить доверие 
людей и бизнеса», — похвалил себя и сидящих 
за столом коллег ДАМ. 

Впрочем, истинное положение дел в рос-
сийской экономике в настоящее время — тайна, 
покрытая мраком. Отечественная статистика 
и раньше не баловала беспристрастностью 
оценок, учитывая, например, данные о покупке 
валюты населением в части текущих расходов, 
наряду с затратами на продукты питания и одеж-
ду. А после призывов Владимира Путина обе-
спечить рост российской экономики до темпов 
выше мировых статистическое ведомство и 
вовсе пошло вразнос. В конце декабря Росстат 
резко увеличил оценку объемов промышлен-
ного производства (обрабатывающий сектор 
вдруг показал неожиданный скачок на 2,5%, а 
добывающие отрасли ускорили рост до 2,7%) 
и объявил все данные за январь–октябрь 2016 
года недействительными. А в первый день после 
праздников — 9 января — заявил о пересмотре 
спада ВВП за 2015 год. Он, как выяснилось, был 
ниже, чем считалось ранее: 3% вместо 3,7%. 

В правительстве уверены, что кризис закончился

11 января 2017 года в 10.00 утра спикер 
Вячеслав Володин откроет вторую сес-
сию избранной прошлой осенью Гос-
думы и обрисует задачи парламента 
на ближайшие полгода. Известно, что 
одной из главных тем его выступления 
станет «повышение качества законода-
тельной работы». 

И раньше с думской трибуны неоднократно 
раздавались слова о необходимости сделать 
так, чтобы из стен парламента выходили гра-
мотно написанные, понятные, не допускающие 
двойного, а то и тройного толкования законы. И 
вот еще одно заявление о намерениях…

Сейчас в электронной базе нижней пала-
ты парламента зарегистрирован 1961 законо-
проект, причем 4 лежат еще с первого созыва 
(1993–1995), а 15 — со второго (1995–1999). 
Львиная доля — на совести депутатов раз-
ных времен и фракций (1337) и региональных 
парламентов (561), причем еще при рождении 
на подавляющем большинстве их инициатив 
стояла печать «не жилец»: депутаты часто пи-
шут законопроекты из серии «зашибись!» с 
одной целью — привлечь внимание СМИ и из-
бирателей, а юридические службы во многих 
региональных парламентах, мягко говоря, не 
на высоте. Каждому обреченному законопро-
екту требуется оформить своего рода «свиде-
тельство о смерти», то есть рассмотреть его в 
профильном комитете и проголосовать в зале 
заседаний. 

В январе, чтобы выполнить работу «по-
хоронной команды», депутаты будут сидеть 
по средам вечером на час дольше и обедать 
на час меньше. Одновременно поставлена 
амбициозная задача: ограничить входящий в 
Госдуму законодательный поток. Специально 
созданная рабочая группа из представителей 

всех фракций во главе с первым вице-спикером 
Иваном Мельниковым (КПРФ) работала две 
недели. Сейчас, рассказал он «МК», поступив-
шие от фракций предложения обобщаются и 
конкретизируются, и к концу января документ 
ляжет на стол спикера. «В основном работа 
ведется в направлении повышения качества 
вносимых законопроектов, прежде всего тех, 
что вносят депутаты и региональные парламен-
ты, при этом речь не идет о каком-то фильтре: 
есть статья Конституции, наделяющая правом 
законодательной инициативы, и нарушать ее 
нельзя», — пояснил г-н Мельников. 

Похоже, дело сведется к рекомендациям: 
например, депутатам руководство фракций 
предложит все задумки предварительно на-
правлять на рассмотрение экспертных советов 
фракций, а региональным парламентам — на 
рассмотрение Совета законодателей (в этот ор-
ган входят сенаторы, депутаты и представители 
законодательных собраний регионов). 

На рекомендации можно и наплевать. Но 
все же редкий депутат может себе позволить по-
ступить вопреки воле руководства партии…

«Определенные квалифицирующие 

требования должны, конечно, предъявляться ко 
всем субъектам законодательной инициативы. 
Но президентские законопроекты обычно самые 
подготовленные. Правительственные тоже хо-
рошо проработаны, но часто, к сожалению, не 
учитывают все риски. Так как именно у депутатов 
и региональных парламентов большой пласт не-
проработанных инициатив, их в первую очередь 
все это и коснется», — пояснил журналистам 
спикер Вячеслав Володин. Кстати, на заседа-
нии Совета Думы 10 января спикер вспомнил 
об интересном опыте некоторых парламентов 
мира: там при обновлении депутатского состава 
автоматически обнуляется законодательная 
база, а те законопроекты, которые были внесены 
раньше, должны быть перевнесены авторами, 
если они считают их по-прежнему актуальными. 
Подобное в Думе сейчас не планируется.

Но главное не то, какого качества законы 
в Думу вносятся и в каком количестве, а то, 
какими они из Думы выходят. В этом смысле 
руководство Думы заявляет о твердом намере-
нии выполнять требования регламента, появив-
шиеся там в самом конце прошлой сессии: если 
принимаемый закон касается мер социальной 
поддержки граждан или предусматривает рас-
ходы федерального бюджета, третье, оконча-
тельное чтение может состояться только после 
поступления информации правительства с под-
робным изложением основных нормативных 
актов, без которых закон не заработает, и сроки 
их принятия.

«Надо с чего-то начинать, так хотя бы с 
тех вопросов, где мы можем решить пробле-
му», — сказал журналистам г-н Володин. По 
его словам, в феврале будет проведено со-
вещание со статс-секретарями ведомств и 
главой аппарата правительства, где будет об-
суждаться реализация новой нормы думского 
регламента. Правительство пока в регламент 
своей работы аналогичной нормы не внесло, 
хотя обещало…

Интересно, будут ли касаться «квалифи-
цирующие требования» инициатив, которые 
вносятся от имени депутатов, но написаны в 
правительстве или Администрации Прези-
дента, — вроде той, что отменяет интернет-
голосование на выборах части членов Обще-
ственной палаты? Разработанный в Кремле 
законопроект был внесен группой депутатов 
16 декабря, а уже 21 декабря принят в целом 
без единой поправки. В пояснительной запи-
ске говорилось, что «в действующей системе 
интернет-голосования из-за отсутствия равно-
го, гарантированного доступа к сети Интернет 
граждане Российской Федерации не имеют 
возможности определить 43 представителя 
общероссийских общественных объедине-
ний и иных некоммерческих организаций». 
Но интернет-голосование в ОП ввели лишь в 
2013 году, и тоже законом, разработанным в 
Кремле, получившим в Думе «зеленую улицу» 
и одобрение. 3 года назад, значит, Интернет 
был доступнее?..

Невыносимая легкость оформления парла-
ментом решений, уже принятых где-то наверху, 
— вот с чем надо что-то делать. 

ЗАКОННОЕ 
КАЧЕСТВО 
ВОЛОДИНА

РЕПЛИКА
Марина ОЗЕРОВА,

корреспондент  
отдела политики «МК»

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ ОТ 2%

Сам Росстат свои манипуляции никак 
не объяснил, эксперты считают, что на итоги 
положительно повлияли результаты работы 
военного сектора и сектора госуправления, 
включенные в расчет. Как бы там ни было, более 
благоприятная статистика облегчает задачу 
по выполнению поручения президента. Если 
раньше чиновники прогнозировали, что в 2017 
году российская экономика вырастет дай бог 
на 0,6%, то сейчас дают более смелые оценки. 
В частности, глава Минфина Антон Силуанов 
ожидает рост на уровне 1,5%. А новый глава 
Минэкономразвития Максим Орешкин замах-
нулся на 2% и «даже больше», правда, во втором 
полугодии, до которого, как говорится, еще 
надо дожить. Более того: Минэкономразвития 
готово отказаться от базового прогноза на 2017 
год, составленного при Алексее Улюкаеве, и 
ориентироваться на сценарий «Базовый плюс», 
который при нынешних ценах на нефть кажется 
чиновникам более реалистичным. 

Совершенно очевидно, что о составле-
нии нового «антикризисного плана» на этом 
благостном фоне кабмин даже не помышляет. 
Чиновники увидели, что спад замедлился, эко-
номика стабилизировалась, нефтяные цены 
демонстрируют удовлетворительную динамику 
— а значит, можно плыть по течению и ничего 
не предпринимать. Практически все первое 
полугодие будет посвящено разработке про-
екта по повышению темпов роста экономики 
в среднесрочной перспективе. Как рассказал 
журналистам Орешкин, пилотная версия до-
кумента уже составлена Минэкономразвития, 
сейчас идет сбор предложений министерств, 
ведомств и различных бизнес-объединений. 
Промежуточные итоги этой работы планиру-
ется подвести в марте, когда на рассмотрение 
правительства будет представлена «рабочая 
версия». А в готовом виде документ появит-
ся в мае — этот срок обозначил в послании 
Федеральному собранию президент. Детали 
плана, который, исходя из амбициозности по-
ставленной задачи, в случае успеха вполне мог 
бы называться «планом Орешкина», министр 
не раскрыл, отметив лишь, что надо перефор-
матировать ранее принятые меры поддержки 
отраслей, чтобы «они успешно развивались 
и справлялись с теми вызовами, которые у 
них есть». 

Напомним, что темпы роста российской 
экономики стали отставать от мировых начиная 
с 2010 года, и чтобы сокращать разрыв, к 2019 
году надо выходить на рост не ниже 4–4,5%, 
который позволит обеспечить доходы бюджета, 
достаточные и для развития, и для выполнения 
социальных обязательств. Однако структура 
экономики со времен СССР практически не 
изменилась: в ней по-прежнему доминируют 
сырьевой сектор и ОПК, а 70% рынка контроли-
руется государством. Это делает российскую 
экономику полностью зависимой от сырьевых 
рынков и большой политики и затрудняет реа-
лизацию долгосрочных стратегий. По крайней 
мере, ни один план ранее не был выполнен на 
100%, а амбиции чиновников после выборов 
так и остались на бумаге. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Получит ли новый глава 
Минэкономразвития Максим 
Орешкин по итогам заседания 
прозвище Максим 2% — покажет 
время.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

NON GRATA

ЗА БУГРОМ

ПРОТЕСТ

ИДЕЯ ВЛАСТЬ

ТРАНСПОРТ

РЕЙТИНГ

КАДР

НЕМЕЦКИМ 
ИНВАЛИДАМ 

ХОТЯТ ОПЛАЧИВАТЬ 
СЕКС ИЗ КАЗНЫ

Представительница Партии 
зеленых в Германии заяви-
ла, что инвалиды и тяжело 
больные люди должны 
иметь право требовать 
компенсацию из казны за 
траты на секс-услуги. Член 
бундестага Элизабет Шарфен-
берг заявила, что она могла бы 
представить, чтобы местные 
власти платили за сексуальную 
помощь людям с ограниченны-
ми возможностями. Проститу-
ция легализована в Германии 
с 2002 года. В ФРГ возрастает 
число секс-работниц, предо-
ставляющих услуги в интерна-
тах для инвалидов. В Нидер-
ландах уже можно требовать 
компенсации за секс-услуги, 
если они расцениваются как 
медицинские расходы.

Национальная ассамблея 
Венесуэлы признала пре-
зидента Николаса Мадуро 
покинувшим свой пост. 
Такую замысловатую 
формулировку 
депутаты исполь-
зовали потому, 
что полномочий 
объявить им-
пичмент главе 
государства у 
них просто нет. 
«Отсутствие» 
президента можно 
считать символиче-
ским: по мнению оппо-
зиционного большинства, 
Мадуро якобы не исполняет 
своих обязанностей, хоть и 

сидит в кресле главы госу-
дарства. Но и «импичмент» 
тоже получился символиче-
ским: Верховный суд страны 

отказал парламенту в 
этом праве. «Прак-

тических послед-
ствий резолюции 
парламента 
прямо сейчас не 
будет, — расска-
зал «МК» про-

фессор кафедры 
теории и истории 

международных от-
ношений факультета 

международных отноше-
ний СПбГУ Виктор Хейфец. 
— Юридически парламент 
не очень прав, поскольку 

«оставление должности» 
предполагает физическое 
отсутствие человека или не-
исполнение обязанностей по 
разным причинам, включая 
смерть. Этого нет. Резолюция 
на самом деле была принята 
не с целью добиться отстра-
нения Мадуро от власти. Де-
путаты изначально сказали: 
мы знаем, что Верховный суд 
не встанет на нашу сторону, 
но мы не можем сидеть сложа 
руки. Это политический акт. 
От оппозиции в условиях 
тяжелой экономической 
ситуации ждут результата ее 
сторонники».

РОССИЙСКИЕ 
КИБЕРВОЙСКА — 

В ПЯТЕРКЕ ЛУЧШИХ
Россия входит в топ-5 го-
сударств мира с наиболее 
развитыми кибервойска-
ми, выяснили аналитики 
компании Zecurion. Кибер-
войска — это специализи-
рованные подразделения по 
кибербезопасности для во-
енных или разведывательных 
целей. По оценке компании, 
эти подразделения офици-
ально используют несколько 
десятков стран, а неофици-
ально — более сотни. Оценка 
потенциала в этой сфере 
основана на военных бюдже-
тах государств, стратегиях 
кибербезопасности, уставных 
документах и пр.

КОГДА В МОСКВЕ ПОСТРОЯТ ТПУ
22 транспортно-пересадочных узла будут построены в 
столице за три ближайших года. Тендеры на проектирова-
ние и строительство ТПУ размещены на портале госзакупок. 
Как стало известно «МК», потратить на глобальную стройку 
планируется 22 млрд рублей, а на проектировочные работы — 
еще почти полтора миллиарда. По условиям тендера все транс-
портные узлы должны быть оформлены в едином дизайн-коде. 
Навигация и логотипы будут повторять графику московской 
подземки. Везде должны быть оборудованы комнаты матери и 
ребенка, залы ожидания и инфраструктура для инвалидов. 

Санкции в отношении пяти 
граждан РФ ввело мини-
стерство финансов США. В 
санкционный список включе-
ны председатель Следствен-
ного комитета РФ Александр 
Бастрыкин, Андрей Луговой, 
Дмитрий Ковтун, Станислав 
Гордиевский и Геннадий 
Плаксин. Санкции предпо-
лагают визовые ограничения 
на въезд в США и блокировку 
финансовых активов в аме-
риканских банках. Напомним, 

что «акт Магнитского» был 
принят в США в конце 2012 
года в отношении граждан 
России, причастных, по мне-
нию американских властей, к 
нарушениям прав человека. 
«Акт» был назван в честь 
сотрудника инвестфонда 
Hermitage Capital Management 
Сергея Магнитского, обви-
ненного в налоговых махина-
циях и скончавшегося в СИЗО 

«Матросская Тишина» в 2009 
г. В 2013 г. министерство 
финансов США опубликовало 
персональный состав «списка 
Магнитского», в котором 
числились 18 граждан Рос-
сии, Украины и Узбекистана 
(непосредственно связаны с 
делом Магнитского из них 16 
человек). Впоследствии спи-
сок был пополнен еще двумя 
десятками фамилий.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

236 новорожденных заре-
гистрировали в столице в 
новогодние праздники мо-
сковские загсы. Также в пе-
риод со 2 по 8 января связа-
ла себя узами брака 61 пара 
влюбленных. Как сообщили 
в Управлении ЗАГС Москвы, 
первые семьи были созданы 
во Дворце бракосочетания 
№1 и в Шипиловском отде-
ле ЗАГС 6 января. Причем в 
Шипиловском загсе моло-
доженов встречали админи-
страторы в образе Деда Мо-
роза и Снегурочки. А на этом 
фото вы видите нескончае-
мую очередь в один из заг-
сов Санкт-Петербурга. Вче-
ра здесь был своего рода 
«юрьев день» — только 10 
января можно было выбрать 
абсолютно любой день 2017 
года для бракосочетания. 
Этим и объясняется ажио-
таж среди молодоженов.

22. Павелецкий

2017
2018

2019

1. Фонвизинская
2. Ходынское поле
3. Хорошевская
4. Лефортово
5. Рассказовка
6. Терешково
7. Шелепиха
8. Электрозаводская
9. Озерная
10. Боровское шоссе
11. Парк Победы

12. Авиамоторная
13. Рязанская
14. Лесопарковая
15. Технопарк
16. Лухмановская
17. Лермонтовский проспект
18. Селигерская
19. Некрасовка
20. Ул. Дмитриевского
21. Ховрино

1

1

10

2

11

3
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5
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6
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7
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9
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НОВЫЕ ТПУ

РОССИЯ НЕ ХОЧЕТ УЧАСТВОВАТЬ В АССАМБЛЕЕ ПАСЕ

АМЕРИКА ПОПОЛНИЛА «СПИСОК МАГНИТСКОГО»

ПАРЛАМЕНТ ВЕНЕСУЭЛЫ ПРОГОЛОСОВАЛ ЗА ОТСТАВКУ ПРЕЗИДЕНТА
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12 января спикер Госдумы 
Вячеслав Володин встре-
тится с председателем 
ПАСЕ Педро Аграмунтом, 
но российская делегация 
не поедет в Страсбург 
до тех пор, пока не будет 
восстановлена в правах. 
Председатель Парламент-
ской ассамблеи Совета 
Европы приедет в Москву 11 
января. Инициатива про-
ведения встречи исходила 
от г-на Аграмунта, но была 
поддержана спикером Гос-
думы. «Лучше диалог, чем 

его отсутствие, несмотря на 
разницу позиций», — заявил 
г-н Володин журналистам. 
Госдума продолжает рабо-
тать с национальными пар-
ламентами стран, входящих 
в ПАСЕ, и с фракциями в 
составе ПАСЕ, но заявку на 
участие в январской сессии 
ассамблеи подавать не 
будет: таково согласованное 
решение спикеров Госдумы и 
Совета Федерации, сооб-
щил г-н Володин на встрече 
с журналистами 10 января. 
«Пока регламент ПАСЕ, по-

зволяющий меньшинством 
голосов принимать решения 
о лишении национальных 
делегаций права голоса, 
не будет изменен, нам там 
делать нечего», — пояснил 
он. Напомним: в январе 2015 
года в ответ на резолюцию о 
лишении права голоса в ПАСЕ 
после присоединения Крыма 
и начала военных действий в 
Донбассе российская делега-
ция покинула ассамблею и в 
2016 году в ее работе участия 
не принимала.  

ТОП-5 КИБЕРВОЙСК
Страна Числен-

ность
Фи-
нанси-
рова-
ние (в 
год)

США 9 тыс. 
чел.

$7 
млрд

Китай 20 тыс. 
чел.

$1,5 
млрд

Вели-
кобри-
тания

2 тыс. 
чел.

$450 
млн

Южная 
Корея

700 чел.  $400

Россия 1 тыс. 
чел.

$300 
млн

Церемонию вступления на 
престол Страны восходя-
щего солнца нового 
императора япон-
ское правитель-
ство планирует 
провести 1 
января 2019 
г., сообщают 
СМИ. Источники 
сообщают, что 
законопроект, 
предусматри-
вающий подобную 
возможность, планируется 
представить в мае 2017 г. 
Проблема состоит в том, что 
японская Конституция не 
предусматривает возмож-
ности отречения монарха от 
трона. О своем намере-
нии отречься от престола 

император Японии Акихито 
дал понять в августе прошло-

го года (а слухи об этом 
появились еще раньше). 

Ожидается, что новым 
японским монархом 
станет старший 
сын нынешнего 
83-летнего импе-
ратора — 56-летний 

наследный принц 
Нарухито (на фото). 

В свою очередь, принц 
Нарухито не имеет сыновей 

(только дочь — принцессу 
Тоси, которая по закону не мо-
жет занять трон), поэтому сле-
дующим в линии наследования 
престола стоит его младший 
брат — принц Акисино.

НОВЫЙ ИМПЕРАТОР В ЯПОНИИ ВСТУПИТ 
НА ПРЕСТОЛ В 2019 ГОДУ
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всем, кого интересует новое направление под-
готовки в МГУ, стоит приехать на Воробьевы горы 
в воскресенье, чтобы все узнать из первых рук.

Пока же, как заверил Садовничий «МК», он 
убежден, что МГУ сможет привлечь талантливых 
абитуриентов и воспитать достойных профес-
сионалов своего дела на благо России.

— На правах лидера университетского 
образования в стране, — особо подчеркнул 
он, — мы можем говорить о том, что студен-
ты московского университета — это гордость 
и достояние России. Мы набираем самых та-
лантливых, способных, умных, одним словом 
— лучших абитуриентов и воспитываем из них 
интеллектуальную элиту: научную, культурную, 
политическую, бизнес-элиту. Среди выпускников 
МГУ много не просто известных, а выдающихся 
деятелей из разных областей, благодаря кото-
рым Россия сегодня идет вперед и развивает-
ся. И мы, конечно, будем рады пополнить ряды 
успешных студентов московского университета 

теми, кто придет на День открытых дверей. Наш 
абитуриент — тот, глаза которого горят жаждой 
знаний и стремлением постоянно обогащать 
свой интеллектуальный багаж.

Со своей стороны, отметил также ректор 
отечественного вуза №1, «демонстрируя высо-
чайший уровень фундаментального, классиче-
ского высшего образования, московский уни-
верситет неизменно занимает высокие позиции 
во всех признанных международных рейтингах 
и возглавляет российские рейтинги вузов. Это 
современный и передовой вуз мирового значения 
с высокой степенью связи образовательного 
процесса и научной деятельности. Здесь ведут 
исследовательскую работу более 150 научных 
школ и коллективов, в копилке университета 
колоссальное число научных проектов и открытий 
международного уровня». 

Ни пуха ни пера, абитуриент! МГУ ждет 
тебя!

Марина ЛЕМУТКИНА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   11 января 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Саид БИЦОЕВ, журналист
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ОБРАЗОВАНИЕ
ШОК

Финансовые проблемы у страны всерьез 
и надолго, и в этой связи депутаты разных 
уровней время от времени вбрасывают лю-
бопытные инициативы в целях сокращения 
госрасходов и пополнения бюджета. То инва-
лидов и пенсионеров грозят оставить без ин-
дексирования скромных выплат, то обложить 
налогом так называемых тунеядцев. Чаще 
всего это граждане, оставшиеся без работы 
из-за кризиса.

Возникают и более экзотические пред-
ложения: ввести туристический сбор для 
приезжающих в Россию иностранцев, обя-
зательные патенты для блогеров, а также 
налоги для владельцев собак или любителей 
шашлыков…

Но это все фантастика. А теперь 
серьезно.

Существуют целые отрасли, расходы на 
которых вполне можно урезать. А кое-где даже 
ликвидировать сами направления. К приме-
ру, так называемые службы безопасности и 
охранные предприятия, которые расплоди-
лись за последние пятнадцать-двадцать лет. 
Численность персонала в них, по некоторым 
данным, превышает 1,5 миллиона человек.

Речь не о тех, кто оберегает покой пред-
ставителей бизнес-сообщества, — о бюджет-
ных организациях: школах, поликлиниках, 
разных управах, префектурах, округах, куда 
просто так не войдешь. У входа вас встречают 
суровые сотрудники в униформе с пугающей 
надписью «Охрана». 

Между тем во многих странах, особенно 
европейских, на которые мы любим равняться, 
вполне обходятся без этих строгих приврат-
ников. Любой гражданин без труда может 
попасть к чиновнику мэрии, не лебезя перед 
охранниками. Ведь чиновники — для людей, 
а не наоборот!

Вспоминается в этой связи прием рос-
сийских журналистов в мэрии Цюриха не-
сколько лет назад. После общения с нами 
градоначальник вышел на крыльцо ратуши, 
вежливо улыбнулся, попрощался с каждым за 
руку. Затем спустился вниз, сел на свой вело-
сипед и укатил в полном одиночестве. Никаких 
бодигардов, вооруженной охраны, дорожных 
инспекторов, перекрывающих уличное движе-
ние, и мающихся в пробке водителей…

У нас, понятно, не Швейцария, но вряд ли 
разумно тратить огромные средства на раз-
личные сервисы и службы, которые чаще всего 
выполняют декоративные функции. Зачем, к 
примеру, охрана в рядовой поликлинике или 
в школе? Или в здании управы, префектуры 
или мэрии? От кого они защищаются? Разве 
это объекты особой секретности или повы-
шенной опасности?!

Причем дежурят круглые сутки целы-
ми подразделениями, сменяя друг друга по 
графику. В масштабах страны это десятки и 
сотни тысяч молодых людей, которые тратят 
жизнь, просиживая штаны в фойе какого-
нибудь казенного учреждения. А могли бы 
заниматься полезным делом, сочинять, стро-
ить бизнес, создавать какой-то продукт. По-
лучается, огромный слой активной молодежи 
фертильного возраста выводится из созида-
тельного процесса.

Самое печальное, что помощи от подоб-
ных структур довольно мало. Рядовой охран-
ник вряд ли справится с вооруженным пре-
ступником. Это все-таки задача полиции. Да 
и статистика поимки нарушителей обычными 
охранниками не очень утешительная. Что-то 

около 300 случаев за год против десятков и 
сотен тысяч задержанных самой полицией.

Опыт показывает, что если кто задумал 
преступление, даже профессиональные се-
кьюрити не спасают. Еще не забылась шумная 
история, когда в подмосковном Красногорске 
вооруженный человек расстрелял двух чинов-
ников городской администрации. И никто не 
смог его остановить!

Еще в недавнем прошлом мы жили все 
без охраны и охранников. В обычных квар-
тирах чуть ли не с картонными дверями. Ни-
каких дядечек с резиновыми дубинками в 
школах, больницах, поликлиниках, детсадах, 
магазинах, универмагах. Никто ни на кого не 
нападал.

В начале девяностых массово начали 
устанавливать тяжелые металлические двери, 
покупать сигнализации, камеры наблюдения. 
Уже обсуждается возможность введения раз-
решений на огнестрельное оружие, чтобы 
обороняться в индивидуальном порядке. 
Ссылаясь при этом на опыт США.

Парадокс в том, что именно в этой стра-
не больше всего убийств из огнестрельного 
оружия. Чуть ли не каждую неделю — сообще-
ния о массовых расстрелах в общественных 
местах. То есть наличие «стволов» не спасает 
от правонарушителей.

По данным Единого госреестра юридиче-
ских лиц (ЕГРЮЛ), в стране зарегистрировано 
на сегодняшний день около 40 тысяч ЧОПов. А 
отечественный рынок охранных услуг оцени-
вается в 4–5 млрд долларов (даже без учета 
затрат вневедомственной охраны МВД РФ).

Можно и дальше увеличивать количество 
людей в униформе. Россию и так уже называют 
страной охранников. Но преступлений меньше 
не становится.

Таким образом, траты на содержание 
огромного аппарата практически бесполезны. 
Защититься от всех и всего невозможно.

Мы каждый день видим по телевидению 
рекламу крупных газовых, нефтяных и других 
монополистов. Или бесконечные сериалы о 
полицейских буднях, призванные улучшить 
имидж силовиков и сделать их ближе к на-
роду. Еще выпускают однотипные журналы 
и газеты для удовлетворения тщеславия и 
амбиций начальства.

Но давайте признаемся, что все эти «Мен-
ты», «Глухари» или «Бандитские Петербурги» 
вовсе не облагораживают светлые образы 
силовиков. А только показывают их нелегкие 
будни, изнанку профессии и что еще не пере-
велись в ее рядах «оборотни в погонах». По 
крайней мере, такое складывается впечат-
ление. Естественно, что и симпатий граждан 
к полиции со времен Нургалиева не сильно 
прибавилось.

Самое смешное, что если сократить или 
ликвидировать многие структуры, то ничего 
не рухнет. Может даже изменится в лучшую 
сторону.

Есть еще немало направлений, в которых 
можно добиться экономии без ущерба для 
страны. По крайней мере, без ущерба для 
самой ее незащищенной части — пенсионе-
ров, инвалидов и неработающих. Предлагали 
же депутаты Госдумы сократить свои оклады 
на треть! Может, начать со слуг народа, сена-
торов и губернаторов? То есть сверху вниз, а 
не наоборот! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СОКРАТИЛ ОХРАННИКА — СПАС БЮДЖЕТ
На содержание неэффективных служб уходят миллиарды

15 января в МГУ им. Ломоносова пройдет 
День открытых дверей. О правилах приема 
2017 года абитуриентам и их родителям по 
традиции расскажет ректор университета 
Виктор Садовничий. Однако главной осо-
бенностью начинающейся кампании, как 
стало известно «МК», станет объявление о 
первом наборе на Космический факультет, 
открывающийся в ведущем вузе страны в 
этом году.

Официальная часть Дня открытых дверей, 
как уточнили «МК» в университете, начнет-
ся в 10.00 в Главном здании МГУ на Воробье-
вых горах. Встретив там абитуриентов, пред-
ставители всех факультетов расскажут им о 
научно-образовательной деятельности своих 
альма-матер, об особенностях обучения по тем 
или иным специализациям и проконсультируют 
по вопросам школьных олимпиад. А в 12.00 в ак-
товом зале МГУ перед выпускниками школы и их 
родителями выступит Виктор Садовничий. 

Ректор расскажет о грандиозной истории, 
научных проектах и достижениях московского 
университета. (Среди выпускников МГУ послед-
них десятилетий многие выдающиеся ученые, 
включая всемирно известных лауреатов Нобе-
левской премии Виталия Гинзбурга и Андрея 
Сахарова, а также такие известные политики, 
бизнесмены, инженеры, экономисты, журналисты 
и представители многих других профессий, как 
Игорь Шувалов, Эльвира Набиуллина, Аркадий 
Дворкович, Владимир Жириновский, Олег Де-
рипаска, Владимир Познер, Андрей Малахов 
и Яна Чурикова.) Затем подробно остановится 
на том, что волнует абитуриентов-2017 больше 
всего, а потому расскажет о правилах приема 
и изменениях, вступающих в силу в этом году; 
о дополнительных вступительных испытаниях, 
которые всем предстоит сдавать в МГУ; о катего-
риях абитуриентов, имеющих право на льготное 
зачисление в вуз, и о многом другом. 

Однако главной интригой дня, как стало из-
вестно «МК», безусловно, станет официальное 
объявление ректора об открытии в МГУ нового, не-
виданного ранее факультета — Космического. 

Сколько человек примут туда в первый год, 
какие экзамены для этого понадобятся и по каким 
программам и специальностям будут учиться за-
численные, держится в строгой тайне. Раскроет 
ее 15 января лишь лично Садовничий, так что 

В главном российском 
университете открывается 
Космический факультет

МГУ ДОСТИГ НЕБЫВАЛЫХ ВЫСОТ

ПОПРАВКИ В ОСАГО, 
УБИВАЮЩИЕ ОСАГО
Госдума готовит ко второму 
чтению законопроект, 
окончательно превращающий 
«автогражданку» в кормушку 
для страховщиков

Вчера Комитет Госдумы по финансовому 
рынку провел «круглый стол» по такому ак-
туальному для всех автовладельцев страны 
вопросу, как замена денежного возмеще-
ния по ОСАГО натуральным возмещением, 
то есть ремонтом. Напомним, что принятый 
в первом чтении законопроект, дающий 
страховщикам право направлять прак-
тически всех — за редким исключением 
— пострадавших в ДТП граждан на ремонт 
в назначенные самими же страховыми 
компаниями автосервисы, вызвал крайнее 
возмущение у моторизованных россиян. И 
не только у них.

Даже правительство страны в своем отзыве 
на документ отметило, что он «ухудшает положе-
ние потерпевшего при дорожно-транспортном 
происшествии», а ограничение права автолюби-
теля получить по договору ОСАГО возмещение 
вреда в денежной форме плохо согласуется с 
Гражданским кодексом страны. К тому же авторы 
поправок забыли, что в аварии попадают не только 
физические лица, но и юридические, у многих из 
которых имеются собственные ремонтные базы. 
И зачем таким структурам пользоваться услугами 
чужих сервисменов вместо того, чтобы получить 
денежную компенсацию, — совершенно непонят-
но. Также и у граждан, и у правительства возникли 
претензии и к тем нормам проекта, что оставляют 
за страховщиками право выбора станции техни-
ческого обслуживания, ее удаленности от места 
жительства пострадавшего в аварии, необосно-
ванно завышенные сроки ремонта.

Разрешить все эти противоречия между 
страховым сообществом и простыми людьми 
и должен был «круглый стол», к которому депу-
таты пригласили представителей Центробанка, 
Минэкономразвития, ФАС, Роспотребнадзора, 
автосервисов и дилеров. По его итогам, как со-
общили корреспонденту портала «АвтоВзгляд» 
в Комитете Госдумы по финансовому рынку, в 
законопроект к его второму чтению будут внесены 
определенные изменения.

Какие конкретно, сегодня сказать сложно, 
хотя в целом поправки поддержали практически 
все присутствующие (включая лидера «Синих 
ведерок» Петра Шкуматова) с теми или иными 
изменениями-дополнениями. Поэтому уже сейчас 
можно предположить, что будут сокращены сроки 
ремонта. Возможно, народные избранники также 
сократят дистанцию от дома пострадавшего до ав-
тосервиса. Скорее всего, чуть расширят перечень 
ситуаций, при которых натуральное возмещение 
можно будет заменить денежным. Не исключено, 
что продлят гарантию на выполненные работы. И 
даже вступление закона в силу (предполагалось, 
что это произойдет уже в нынешнем марте) могут 
отодвинуть на полгода-год. Но «тело» проекта — 
компенсация вреда преимущественно ремонтом 
— останется для большинства моторизованных 
россиян нетронутым. 

Ведь в противном случае страховщикам ни-
когда не избавиться от автоюристов, отсуживаю-
щих у них колоссальные суммы только потому, 
что сами страховые компании всеми правдами (а 
чаще — неправдами) занижают выплаты, тянут с 
ними, а то и вовсе отказываются платить. Имен-
но подобная многолетняя практика и привела к 
тому, что сегодня пострадавшему в ДТП проще и 
быстрее получить адекватную сумму на ремонт 
машины от юридической компании, отдав ей право 
взыскать в суде с нерадивых страховщиков куда 
большие деньги. То есть страховое сообщество, 
долгое время откровенно наживавшееся на людях, 
само загнало себя в ловушку «автоюризма». Но 
вместо того, чтобы начать работать по-честному, 
как всегда прибегло к помощи своего мощного 
лобби во властных структурах. 

В результате чего потребитель, скорее всего, 
будет чинить машины в низкопробных мастерских, 
использующих малоквалифицированный труд, 
сомнительные дешевые запчасти и устаревшие 
технологии. Что довольно быстро и страшно ска-
жется на безопасности дорожного движения. Да 
и страховщики в итоге вряд ли что выиграют, лишь 
усугубив свои проблемы с автоюристами. Ведь 
после принятия поправок последние начнут пред-
ставлять в судах интересы владельцев отврати-
тельно отремонтированных машин.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

ЗАКОНПРОЦЕСС

В Львовской области своеобразно от-
метили начало святочной недели: в селе 
Гута Пеняцкая взорван мемориал по-
лякам, погибшим во время резни в 1944 
году. Польское население Гуты едино-
моментно было уничтожено вояками 
дивизии СС «Галичина»: пятьсот жите-
лей заживо сожгли в местном костеле, 
остальных добивали топорами и пилами 
по домам.

В 2005 году в память о той страшной тра-
гедии в селе появился монумент. 9 января его 
взорвали, а для убедительности разрисовали 
жовто-блакитным и черно-красным флагами, 
а также знаком «Галичины». Украинские власти 
искать вандалов не намерены: виновные уже 
назначены. Политики Незалежной заявляют, что 
это не вандализм, а провокация. И, естественно, 
по их мнению, следы ведут в Россию.

Как известно, «фашизма на Украине нет». А 
все сообщения о выходках радикалов — взорван-
ных и снесенных памятниках Ленину и воинам 
ВОВ, нападениях на ветеранов с георгиевскими 
ленточками, факельных шествиях с портретами 
Бандеры и Шухевича — не более чем «пропаганда 
Кремля».

Только вот украинским нацистам не объяс-
нишь, что они должны маскироваться под «мо-
скаля». Поэтому и в европейских, и в израильских 
СМИ изображения марширующих украинских 
молодчиков, кидающих «зиги», и дела рук их в 
виде оскверненных монументов нет-нет да про-
скакивают. Радикалы ведь уверены, что их дело 
правое: «Украина понад усе». И бойцы «Галичи-
ны» для них — герои, а не злодеи. В Львовской 
области фактически официально отмечается 
праздник дня рождения украинской дивизии СС. 
Но признать очевидное власти Украины не могут. 
Куда ж в Европу ломиться с передовым отрядом 
наследников бандеровцев и эсэсовцев, которых 
даже не пытаются призвать к ответу?..

Проблема даже не в том, что радикалов 
не могут наказать за их выходки, которые на-
носят вред государству, ведь взрыв монумента, 
посвященного невинным жертвам украинских 
националистов, — это еще один удар по польско-
украинским отношениям. А в том, что радикалы 
нынешней властью взрощены и взлелеяны, их ис-
пользуют в своих целях различные политические 

силы по мере надобности. А если начудят что-то 
совсем уж откровенно, миру на диво, то можно 
либо «прибрать» зарвавшихся (как в свое время 
устранили Сашко Билого), либо свалить все 
на Кремль.

Именно это сейчас и пытаются сделать 
украинские политики. Нардеп от Радикальной 
партии Игорь Мосийчук уже сообщил: «Убеж-
ден, что это никакой не вандализм, а диверсия, 
направленная на эскалацию и так непростых 
украинско-польских отношений». И призвал СБУ 
немедленно начать расследование в поисках 
«руки Кремля». Ему вторит глава Института 

национальной памяти Владимир Вятрович, 
который уверяет что «уничтожение памятника 
в Гуте Пеняцкой — провокация, направленная 
на обострение польско-украинских отношений, 
выгодная третьей стороне».

Поэтому нет ничего удивительного в том, 
что правоохранители Незалежной сейчас будут 
искать не следы изнемогших от многодневного 
рождественского гуляния львовских радикалов, 
а какую-нибудь «офицерскую книжку майора 
ГРУ», а то и «личные отпечатки пальцев» кого-
нибудь из Администрации Президента РФ. 

Елена ГАМАЮН.

Бывший министр экономического развития 
РФ Алексей Улюкаев, обвиняемый в полу-
чении взятки в 2 млн долларов, останется 
под домашним арестом еще три месяца. Во 
вторник Басманный суд Москвы удовлетво-
рил ходатайство следствия и продлил арест 
до 15 апреля 2017 года. Решение ожидаемое, 
хотя адвокат старательно давила на жалость, 
вспомнив о детях опального сановника.

Улюкаев находится под домашним арестом 
в своей квартире на Минской улице в столице. 
Экс-министру запретили покидать и менять без 
разрешения место жительства, общаться с лю-
быми лицами, кроме близких родственников, 
отправлять почтовые сообщения и пользоваться 
любыми средствами связи. Ему также нельзя 
совершать ежедневные прогулки, а телефоном 
он может пользоваться только для вызова «ско-
рой помощи» или спасательной службы. Улю-
каев ранее заявил, что желает дать интервью 
одной из радиостанций, дабы его слова не были 
искажены. 

На заседание экс-чиновник прибыл в назна-
ченное время, в 10.30. Затем в зал зашли следо-
ватель и прокурор. Однако адвокатов Улюкаева 
не наблюдалось. Многочисленным журналистам 
пришлось толпиться перед дверью в ожидании 
процесса. 

В 11.42 появилась адвокат Лариса Кашта-
нова. Ее сквозь толпу провел пристав. После 
этого стали пускать телекамеры на протокольную 
съемку. Операторов попросили не снимать судью, 
следователя и прокурора. 

Вначале судья Елена Ленская установила 
личностные данные обвиняемого. 

Улюкаев в сером свитере и темно-серой ру-
башке заявил, что «уже не трудоустроен», женат, 
имеет несовершеннолетних детей 2005 и 2010 
годов рождения (сына и дочку).

Следователь ГСУ СКР Роман Нестеров 
заявил ходатайство о приобщении к делу мате-
риала о назначении судебной фотографической 
экспертизы. 

Следователь отметил, что Улюкаев вину не 
признал и от дачи показаний отказался. 

— В ходе предварительного следствия были 
допрошены свидетели, проведены обыски, на-
ложены аресты на его имущество, — говорил 
Нестеров. 

Он добавил, что до 15 апреля 2017 года прод-
лен срок следствия. 

— Улюкаев может оказать давление на сви-
детелей, ряд его подчиненных из числа свидете-
лей продолжают работать в Минэкономразвития 
и Росимуществе, — заявил следователь. — Ме-
дики, которых вызывал обвиняемый, констати-
ровали, что серьезных заболеваний у него не 
усматривается. 

Сам Улюкаев не согласен с аргументацией 

Дети экс-министра экономического развития останутся 
без присмотра гувернантки

следователя.
— Прошу изменить меру пресечения на 

подписку о невыезде, я не могу скрыться, мой 
загранпаспорт изъят, — заявил он.

По словам экс-чиновника, он хотел бы 
смягчить условия домашнего ареста — допу-
стить няню к детям. Когда Улюкаев заговорил 
о своих малышах, голос его заметно дрогнул. 
Он едва не дал волю чувствам. Но все же весь 
процесс бывший вельможа старался быть спо-
койным. Его лицо выражало лишь печаль и 
скорбь. Можно даже сказать, что он практически 
не общался со своим защитником Каштановой. 
Она же, наоборот, лучезарно улыбалась пред-
ставителям СМИ. 

Адвокат Лариса Каштанова убеждала Фе-
миду разрешить Улюкаеву прогулки с 8 до 10 
часов утра и с 16 до 20 часов вечера, пройти 
медосмотр в поликлинике министерства. 

— Супруга Улюкаева работает, прошу до-
пустить няню к шестилетней дочери Алексея 
Валентиновича, — сказала защитник. 

Следователь и прокурор выступил резко 
против: «Улюкаев сможет бесконтрольно об-
щаться со свидетелями и скрыться за границу 

в страны, где отсутствует визовый режим. Мы 
ранее отклонили допуск уборщицы и няни. В 
госпитализации Улюкаев не нуждается». 

— Органы следствия обеспечили ему до-
статочный уровень гражданских прав, а вос-
питание детей по закону возлагается на роди-
телей, — отметил Нестеров. 

Затем судья изучила материалы дела. 
Оказалось, что в суде были представлены ис-
ключительно положительные характеристики на 
обвиняемого, которые дали видные деятели РФ 
— глава Роснано Анатолий Чубайс, председа-
тель банка ВТБ Андрей Костин, ректор РАНХиГС 
Владимир Мау, президент РСПП Александр 
Шохин и другие лица. Также были допрошены 
свидетели Илья Макаров и Никита Осипов. 

В итоге Басманный районный суд продлил 
Улюкаеву срок домашнего ареста до 15 апреля 
2017 года. Все его просьбы о смягчении условий 
ареста были судом отклонены. Экс-министр 
абсолютно молча покинул суд в сопровождении 
адвоката и представителя ФСИН. Хотя прес-
са жаждала услышать от него слова в свое 
оправдание. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

К УЛЮКАЕВУ НЕ ПУСТИЛИ НЯНЮ

Если политику пишут письма, да еще и жи-
вые, а не электронные, да к тому же написанные 
нетвердой, но искренней детской рукой — это 
верх шика. А патриарх в нашей стране — фи-
гура не только духовная, но и политическая. 
Поэтому неудивительно, что предстоятель РПЦ 
Кирилл хочет, чтобы ему писали не меньше, чем 
президенту, и желательно столько же, сколь-
ко неполитическому и бездуховному (с точки 
зрения РПЦ) Деду Морозу. Патриарх выводит 
написавших ему детей в свет, представляет 
их и посвящает им теплые слова. Вот только 
подлинность детского порыва в этих письмах 
вызывает сомнение не только у светских лиц, 
но даже у других священников.

К примеру, Андрей Кураев обратил внимание 
на двух детей, сидевших возле Кирилла на Патри-
аршей елке в Кремле. «Рядом с патриархом Кирил-
лом — одна и та же «случайная» девочка», — пишет 
Кураев и в качестве доказательства приводит 
фотографии с других партиарших мероприятий, на 
которых эта девочка сидит то справа, то слева от 
Святейшего. Не будет ошибкой предположить, что 
эта девочка — дочка крупного предпринимателя, 
проживающего в Мадриде. По крайней мере, он 
добросовестно выкладывает фото своего ребенка 
с патриархом ВКонтакте.

Представил патриарх и «новенького» шести-
летнего мальчика Гришу Ворончева: «Я сегодня 
вошел в этот зал с мальчиком, которого зовут 
Гриша. Он прекрасный горнолыжник. И он получил 
приглашение в Австрию на международные сборы. 
Время сборов совпало с постом. И Гриша отказался 
ехать на сборы. Я узнал об этом из его письма и 
подумал, что очень хорошо будет рассказать вам 
о Грише, юном горнолыжнике, который отказался 
от очень заманчивого предложения для того, чтобы 
вместе с патриархом помолиться». 

«Он занимается гигантским слаломом, — пи-
шет Кураев о мальчике. — Самый такой москов-
ский вид спорта. И самый дорогой по экипировке. 

ПАТРИАРХУ НИКТО НЕ ПИШЕТРЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный корреспондент Но экипировка не проблема. Ведь его папа — 
А.И.Ворончев, начальник отдела обеспечения го-
сударственных закупок Управления имуществен-
ного комплекса и капитального строительства 
Росспорта. Он также член Президиума Совета 
при Президенте Российской Федерации по раз-
витию физической культуры и спорта. Так что для 
Гриши Альпы не менее привычны, чем Москва. 
И отказ от каких-то соревнований там вряд ли 
для него серьезен. Ну а тем временем пресс-
служба патриархии распространяет сказки про 
детишек, которые пишут дедушке патриарху 
трогательные письма».

Справедливости ради скажем, что в этой 
части поста Кураев вольно или невольно наврал. 
Как выяснил «МК», Александр Иванович Ворон-
чев приходится Грише не папой, а дедушкой. К 
Росспорту, который, к слову, давно расформи-
рован, он отношения больше не имеет, как и к 
президентскому совету. Теперь он — владелец 
строительной фирмы, успешно работающей 
в Подмосковье. «Письмо внук написал сам, 
своей рукой и без диктовки, когда узнал о су-
ществовании Патриаршей елки, — рассказал 
«МК» дед. — Гриша ходит в воскресную школу 
Дмитрия Донского, посещает церковь каждые 
выходные и действительно мечтал увидеть 
патриарха».

Ну что же, тут Кураев ошибся, но по сути-
то он все равно прав и тему подметил верную. 
Гришу никак нельзя назвать ребенком из про-
стой российской семьи. По какому-то роковому 
стечению обстоятельств и этот автор письма 
патриарху — из богатенькой семьи.

Однако предоставим слово Кураеву, кото-
рый в разговоре с «МК» изложил свою версию 
того, почему владыке не пишут бедные дети.

— Меня сразу удивило поведение шести-
летнего мальчика, который принял совершенно 
взрослое решение и отказался ехать в Австрию 
из-за поста. Простите, не верю, что ребенок такой 
выбор мог самостоятельно сделать и семья к 
нему прислушалась. Я знаю много православных 

и поповских семей, и там такого рода вещи были 
бы невозможны. За этим сразу чувствуется за-
пах фейка. Понятно, у мальчика такая семья, что 
именно Альпы для них родное пространство и 
вопрос в том, как часто они в Москву возвра-
щаются, где нет возможности заниматься гор-
ным слаломом. Но это — мелочь, однако такие 
мелочи, как песчинки, складываются в общую 
картину. Патриаршая пресс-служба не уважает 
людей, к которым обращается, когда раз за разом 
подсовывает предстоятелю и широкой публике 
детей олигархов. Я понимаю их задачу — создать 
патриарху образ доброго дедушки, который всег-
да готов встретиться с ребенком и помолиться 
с ним, стоит только написать. А о том, что у этих 
мальчиков и девочек родители — миллионеры, 
скромно умалчивают. Как будто мы все, глупые 
люди, об этом не догадаемся. Все мы помним, 
как патриарх награждал жену Абрамовича за 
многодетность. Само по себе это хорошо, но 
разве она — единственная многодетная мать 
в стране? Почему-то патриарх с остальными 
матерями не встречался. И с остальными детьми 
не встречается.

По версии Кураева, патриарх познакомил-
ся с Александром Ворончевым либо в период 
подготовки к Олимпиаде в Сочи (где последний 
входил в оргкомитет), либо на ежегодном дет-
ском патриаршем турнире по хоккею. Заметим 
в скобках, что сам дед Гриши заверил «МК»: с 
патриархом лично он не знаком. Но вернемся 
к письмам.

— Отец Андрей, а разве простые небо-
гатые дети патриарху не пишут?

— Не могу этого утверждать. Но и возмож-
ности убедиться, что они тоже пишут, нам не 
дают. Обычных детей рядом с патриархом мы 
не видим.

Остается только надеяться, что Кирилл 
однажды опровергнет тезис «патриарху никто 
не пишет», пригласив к себе самых обычных 
детишек, за которыми не стоят отцовские и де-
довские состояния.

Украинские политики  
не хотят признавать, 

что мемориал польским  
жертвам уничтожили 

местныерадикалы

ВЗОРВАННАЯ 
ПАМЯТЬ

Так было...

...так стало.
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ЗА БУГРОМ

До сих пор основное недовольство авто-
мобилистов вызывало то, что выплачиваемое 
страховое возмещение оказывалось меньше 
стоимости ремонта. Это было связано с тем, 
что страховщики действовали строго по закону, 
который гласит: выплаты должны производиться 
с учетом степени износа автомобиля. Владельцы 
машин, особенно старых, возражали, что при 
ремонте им приходится ставить новые детали. 
На этих противоречиях и создавали свой бизнес 
так называемые автоюристы.

— Преимущество новой системы в том, что 
исключаются противоречия между автовладель-
цем и страховой компанией, жалобы на то, что 
не хватает денег на ремонт автомобиля, — по-
ясняет вице-президент Всероссийского союза 
страховщиков Сергей Ефремов. — Сейчас при 
обсуждении поправок все исходят из того, что 
транспортное средство будет полностью вос-
становлено в том состоянии, в каком оно было 
до ДТП, и из того, что износ уже не учитывается, 
как это было при выплате наличными: при расчете 
стоимости необходимых для ремонта запчастей 
делалась поправка на износ автомобиля. Когда 
поправки вступят в силу, страхователи после ре-
монта будут получать полностью восстановленное 
транспортное средство.

 Стоит отметить, что ЦБ и Минфину, которые 
приняли активное участие в разработке поправок, 
пришлось нелегко — слишком болезненный клу-
бок проблем образовался в сфере ОСАГО. Но, 
похоже, этот «гордиев узел» российским властям 
все же удастся разрубить.

«Группа ЗЛО»
 Как сообщала «Российская газета»: «Конец 

прошлого года ознаменовался в Волгоградской 
области громким скандалом с двумя депутатами 
городской думы и их бывшего коллеги, подозре-
ваемых в махинациях со страховыми выплатами 
ОСАГО за фиктивные ДТП. Следователи уста-
новили за 2016 год более 150 таких случаев, по 
которым необоснованно взыскано … более восьми 
миллионов рублей.

По версии следствия, мошенники изго-
тавливали фиктивные извещения о дорожно-
транспортном происшествии — «европрото-
колы», для составления которых не требуется 
участие сотрудника полиции. В дальнейшем, 
чтобы не предоставлять страховой компании «по-
страдавший» автомобиль для осмотра, самостоя-
тельно назначали дорогостоящие экспертные 
исследования в «дружественной» организации, 
которая завышала стоимость восстановительно-
го ремонта транспортного средства. Остальное 
было делом техники: злоумышленники пода-
вали иск к страховой, выигрывали его и день-
ги забирали себе. Группу за глаза именовали 
«ЗЛОдеи» по первым буквам фамилий основных 
персонажей.

Надо сказать, подобные схемы используются 
во многих местах. «Автоюристы» приезжают на 
место ДТП раньше полиции, дежурят у входа 
в подразделения ГИБДД, куда пострадавшие 
обращаются для оформления бумаг. Главная их 
задача — убедить автовладельца воспользоваться 
их услугой, напугав, что в противном случае он 
получит копейки. Кто в результате оказывается в 
проигрыше, судите сами: как подсчитали право-
защитники, в результате действий автоюристов 
только в Уфе автомобилисты в 2015 году недо-
получили более 200 млн рублей причитающихся 
им выплат.

«Механизм мошеннической схемы отлажен 
до уровня конвейерного производства», — рас-
сказывает представитель одной из страховых 
компаний. «Существуют 2 варианта: предвари-
тельный сговор «участников» ДТП с целью умыш-
ленного повреждения автомашины или указание 
в качестве виновника лица, фактически в ДТП не 
участвовавшего. В первом случае после инсцени-
ровки ДТП одновременно с обращением в стра-
ховую компанию производится оценка повреж-
дений и расчет стоимости восстановительного 
ремонта транспортного средства (как правило, 
завышенный) в аффилированной с «автоюриста-
ми» экспертной организации. После чего следует 
обращение в суд с исковым заявлением, в сумму 
которого сразу включаются представительские 
расходы, стоимость экспертизы и т.п. По оконча-
нии судебного разбирательства и косметического 
ремонта автомашина перерегистрируется на 
нового владельца и схема повторяется. Нередки 
случаи, когда одно и то же транспортное сред-
ство используется в таких «схемах» 7–8 раз. В 
случае составления фиктивного «европротокола» 
мошенники незаконно используют персональ-
ные данные граждан, ранее предоставленные 

при урегулировании другого страхового случая 
юридическому представителю либо аварийному 
комиссару. При опросе таких «виновников» аварий 
выясняется, что в указанных ДТП они участия не 
принимали», — отметил страховщик. 

Лидером антирейтинга является Волгоград-
ская область, там нередки случаи, когда один и 
тот же человек «попадал в ДТП» более 10 раз в 
течение нескольких месяцев. В итоге от этих схем 
страдали прежде всего автомобилисты, которые 
оказались в объятиях криминала, потому что, с 
одной стороны, им доставались копейки от «ав-
тоюристов», а с другой — они получали извещения 
из налоговой инспекции о необходимости оплаты 
налога с существенно большей суммы, которые 
по суду получили … те же самые автоюристы, 
которым ранее автовладельцы переуступили 
права требования. 

К концу 2015 года стало понятно, что ОСАГО 
находится в критическом состоянии. Уже не только 
страховщики, но и защитники прав автомоби-
листов предупреждали: «автоюристы» довели 
ситуацию до критической. Еще немного — и си-
стема ОСАГО умрет, а на дороги могут вернуться 
«лихие 90-е» годы — с битами, автоподставами 
и разборками на обочинах.

В результате в апреле 2016 года в ситуацию 
пришлось вмешаться президенту Владимиру Пу-
тину. Именно тогда он поручил: вместо денежных 
выплат по ОСАГО страховые должны обеспечить 
автовладельцам качественный ремонт.

Придорожный юрист 
не нужен
И вот Минфину и Центробанку удалось свести 

поправки в закон об ОСАГО. Благодаря замене 
денежной компенсации ремонтом автолюбители 
могут быть уверены, что автомобиль будет вос-
становлен — и без всякой скидки на амортизацию. 
Это даже для хозяев 3–5-летних автомобилей 
хорошая новость, а уж для владельцев стареньких 
авто так и просто едва ли не единственная на-
дежда на то, что их «железный друг» после аварии 
вновь будет на ходу. Стоит отметить, что «на-
туральное возмещение» уже много лет является 
основным способом урегулирования страховых 
событий в добровольном автостраховании, при-
чем недовольных ремонтом своего авто владель-
цев полисов КАСКО практически нет. 

Кроме того, благодаря новой системе ОСА-
ГО, проблемы фальшивых ДТП, завышения или 
занижения размера компенсации просто пере-
станут существовать. А самое главное — теперь 
страховщики могут вновь начать нормальную 
работу в так называемых токсичных регионах, 
где убыточность ОСАГО достигала порой 200%, 
офисы страховых компаний вынужденно закрыва-
лись, а в оставшихся образовывались огромные 
очереди желающих приобрести полис.

— Приоритет натурального возмещения в 
ОСАГО призван повысить доступность полисов 
без повышения тарифа, — говорит президент 
Российского союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс. 

Дискуссия о натуральном возмещении в 
ОСАГО шла с большим накалом страстей не только 
в стенах Госдумы, ЦБ и Минфина. Последние два 
года спровоцированная «автоюристами» убыточ-
ность ОСАГО распространялась как метастазы, 
захватывая все новые регионы: если еще в начале 
2016-го речь шла о нескольких «токсичных» тер-
риториях, то сейчас счет идет на десятки.

— В этой ситуации есть лишь два способа 
решения: первый — повысить тариф, но это станет 
лишь дополнительной подпиткой «автоюристов», 
и второй — лишить юридических посредников 
доступа к деньгам через приоритет натуральной 
формы возмещения, — отметил Юргенс.

В ЦБ рассчитывают, что после вступления 
в силу этих поправок отрасль автострахования 
перейдет к здоровой конкуренции, где страхов-
щикам выгодно будет привлекать клиентов и 
качеством услуг (в том числе автосервисов, с 
которыми они работают), и расценками — сейчас 
тарифная борьба за клиентов-автовладельцев 
заметна только в тех регионах, где ОСАГО еще 
не стал для страховых компаний генератором 
убытков.

Переход к натуральному возмещению, сле-
довательно, выгоден всем: автомобилистам, 
получающим полное возмещение ущерба; стра-
ховщикам, избавляющимся от выплат мошенни-
кам; авторемонтникам, получающим отличный 
стимул для конкуренции по качеству; регионам, в 
которых будут создаваться новые рабочие места. 
Единственные пострадавшие в этом случае — 
те самые «автоюристы». Но их вряд ли кому-то 
станет жалко.

Сергей УСТИНЕНКО.

ЗАКОН

10 января в Госдуме прошел «кру-
глый стол», где рассматривались 
поправки в закон об ОСАГО, уже 
принятые в первом чтении в кон-
це декабря 2016 года. Основное 
новшество, о котором идет речь 
в документе, — замена денежной 
компенсации натуральным воз-
мещением, то есть ремонтом на 
станциях технического обслужи-
вания (СТОА). Изменение не просто 
важное — оно должно спасти весь 
рынок ОСАГО и поставить точку в си-
туации с так называемыми автоюриста-
ми, которые создали группировки в духе 
90-х годов и успешно выкачивают день-
ги и из автовладельцев, и из страховых 
компаний, пользуясь несовершенством 
законодательства.

ВОДИТЕЛЕЙ СПАСУТ 
ОТ «АВТОЮРИСТОВ»
С 1 марта у российского 
ОСАГО может начаться 
новая жизнь. Гораздо 
более здоровая
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Битва за Белый дом закончена, 
да? Как бы не так! Это только нам 
показалось, что с объявлением 
результатов выборов в ту 
драматическую, а кое для 
кого трагическую ночь, с 8 на 9 
ноября, политический этот сюжет 
исчерпан, занавес опущен, актеры 
и зрители могут расходиться по 
домам. На самом деле борьба 
за Белый дом продолжается с не 
меньшей интенсивностью, чем 
в предвыборную пору. Однако 
никакие выборы впереди не 
маячат, а потому эта борьба ушла 
под ковер и сосредоточилась на 
каверзах, интригах и заговорах. 
Вот-вот: покой нам только снится. 

Загадка или тайна? 
Если читатель ненароком решит, что речь 

пойдет о назначениях на высокие вашингтон-
ские посты, то пальцем в небо. Там, конечно, 
тоже не без борьбы — достаточно вспомнить 
дюжину кандидатов, что засветились на пост 
госсекретаря, но это в натуре — пост, может, 
не самый ответственный, зависит от челове-
ка, который украсит это место, но по-любому 
самый презентабельный после президента. Я 
сейчас о другом посте — первой леди. Пред-
ставьте себе!

А начать придется издалека — с топогра-
фии. При фронтальной и симметричной компо-
зиции в Белом доме два крыла — западное и 
восточное. В западном расположены Овальный 
кабинет, Ситуационная комната на случай ЧП, 
кабинеты ближайших президентских совет-
ников, помещения секретной службы, вплоть 
до зала для прессы. Там не просто рычаги, а 
пульт управления — ну если не всего мира, то 
и не одних только США, но всей Pax Americana, 
пусть избранный президент в отличие от боль-
шинства своих предшественников озабочен в 
первую очередь состоянием американских, а 
не мировых дел, но и от мировых ему не отвер-
теться: изоляционизм в нашей глобал виллидж 
не пройдет. 

Восточное крыло — чуть не сказал — 
женский монастырь, но теоретически, то есть 
гипотетически — необязательно. Если бы в 
президенты прошла Хиллари Клинтон, там бы 
поселили ее мужа, а она сама в бытность пер-
вой леди настояла, чтобы ее офис находился в 
западном крыле, поближе к президенту. Вряд 
ли для того, чтобы следить за своим непутевым 
и морально неустойчивым мужем — за ним не 
уследишь, такое мощное у него было либидо 
во время его каденции, но из политического 
честолюбия — вот когда и откуда пошли ее пре-
зидентские амбиции, которые кончились таким 
кромешным крахом! 

Зато у Меланьи Трамп политических ам-
биций, судя по всему, никаких. Боюсь, однако, 
что ей Белый дом не светит — по крайней мере 
в первый год Трампова президентства. Буд-
то бы из-за их десятилетнего сына Баррона, 
у которого аутизм и которому надо доучиться 
в нью-йоркской школе. Скорее отговорка, чем 
причина — будто в Вашингтоне нет приличных 
школ! Так в чем тогда дело? 

Козни против Меланьи начались сразу по-
сле того, как ее муж выставил свою кандидатуру 
в президенты, и ничто еще не указывало, что 
он им не то что станет, но даже будет номини-
рован республиканцами. Так что изначальные 
нападки на Меланью производились впрок, 
на всякий случай, обнажая, так сказать, нена-
дежный тыл Дональда Трампа. В том числе в 
буквальном смысле слова, когда как из рога 
изобилия посыпались в печать и в Интернет ее 
снимки неглиже, а то и вовсе нагишом. Задумано 
было как компра, но лично на меня эти снимки 
действовали возбуждающе, и я даже в одной 
из своих статей написал, что это будет сама 
красивая первая леди, если ее супруг станет 
президентом. 

Однако по мере продвижения Трампа к 
зияющим высотам властной вертикали США 
визуальные атаки против Меланьи сменились на 
словесные. Первой ласточкой следует считать 
статью американской журналистки русского 
происхождения Юлии Иоффе, за которую ей до-
сталось по первое число от альт-правых. Однако 
та статья теперь кажется невинной по сравнению 
с последующими, где Меланью обвиняют во 
всех смертных грехах, вплоть до того, что у себя 
на родине, в Словении, она была девушкой по 
вызову и работала в эскорт-агентстве. Статья 
эта появилась в словенской газете, хотя не ис-
ключено, что была заказной и проплаченной 
из-за океана. Адвокаты Меланьи Трамп вчинили 
судебный иск, объявив статью грязной инсинуа-
цией. В это же время Меланья попала впросак, 

когда ее речь на номинационном съезде респу-
бликанцев объявили плагиатом с речи Мишель 
Обамы. Вопрос: кто ей подсунул эту речь, не 
сама же она ее писала! 

Раньше казалось, что эта хорошо органи-
зованная кампания по дискредитации Меланьи 
Трамп направлена против самого Трампа, чтобы 
дисквалифицировать его даже с матримони-
альной стороны: вот что за женщина, да еще 
с подмоченной репутацией, окажется в Белом 
доме, если он будет избран президентом. Однако 
коли эта травля бедной Меланьи не сдулась даже 
после его избрания и привела в конце концов к 
отстранению жены Трампа от Белого дома, то 
выходит, что велась она против нее лично, да? 
Здесь уже не интриги, а интрига. Не надо быть 
конспирологом, чтобы задуматься над вопро-
сом: кто стоит за этой интригой? 

А главное — тайна это за семью печатями 
или загадка, на которую есть отгадка?

Первая леди: третья жена 
или старшая дочь? 
Само собой, мы вступаем сейчас на минное 

поле гипотез и предположений. Впервые этот 
вопрос возник еще летом этого года, когда «Нью-
Йорк таймс бук ревю» — воскресное приложение 
к этой самой влиятельной в Америке, а может, и в 
мире газете — опубликовал на своей Front Page 
и далее еще на трех полосах огромный материал 
под названием «The Arrangements». Переведем 
это вольно как «Подготовка». Собственно, на 
самой первой странице текста было мало, зато 
большой цветной рисунок с узкоглазой Мела-
ньей в центре, а по сторонам от нее две доче-
ри Трампа, Иванка и Тиффани, и младший сын 
Баррон, а где-то позади сбоку припека — сам 
Трамп с нимбом или ореолом в руке, который 
он готов водрузить на голову — нет, не третьей 
своей жены, а первой и любимой дочери Иванки. 
Внутри тоже несколько рисунков — на одном из 
них в сторонке Меланья, зато в центре сам Трамп, 
а на коленях у него опять-таки великовозрастная 
дщерь, Daddy’s little girl, как именуют эту папину 
дочку в семейном кругу Трампов. 

Главное, конечно, в этом материале не 
иллюстрации, а сюжетный драйв самого тек-
ста — если младшая, Тиффани, смирилась с 
мачехой и ни на что не посягает, то старшая, 
Иванка, ведет с ней непримиримую, не на жизнь, 
а на смерть, борьбу за первенство в большой 
семье Трампа и за влияние на отца, который, 
как знать, может стать президентом (потому 
и «The Arrangements»), во что, впрочем, никто 
из его окружения всерьез не верит. Опускаем 
интим, типа что Дональд Трамп терпеть не может 
инициативных в постели женщин, в которых по-
дозревает транссексуалов: так прямо и говорит 
Меланье, и та вынуждена спускать на тормозах 
свою сексуальную прыть. Иванка в этой публи-
кации не просто демонизирована, а выглядит 

сущим монстром, для которой все средства 
хороши: от насмешек над европеизмом Мела-
ньи до намеков на ее сомнительное прошлое 
у себя на родине. Откуда автор прознала все 
эти подробности? Хороший вопрос, на который 
ответа нет и быть не может. Потому как под этой 
сенсационной публикацией стоит подзаголовок 
«A work of fiction». То есть это проза, а потому с 
автора и взятки гладки.

Однако как соавтор с Еленой Клепиковой 
документальной книги о Трампе (Москва, «Ри-
пол классик»), а накопали мы подробностей его 
жизни — мало не покажется, заявляю со всей 
ответственностью, что при всех художествах и 
домыслах сам по себе внутрисемейный кон-
фликт не высосан из пальца и не взят с потол-
ка, а более-менее точно отражает реальность. 
Меланья не очень артикуляционная дама, к тому 
же у нее сильный славянский акцент, а интро-
вертка она с рождения или таковой вынужденно 
стала под влиянием внешних обстоятельств, 
но она редко появлялась на публике, а после 
накладки на республиканском конвенте и во-
все была отстранена от кампании. Здесь надо 
упомянуть, что руководителем предвыборного 
штаба был де-факто муж Иванки тихоня Джаред 
Кушнер, но в тихом омуте черти водятся, да и 
осведомленные журналисты называют его са-
мым большим хитрованом в окружении Трампа, 
вот он и втерся в доверие к будущему, а вот-вот 
сущему президенту США. Хотя, думается мне, 
заправила в этой семейной паре — волевая, 
умная, талантливая, карьерная Иванка. В разгар 
президентской кампании журнал «Vanity Fair» 
осторожно назвал ее «замещающей жену» и что 
Трамповы штабисты предпочитают в качестве 
своего рупора не Меланью, а Иванку. Теперь 
журналисты обнаглели еще больше и пишут об 
Иванке как о «First Lady-Daughter». Тем более 
Трамп сдержал свое предвыборное обещание. 
На вопрос, кого из женщин он бы взял в случае 
победы в свою команду, ответил ничтоже сум-
няшеся: «Выбор велик, но Иванка — вне всяких 
сомнений». А это не только вполне возможно, но 
и весьма вероятно, коли Иванка вместе со своим 
таинственным мужем, бросив нью-йоркский 
бизнес (точнее, передав его по доверенности в 
надежные руки — blind trust), перебираются из 
нашего местечкового города в столицу мира, 
чтобы быть рядом с председателем земного 
шара, если воспользоваться определением 
Велимира Хлебникова. 

Никогда не говори  
«никогда»! 
Как далеко простираются амбиции Иванки 

Трамп? В семейном конфликте она не просто 
одолела, но отстранила Меланью от предста-
вительной роли первой леди. Чтобы заменить 
ее в оном качестве? Не знаю. 

Сейчас на американские экраны вышел 
байопик «Джекки» с Натали Портман в главной 
роли, за которую она запросто может отхватить 
второго «Оскара». Хотя там всего про четыре 
дня после гибели Кеннеди, но даже в эти дни у 
первой леди нет возможности проявить истин-
ные чувства, и она продолжает на глазах всего 
мира доигрывать свою роль в этом политическом 
театре — воплощение скорби, символ мужества, 
образец достоинства. 

Это экстрим, форс-мажор, но тем более 
в рутинной жизни первой леди, будь это жена 
или дщерь президента — без разницы, ее функ-
ции ограничены представительством, что не 
в характере деловой и дельной бизнесвумен 
Иванки Трамп, даже если она окажется на правах 
дочери президента или жены его советника в 
Белом доме. 

Мы счастливо избежали в этом году сначала 
продолжения династии Бушей, а потом — чу-
дом! — возникновения династии Клинтонов. Не 
маячит ли в обозримом будущем другая дина-
стия — Трампов? Вопрос упирается не только в 
амбиции Иванки Трамп, но и в амбиции ее отца, 
чья мечта стать президентом сбылась слишком 
поздно и нет никакой уверенности, что он пойдет 
на второй срок. Умный и расчетливый человек, он 
может разыграть женскую карту, что чуть не уда-
лось — должно было удаться, а вот сорвалось в 
последний момент — Хиллари Клинтон. Помимо 
прочих у Иванки еще возрастное преимущество 
перед старушкой Хиллари, да и нет за ней того 
шлейфа ошибок, проступков, а может, и престу-
плений, как за Клинтонихой. Еще и красавица, 
помимо того что умница — слов нет! 

А что думает на этот счет сама Иванка? Вот 
ее ответ журналу «Cosmopolitan»:

— Не думаю. Но я научилась никогда не 
говорить «никогда». 

Кого мне бесконечно жаль во всей этой ин-
триге, так это бедную, запуганную, затравленную 
и замученную Меланью, маленькую человече-
скую жертву в большой политической игре. 

Владимир СОЛОВЬЕВ, Нью-Йорк.

Ну а пока первая леди-
дочь Америки

ДИНАСТИЯ ТРАМПОВ:
ИВАНКА — 
БУДУЩИЙ 
ПРЕЗИДЕНТ?

Дональд Трамп предложил своему 
35-летнему зятю Джареду Кушнеру 
занять пост одного из старших 
советников в Белом доме, а своей 
дочке Иванке пока никаких постов 
не предложил. Это проявление 
«кумовства» уже вызвало бурю 
негодования среди противников 
избранного президента.

СРОЧНО В НОМЕР

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

Наказать военнослужащих 
за воровство и порчу имуще-
ства в казарме станет слож-
нее в ближайшем будущем. 
Взыскивать ущерб с армей-
цев начнут по той же схеме, 
что и с обычных работников 
на «гражданке». 

Соответствующие поправ-
ки в закон «О материальной 
ответственности военнос-
лужащих» готовит Минобо-
роны. Они инициированы 
постановлением Конститу-
ционного суда. Судьи при-
знали не соответствующим 
Основному закону правило, 
позволяющее взыскивать 
полную стоимость ущерба с 
военных на основании одних 
только подозрений в том, что 
они совершили некое пре-
ступление. Как отметил КС, 
такая ситуация может сло-
житься, если, например, 
дело против армейца было 
возбуждено, но расследо-
вание затянулось и сроки 
давности привлечения к 
уголовной ответственности 
истекли. При этом нынешняя 
версия закона предписыва-
ет налагать полную матери-
альную ответственность на 
вояк даже по прекращенным 
уголовным делам. Главное, 
чтобы в их действиях (или 
бездействии) имели место 
признаки какого-либо пре-
ступления. Однако судьи КС 
решили, что факт виновности 
может устанавливаться толь-
ко судом после рассмотрения 
уголовного дела по существу, 
а значит, и применять какие-

либо финансовые санкции 
к солдату или офицеру без 
приговора нельзя. Авторы 
изменений указывают, что 
точно такой же порядок уста-
новлен Трудовым кодексом в 
отношении обычных работ-
ников, причинивших вред 
имуществу их работодателя в 
результате преступного пове-
дения. Вместе с тем осталь-
ные основания, по которым 
предусматривается полная 
денежная ответственность 
военных, останутся без из-
менений. Так, не нужен будет 
приговор суда в отношении 
вояк, разгромивших мебель 
в казарме «по пьянке». Кро-
ме того, платить до копейки 
придется тем, кто совершил 
умышленное хищение или 
повреждение воинского иму-
щества, даже при условии, 
что в их действиях нет соста-
ва преступления.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует адвокат по 

защите прав военнослужа-
щих Петр Ягодкин: «Каждое 
преступление надо рассма-
тривать детально и индиви-
дуально. Прежде всего на на-
личие умысла. Одно дело, 
если имущество повреждено 
или похищено умышленно. 
За такое надо наказывать по 
полной программе. И совсем 
другая ситуация, если солдат 
по неграмотности случайно 
сломал дорогостоящее ору-
жие. Так что каждое подобное 
дело должен разбирать суд 
по существу и выносить соот-
ветствующий приговор». 

ЗА ПОРЧУ ИМУЩЕСТВА 
ВОЕННЫХ СТАНУТ 

НАКАЗЫВАТЬ 
КАК ГРАЖДАНСКИХ

Лютые морозы загнали в 
Подмосковье редкую птицу 
— седоголового зеленого 
дятла. Пернатый, которого 
уже давно не наблюдали 
на просторах Московской 
области, был замечен на 
кормушке у жилого дома на 
улице Советской в Талдоме и 
на территории Логиновского 
лесничества в Ногинске.

Как сообщили «МК» в под-
московном комитете лесного 
хозяйства, последний раз в 
Подмосковье эту птицу ви-
дели в 2013 году в Балаши-
хинском районе. Орнитологи 
полагают, что лесной обита-
тель временно расширяет 
свой ареал, подгоняемый 
аномальным морозом и го-
лодом. Принято считать, что 
основная популяция седого-
ловых зеленых дятлов оби-
тает во Франции, Хорватии, 
Швейцарии и Скандинавии. В 
России же он распространен 
в Поволжье, Ленинградской 
и Вологодской областях. 
Здесь птица ведет оседлый 
образ жизни, а по остальным 

регионам просто кочует. 
Специалисты полагают, что 
в Московскую область зеле-
ный дятел заглянул в поисках 
пищи.

ХОЛОДА НЕ ПОЩАДИЛИ ДАЖЕ 
ЗЕЛЕНОГО ДЯТЛА

Соки и молоко для про-
ф и л а к т и к и с е р д е ч н о -
сосудистых заболеваний и 
старческого слабоумия раз-
рабатывают специалисты 
Института биохимической 
физики имени Н.М.Эмануэля 
РАН. Они нашли способ обо-
гатить привычные продукты 
незаменимыми полиненасы-
щенными омега-3 и омега-6 
жирными кислотами и анти-
оксидантами.

Известно, что омега-3 
очень важна для сердечно-
сосудистой системы и раз-
вития головного мозга у мла-
денцев, а взрослым — для 
поддержания его хорошей 
работы. К примеру, такие за-
болевания, как старческое 
слабоумие, болезни Аль-
цгеймера или Паркинсона, 
отчасти развиваются из-
за потери мозгом кислоты 
омега-3 (человек утрачивает 
когнитивные функции, пере-
стает быстро соображать). 
Единственным способом 
восполнить недостаток 
этой кислоты до последне-
го времени были рыбий жир 
(его добывают из селедки, 
скумбрии и лосося) и водо-
росли. При употреблении 
их в питание в течение дня 
(нужно съедать до 500 грам-
мов рыбы) здоровье поддер-
живается на нормальном 
уровне, что отражается и 

на самочувствии. Однако 
не у всех есть возможность 
съедать по полкило лосося 
ежедневно, да и рыбьего 
жира много не съешь, так 
как в нем содержится толь-
ко около 7% омега-3, в то 
время как остальное коли-
чество составляют другие 
ненасыщенные и не совсем 
полезные насыщенные жир-
ные кислоты.

Как сообщила «МК» автор 
работы, завлабораторией 
функциональных свойств 
биополимеров Мария Семе-
нова, ей с коллегами удалось 
создать водорастворимую 
форму вещества с содер-
жанием нужного количества 
омега-3 и омега-6. Кроме 
правильного соотношения 
кислот омега-3 и омега-6 
ученые обогатили свой про-
дукт фосфолипидами для 
защиты печени и эфирным 
маслом гвоздики, которое 
является природным антиок-
сидантом, то есть защищает 
клетки от преждевременно-
го старения. Получившаяся 
смесь не меняет вкуса при-
вычных блюд — ее можно 
добавлять как в супы, так и 
во фруктовые соки и даже в 
молочные напитки. Впрочем, 
новинка носит чисто экспе-
риментальный характер, и 
насколько она будет полезна 
— пока большой вопрос.

СТАРЧЕСКОЕ СЛАБОУМИЕ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ЗАЛИВАТЬ 

ЖИРНЫМИ СОКАМИ

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Киоски нового формата начнут появляться в Москве на 
месте снесенных ларьков. Все павильоны будут создаваться 
в едином нейтральном дизайне. Облик торговых точек одо-
брила Москомархитектура. Продавать в усовершенствованных 
киосках планируется продовольственные товары. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Если уж выбирать 
президентом 
женщину, то не 
старушку Хиллари, 
а красавицу 
Иванку.
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В декабре знакомая учительница ошара-
шила новостью: с нового года в школе она ра-
ботать не будет. 20 лет она работает c детьми 
и обожает свой предмет — историю. Я думала, 
дело в маленькой зарплате, но оно оказалось… в 
большой травле со стороны учеников и их роди-
телей! Причем травле виртуальной — согласно 
новейшим технологиям компьютерных игр на 
выживание. 

Из рассказа преподавателя, по понятным 
причинам пожелавшей выступить инкогнито, 
следует, что теперь за дело взялись не только 
девочки и мальчики, но также их родители. И 
если раньше в случае недовольства они строчили 
жалобы директору или в РОНО, то теперь пресле-
дуют учителей чада в соцсетях, а их виртуальные 
родительские собрания зачастую переходят в 
публичную порку педагога. И это не только наше 
«дикое» явление: британский профсоюз учителей 
уже дал подобному поведению учеников и их 
родителей название — teaching internet bulling 
(сетевая травля учителей) — и объявил ему бес-
пощадную войну. 

Получив результаты опроса педагогов (более 
половины из 1188 британских учителей считают 
поведение родителей своих учеников в Интерне-
те недопустимым, а 15% опрошенных заявили, 
что страдают от негативного обсуждения сво-
ей персоны в соцсетях), в Туманном Альбионе 
сразу же декларировали наличие проблемы. 
Хотя английские учителя тоже боялись называть 
свои имена и школы, опасаясь усугубления пре-
следований. Например, завуч начальной школы 
из Средней Англии рассказала, что все те 1,5 
года с тех пор, как заняла эту должность, вы-
нуждена сидеть на антидепрессантах, так как 
родители учеников постоянно критикуют ее в 
специальной группе в Фейсбуке: «Это постоянный 
поток жалоб и комментариев по поводу самых 
незначительных вопросов, часто не по учебе». 
Другая молодая учительница из Мидланда по-
жаловалась, что ученики пишут ей в Инстаграм, 
что она сексуальная, а ведь это недопустимо в 
моральном плане. В инцидент вмешалось руко-
водство школы и защитило педагога. По просьбе 
оскорбленных педагогов их инкогнито было со-
блюдено, однако местный департамент принял 
проблему к сведению и выступил с обращением к 
учителям, призвав их быть очень внимательными 
к настройкам конфиденциальности в соцсетях и 
не принимать запросы от учеников, выпускников 
и их родителей. 

      
У нас же, как водится, спасение затравлен-

ных учителей — дело рук самих учителей... Наши 
учителя тоже опасаются называть имена и номера 
школ — а по анонимным жалобам на помощь 
никто не поспешит. У нас ко всяким интернет-
откровениям относятся с недоверием, но это 
никак не мешает эти откровения производить в 
промышленных масштабах. 

— Дорога в этот ад была вымощена самыми 
благими намерениями, — делится папа перво-
классницы Софьи. — Когда дочка пошла в первый 
класс, мы на первом родительском собрании до-
говорились с учительницей и родителями завести 
в Сети группу своего класса и там обсуждать 
насущные проблемы, чтобы экономить время. 
Все же виртуальное родительское собрание 
удобнее, чем реальное. А теперь и деньги на за-
втраки можно через Интернет перевести, и все 
обсудить. Мы еще радовались, что у нас молодая 
учительница согласилась на это, а в параллель-
ном классе преподавательница в возрасте, она 
отказалась от такой формы общения... Но вскоре 
наши мамашки начали учительницу донимать по 
полной программе: сначала домашние задания 
просят повторить, которое дети забыли записать, 

потом выясняют, как его делать, потом начинают 
выспрашивать, как их дочки-сыночки ведут себя, 
как к ним относятся другие дети и пр. В итоге 
учительница написала что-то вроде того, что у нее 
тоже должно быть свободное время, а вопросы 
учебного процесса с ней надо решать в течение 
ее рабочего дня и в школе, и вышла из группы. Что 
тут началось! Рассерженные матери взбелени-
лись и принялись вместо домашних заданий там 
же учительнице кости мыть. Разумеется, кто-то ей 
это показал. Она в слезы. Собрали расширенное 
родительское собрание с участием педсовета, 
а та мамаша, которая самое обидное что-то там 
написала, заявила: «А что тут такого-то? Я злая 
была на нее, она моему сыну «пару» ни за что 
влепила, вот я в сердцах и поделилась с другими 
родительницами. Ну обсудили, подумаешь... Я ж 
не жалобу на нее написала!»

Естественно, во все времена родители об-
суждают между собой достоинства и недостатки 
учителей своих детей — при выборе школы, в кон-
це четверти, года, при выборе ЕГЭ и вуза... Просто 
раньше сказанные сгоряча слова не оказывались 

в широком доступе в Интернете, где все тайное 
рано или поздно становится явным. История в 
классе Софьи, по словам ее папы, закончилась 
миром: родительниц педсовет призвал изви-
ниться перед учительницей и удалить свой чат, 
а учительницу — успокоиться и думать о своих 
учениках, а не об их родителях и своем имидже в 
их глазах. Школа хорошая, все действующие лица 
были заинтересованы продолжать там работать 
и учиться, поэтому конфликт был благополучно 
исчерпан. Но такое бывает, увы, не всегда.

      
Анне Михайловне нет и 30, но она уже 7-й год 

на классном руководстве, только в последний год 
сменила школу. А причина в такой истории: 

— Когда тот 9-й класс я взяла под руковод-
ство, то порадовалась, что родители подобрались 
молодые, современные, контактные. Мы сразу 
все в Ватсапе сконнектились для удобства и 
быстроты общения. Создали общую группу, где 
обсуждали все школьные дела. Туда входили 
только родители. Ученики, по идее, не должны 

были заглядывать... Дети, если хоте-
ли мне написать, писали не в группу, а 
личное сообщение. Я иногда уставала 
от их посланий, но в целом меня это не 
угнетало. А однажды в субботу поздно 
вечером мне в личку вдруг написал папа 
одного из учеников. Мол, не могу больше 
скрывать свои чувства. Влюблен в вас с 
первого дня и т.д. Если честно, я решила, 
что папа этот просто выпил лишнего. И от-
ветила ему — мол, вы поспите, а утро вечера 
мудренее. Он на это еще какой-то бред написал 
— типа, что ни утром, ни вечером без меня ему 
жизни нет... На этом я переписку прервала. А 
утром скан этой переписки, причем нарезанный 
таким образом, что она выглядит как любовная, 
появляется в общей группе родителей — причем 
с телефона мамы другого ученика! Понятно, тут 
же скандал, крики, сплетни... Жена этого папы 
на меня давай кидаться: мол, что у вас с моим 
мужем?! Сколько я оскорблений в свой адрес 
выслушала, противно даже вспоминать... Пока 
не выяснилось, что таким коварным образом мой 
ученик решил отмстить своему папе за то, что тот 
не дал ему денег! Написал мне с его телефона, 
дождался ответа, смонтировал как бы любовную 
переписку и попросил своего приятеля выложить 
ее в общую группу с телефона своей мамы. 

Конфликт тогда исчерпался, но Анна Ми-
хайловна предпочла сменить место работы: есть 

такие обидные слова, забыть которые уже невоз-
можно... Как невозможно и оградить родителей 
от онлайн-собраний, ведь у школ есть сайты, на 
сайтах форумы, а в форумах — тематические 
чаты. Вот примеры общения родителей разных 
классов, с которыми мне, человеку посторонне-
му, удалось без труда ознакомиться в открытом 
доступе. Причем если учителя скрывают имена и 
номера школ, то родители безобразничают прямо 
под номером школы и буквой класса. 

«Я привыкла спрашивать за свое недоволь-
ство именно с того человека, который его вызвал! 
Почему это родители не могут обсуждать оценки, 
кто как написал контрольную, уроки или то, что 

им не совсем понятно в поведении педагога, 
без участия самого педагога?! Почему 

это сразу называется «осуждать и 
сплетничать» и «провокацией ро-
дителей на разборки с учителем»?» 

— оправдывается родительница, 
которая устроила разбор полета 

учителю за его спиной. Среди 
родителей класса у нее есть 
группа поддержки, но есть 
и оппоненты, а у них свои 
аргументы. 

«Группа в Ватсапе не 
для того, чтобы учитель 
нес отчет перед 

ро-
дителями, а вообще-

то создается как информативное 
поле. А все эти разборки... Ну вот отчиталась 
и ответила она на одно, потом пришел другой 
родитель с претензиями и т.д. и т.п... Включился 
другой и третий родитель в тему, и пошел сыр-
бор. Интересно, вас бы не раздражало это? По-
стоянное пиканье и требование ответить? Все во-
просы такого плана решаются непосредственно 
с учителем лично, а лучше в школе». 

А вот пример начала родительской скло-
ки из ничего от мамы — модератора классной 
родительско-учительской группы: «Недавно при-
шел недовольный папаша в группу по хореогра-
фии в Ватсапе (есть и такие! — Авт.). И давай 
претензии высказывать хореографу в течение 
нескольких часов, мол, почему это моя дочка 
вчера не танцевала, и бла-бла-бла, давай поучать, 
как надо и что надо. На мои замечания не обра-
щал внимания. Педагог (он у нас молоденький) 
корректно пытался ответить, потом присоеди-
нилась еще одна мамаша, но уже по поводу рас-
писания, мол, почему такое неудобное... Учитель 

уже взмолился, мол, перестаньте писать, вы меня 
отвлекаете, я вообще-то работаю. Но разборки 
продолжились, и куча наблюдателей еще при 
этом, кто-то подзуживает и поддакивает, кто-то 
просто комментирует, кто-то защищает...» 

      
Мнение учителей изложено тут же. 
Это учитель-мужчина: «Правильно делают 

те мои коллеги, которые ограничивают контакты 
с родителями! И не лезут во всякие там общие 
группы в Ватсапе и в ВКонтакте. У нас, у большин-
ства учителей, есть блоги, там домашнее задание 
вывешивается, вот там пусть и смотрят. А соцсети 
— это мое личное общение, вне работы». 

Инна Петухова, преподаватель истории из 
Минска, говорит, что троллинг учителей в соц-
сетях появился уже довольно давно: 

— Создаются специальные темы по отдель-
ным школьным вопросам, и там уж не стесняются 
в выражениях. Например, обсуждают денежные 
вопросы, связанные с тем, куда уходят деньги, 
сданные на нужды школы или класса, обсуждают 
самих учителей... От этого никуда не уйдешь. 
Причем папы не отстают от мам! 

Однако и по учительскую сторону баррикад 
есть другие мнения: «Я в группе у детей есть, 
да. Но я понимаю, что это их ПОДРОСТ-

КОВАЯ группа. Я там лицо пригла-
шенное. Посему права никогда не 
качаю. Там обычно просят совета, 
иногда просто пообщаться захотят 
— пожалуйста. Но это редко. Чаще 
всего они на мою страницу ВК за-
ходят. Тексты презентаций кидают, 
чтобы откорректировала, опции 
по устным темам, долги по эссе 
сдают, случается. Мне проще там 
ошибки исправить, чем потом на 
уроке на это время тратить. И 
вот там они твердо знают: спер-
ва надо поздороваться, потом 
написать свой вопрос, а на их 
сообщения без знаков препи-
нания, пробелов и заглавных 
букв я отвечать не буду. При-
выкли. А в группе — ко мне 
обращаться так же, а вот на 
их междусобойчики я уже не 
реагирую, их дело. Заходят 
ко мне и родители — почему 
нет? И оценку объяснить, и 
растолковать что-то — мало 

ли... У них времени мало, с 
работы поздно приходят, когда им меня 

ловить? Очень удобное место соцсети для обще-
ния. Не знаю, почему-то никогда конфликтов там 
у меня не возникало».

«А я наоборот, тайком от родителей залезаю 
в их «закрытую» группу, где они тайком обсужда-
ют меня! — признается 34-летняя учительница 
словесности из Москвы. — Это очень полезно и 
познавательно, всегда можно узнать «среднюю 
температуру по больнице» в классе. Я всегда 
знаю, кто чем недоволен, у кого какие проблемы и 
даже у кого с кем роман или ссора. Родители, как 
и дети, входят в раж — начинают с обсуждения 
контрольной, а заканчивают бурным общением 
между собой. Но в интернет-пространстве, как 
и в любом другом, должна быть своя вежливость 
и корректность. Ведь на нормальном родитель-
ском собрании никому не придет в голову после 
контрольной вдруг взять и обсудить чей-то роман 
или наряд... А Интернет стирает эти грани, и по-
лучается хаос, где начали за здравие, а кончили 
за упокой. Я вот думаю предложить нашему пед-
совету тоже создать групповой чат и обсуждать 
в нем родителей»...

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

“Московский коМсоМолец”    
11 января 2017 года 

  стр.

ЗА ГРАНЬЮ 5

КРИМИНАЛ

Учительский труд —  
нелегкий труд,  

это известно давно.  
Но в последнее время к 

привычным физическим и 
нервным тяготам педагогов 

добавилась еще одна — 
преследование в Интернете.

С появлением Сети дистанция 
между учителями, школьниками 

и их родителями сократилась 
до пары кликов, ведь педагог 

тоже человек и имеет страничку 
в соцсетях и различные 

мессенджеры. Человек в Сети 
может стать легкой добычей 

для недоброжелателей. 
А недоброжелатели из числа 

школьников и их родителей 
у учителя всегда есть…

Это раньше ученики отвечали на 
плохую оценку канцелярской 
кнопкой на учительский стул. 

В наше время канцелярская 
кнопка заменяется кнопкой 

компьютерной.

Родители 
троллят 
преподавателей 
своих детей 
в  Интернете
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Как это было, повествует 
сосед «нехорошей кварти-
ры» Виктор:

— Все началось года 
два назад. В подъезде появились стран-
ные люди. Молчаливые, вели себя тихо, 
скрытно. Это напрягает, согласитесь. По 
вечерам, впрочем, время от времени был 
звук, как будто там что-то пилили. Мы жало-
вались в управу, участковому. Тот проверял 
квартиру. Сказал, что оснований для при-
влечения людей к ответственности нет.

Иногда мужчина наблюдал, как возле 
подъезда из серебристой «Мазды» выгру-
жают ящики с картошкой, помидорами… 
Молча, без комментариев.

Кто там жил — так бы и осталось за-
гадкой. Истина вскрылась 7 января. Утром 
жена Виктора посмотрела в окно на кухне 
и опешила: со стороны улицы в воздухе 
болталась… записка, начертанная на куске 
обоев и спущенная на нитке. Осторожная 
женщина вызвала участкового. Тот лично 
снял ее и прочитал. В послании был крик 
отчаяния SoS: некий мужчина жаловал-
ся на удержание против воли в квартире 
этажом выше.

На звонки в дверь «трешки» не отве-
чали, полицейский вызвал спецназовцев, 
они вскрыли жилище. И обнаружили… то 
ли гостиницу, то ли общежитие, то ли тюрь-
му. 12 двухъярусных кроватей. Закрытые 
окна, охрана. А на самом деле это оказался 
своего рода пункт передержки наркозави-
симых граждан. 

Организаторы пансионата — 37-лет-
ний Александр и 36-летний Юрий. Оба быв-
шие наркоманы. Отец Александра занимал 
солидный пост — был заместителем на-
чальника гражданской обороны СССР. Он 
герой Чернобыля, умер от саркомы.

Александр пристрастился к наркоти-
кам в студенческие годы. Шесть лет назад 
нашел силы отказаться от жуткой привыч-
ки, получил профессию сантехника. Этим 
и зарабатывал на жизнь. А потом возникла 
гуманная идея — спасать других зависи-
мых. Вместе с Юрием официально снял 
квартиру. И стал заселять туда на время 
«нариков» из Чертанова. 

— Мы никого насильно не удержива-
ли. Люди добровольно к нам приходили, 
узнавали из соцсетей, также я много ездил 
по реабилитационным центрам, общался, 
рассказывал… Сам я 30 раз лежал в нарко-
клинике, в 2004 году освободился из тюрь-
мы, где отбывал срок за наркотики. Сегодня 
свободный и адекватный человек. Думал, 
пройду реабилитацию и забуду навсегда 
зависимых и бывших зависимых и вообще 

все, что с ними связано. Но призвание не 
выбирают — эти люди занимают 90% моей 
жизни, — рассказывает Юрий.

Чем же занимались в «пансионате»? 
Как лечили? Да и лечили ли? Сам Александр 
был вчера недоступен для комментариев 
— давал показания следователям. А вот 
что рассказала его мама.

— Саша бескорыстно помогал бом-
жам с улицы, опустившимся алкоголикам 
и наркоманам. Да, некоторых умоляли 
взять их родители. Так, у одной женщины 
сын-алкоголик вынес все из квартиры. Три 
месяца лежал в психушке. Она не знала, 
что делать, — лечиться он не желал. Саша 
стал для несчастной спасением.

— Договора они заключали?
— Нет. Ставили условие — полный от-

каз от пагубной привычки, трудотерапия и 
посещение протестантской церкви. Даже 
кормил их сын за свой счет.

— А в чем был смыс л 
реабилитации?

— Заставляли их работать. Например, 
расклеивать листовки с предложением 
сантехнических услуг, ходить в церковь 
— искупить вину перед Богом за пристра-
стие. Они читали религиозную литературу, 
изучали слово Божье. О работе сына знали 
депутаты района Чертаново Северное, по-
лицейские — те не раз обращались к нему 
за помощью в борьбе с наркодилерами.

Но как же записка, заложник? В раз-
говор снова вступает Юрий:

— Этот человек, по словам Алексан-
дра, очень зависимый, можно сказать, не-
вменяемый. Поэтому он был на особом 
контроле. Естественно, удерживать его 
силой никто не собирался.

Впрочем, у Александра другое мне-
ние. Он пожаловался, что «благодетели» 
изъяли паспорт и пригрозили: будешь 

орать, вставим в рот кляп и запрем в ван-
ной. Об этом он и написал заявление в 
правоохранительные органы. А наказание 
за подобное предполагается серьезное — 
от 2 до 5 лет тюрьмы.

Мнение соседей насчет этой ситуации 
противоречивое:

— Эти люди вели аскетический образ 
жизни. Кого-то выпускали из дома, кого-то 
нет — наверно, от состояния зависело. Ока-
залось, все бывшие алкоголики и наркома-
ны. Неприятное соседство! Да, волонтеры 
преследовали благородную цель. Но у нас 
же маленькие дети, да и запрещено это по 
закону, — рассуждают жильцы.

История и в самом деле неоднознач-
ная. С одной стороны, нарушение закона 
налицо: больных должны лечить врачи, а 
организаторы «пансионата» таковыми уж 
точно не являлись. С другой стороны, соци-

ально опасные граждане третируют простых 
смертных ежедневно и повсеместно. И что 
делать в тех случаях, когда соответствую-
щие госструктуры устраняются от решения 
проблемы? Только решать ее самим.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует бывший следо-

ватель по особо важным делам ГСУ 
СК России по Москве юрист Сергей 
МАЛЮКИН:

— Проблема алкоголизма и нарко-
мании, к сожалению, актуальна в наше 
время, потому деятельность бывших 
наркоманов и алкоголиков, направлен-
ная на помощь людям справиться со 
своей зависимостью может вызывать 
лишь уважение. Вместе с тем основой 
данной помощи является доброволь-
ность, поскольку права личности яв-
ляются основными охраняемыми го-
сударством правами. Таким образом, 
если инициативная группа помогает 
людям бороться с зависимостями, на-
рушений закона нет до тех пор, пока 
данная помощь строится на условиях 
добровольности. Как только начинается 
процесс удержания, образуется состав 
преступления, предусмотренный ст. 127 
УК РФ. Наличие медицинского персо-
нала необходимо лишь в случае, если 
реабилитационный центр официаль-
но работает и оказывает медицинские 
услуги, в связи с чем в данной ситуации 
можно говорить именно об инициатив-
ной группе. При этом если их помощь 
повлечет какие-либо неблагоприятные 
последствия, то возможна ответствен-
ность вплоть до уголовной.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Юлия АФАНАСЬЕВА.
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Информация о десятках дополнительных 
эпизодов, в которых признался Попков, 
всплыла на заседании суда по продлению 
срока ареста осужденному. Ее озвучил 

следователь по особо важным делам СК РФ по Иркутской 
области Евгений Карчевский.

Стоит пояснить, что приговор в отношении маньяка, 
который был оглашен в январе 2015 года, пока не вступил 
в силу, так как следствие приступило к расследованию 
нового дела. В связи с этим Попков не был эпатирован 
и остался под стражей в иркутском СИЗО. О возможных 
новых преступлениях следователи узнавали как от самого 
маньяка во время судебного процесса, так и от его со-
камерников, перед которыми тот раскрывал душу.

Напомним, что Попкова задержали в 2012 году в 
поезде, следовавшем во Владивосток, где маньяка 
ждал автомобиль, который тот должен был перегнать. 
Сначала он признался лишь в убийстве трех женщин, 
однако впоследствии удалось доказать причастность 
экс-милиционера к остальным преступлениям.

Серийный маньяк попал в милицию не сразу. После 
армии Попков устроился на завод азотных удобрений. Там 
он трудился слесарем-ремонтником. А в 1987 году по совету 
друга он пришел в милицию, через год перевелся в дежурную 
часть. На тот момент он уже год как был семейным челове-
ком, воспитывал дочь. О том, что жена ему изменяет, Попков 
узнал в 1992 году — после очередного дежурства вернулся 
домой и обнаружил в мусорном ведре использованные 
презервативы. Первое свое преступление, на которое его 
толкнуло предательство жены, он совершил в 1994 году. 
Душегуб рассказал следователям, что расправлялся с 
жертвами, руководствуясь личными мотивами.

Как правило, маньяк подкарауливал молодых и 
симпатичных женщин у кафе, баров, на остановках 
и предлагал подвезти. До дома он никого не довоз-
ил — насиловал и убивал в лесу — в 10 километрах от 
города. Тела его жертв потом находили вдоль трассы 
Иркутск—Ангарск.

Любопытно, что на тот момент он продолжал оста-
ваться сотрудником милиции и даже не раз выезжал 
на преступления, которые совершал сам. Впрочем, он 
никак не выдавал себя.

Это позволило преступнику безнаказанно убивать 
целых 18 лет. Выйти на след маньяка удалось, когда 
Попков уже уволился из милиции и занимался продажей 
автомобилей. Поймать его во многом помогла одна из 
случайно выживших жертв. Несчастная потеряла рас-
судок после случившегося, однако сообщила следова-
телям, что издевался над ней человек в погонах. Как ни 
прискорбно, но ей долго никто не верил. Однако, сопо-
ставив все факты (маньяк искусно заметал следы, как 
человек, хорошо знакомый с оперативными действиями), 
следователи пришли к выводу, что нужно искать среди 
действующих и бывших стражей порядка.

Задержали Попкова в 2012 году благодаря ДНК-
экспертизе, о возможности которой, как признался сам 
маньяк, он в свое время даже не догадывался. Для уста-
новления подозреваемого была проделана титаническая 
работа — биологические следы были взяты у 3,5 тысячи 
действующих и бывших полицейских. 

Сейчас для расследования все новых и новых эпи-
зодов по делу Попкова выделено целое здание — двух-
этажный дом в центре Ангарска. Пока там кипит работа 
и следователи чуть ли не каждый день узнают о новых 
зверствах, маньяк продолжает пребывать в «курортных» 
условиях следственного изолятора. Как пояснила «МК» 
адвокат Оксана Михалкина, не исключено, что СИЗО как 
раз и является целью осужденного маньяка:

— Скорее всего, он добивается облегчения условий 
содержания. Условия в колонии для пожизненников 
очень тяжелые. Изолятор, где он сейчас находится, по 
сравнению с колонией просто курорт. В СИЗО можно 
надеяться на связь (позвонить тем же родственникам) 
или на передачи. Он понимает, что чем больше он будет 
говорить, тем дольше его будут держать в условиях 
изолятора. Сейчас это как минимум дополнительные 
полтора года, — пояснила адвокат.

Также, по ее словам, не исключено, что Попкова 
ввели в заблуждение и предложили сотрудничать со 
следствием, пообещав заменить пожизненный срок на 
предельный, который в данном случае составляет 25 
лет. Повесить на Попкова лишние дела, которые так и не 
удалось раскрыть, не получится, считает адвокат.

— Кроме того что он сделал чистосердечное при-
знание, он должен знать, что называется, всю фактуру 
— где убивал, когда, при каких обстоятельствах. Так что 
это вряд ли, — сказала Михалкина.

Дарья ФЕДОТОВА.

«АНГАРСКИЙ ЧИКАТИЛО» ИЩЕТ...
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Трагедия произошла в районе 12.00 в двухэтажном 
доме №54а по улице Кирова. Местные жители считают, 
что эпицентром стала первая квартира, где проживала 
семья Сафроновых. В полдень Елена Сафронова, которая 
работает в аэропорту «Домодедово», вернулась со смены, 
но домой попасть не смогла: дверь была заперта изнутри, 
на звонки муж не реагировал. Тогда женщина постучалась 
к соседям из второй квартиры — там проживают три по-
коления семьи Чегериновых, всего девять человек.

— Они еще с утра почувствовали неладное, у многих 
голова кружилась, но думали: давление скачет… Потом 
в обморок упала Варя, шестиклассница. Но на газ никто 
грешить не стал, запаха-то не было, — рассказывает 
жительница соседнего дома Ирина Грачева. — Слава 
богу, к полудню на обед заглянул один из членов той 
семьи — он работает в МЧС. Он заподозрил утечку газа 
и вызвал специалистов.

Уже через полчаса всех жильцов дома эвакуировали. 
«Разрешили только набросить куртки и взять с собой 
документы. Уже три часа на улице на морозе провели, 
и когда пустят домой нас — непонятно», — переживают 
жители.

По очереди сотрудники полиции вскрыли все квар-
тиры первого подъезда. От удушья кроме главы семьи из 
первой квартиры погибла чета пенсионеров из квартиры 
этажом выше.

— Очень хорошая семья была, жили душа в душу. 
До пенсии трудились здесь на заводе. В квартире у них 

всегда было чистенько, опрятно, гостеприимными были… 
— вспоминают соседи.

Из второй квартиры в больницу попали 8 человек, 
из них четверо детей. Как назло, во вторник школа, где 
обучались ребята, была закрыта из-за мороза. «В очень 
тяжелом состоянии находится третьеклассник Рома, он 
в реанимации. Плох и самый маленький жилец этой квар-
тиры — мальчику всего один год. А мама его беременна 
еще одним, ее тоже забрали в больницу».

В версию самоубийства никто из оставшихся в живых 
обитателей дома не верит. 

— Да вы что, все семьи были благополучные: не 
пили, аморальный образ жизни не вели… Виталий из 
первой квартиры на пенсии сейчас, а раньше работал 
водителем на «скорой». Он даже по праздникам спиртным 
брезговал, — вспоминает Ирина. 

— Может, плита у них была старая, газовую трубу 
прорвало?

— Да вы что, они такие аккуратисты! За хозяйством 
следили прекрасно.

Жильцы дома уверены: трагедия произошла из-за 
ветхости здания.

— Этот дом ведь возводился в 1953 году фактиче-
ски как самострой. Сооружали его работники завода. 
С того времени и не было капитального ремонта. Как 
итог — в стенах огромные дыры, они просто сыплются, 
полы проваливаются… Чтобы поддержать в квартирах 
температуру хотя бы плюс 18 градусов, нужно включить 

все конфорки, да еще и обогреватели поставить на мак-
симум. Видимо, кто-то просто решил согреться — и не 
заметил, как угорел.

На самом деле на запах газа в квартирах жители 
жаловались и раньше. 

— На новогодние праздники из второго подъезда 
вызывали аварийку. Так те приехали, померили что-то 
и сказали: с газом все в порядке. Это, дескать, у всех 
жильцов массовая галлюцинация…

Проблема, считают обитатели дома, еще и в том, 
что во всех квартирах забита вентиляция. 

— Раньше ее проверяли и чистили каждые полгода, 
а теперь никто не приходит. Воздух в квартиры почти не 
поступает, а обогреваемся газом. Забыл открыть окно 
— вот тебе и трагедия! 

В фирме “ППС ТЕХ”, которая отвечает за обслу-
живание дома, “МК” пояснили, что как раз в ту квар-
тиру, где произошла трагедия, жильцы не пускали их 
сотрудников.

Местные вспоминают, что дома (рядом с 54-м стоит 
его брат-близнец) хотели снести еще 15 лет назад. Но в 
очереди на расселение люди стоят до сих пор. 

— В таких условиях жить нельзя: на стенах плесень, 
в квартирах сыро. Летом у всех жильцов появились блохи 
и клопы, СЭС ничего сделать не может, — констатирует 
Ирина Грачева. — Может, после этой трагедии на наши 
дома обратят внимание, и нас переселят…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ТЕПЛЫЕ ОБЪЯТИЯ СМЕРТИ
Жильцы погибли, пытаясь обогреть свою квартиру
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Утечка бытового газа унесла во вторник жизни 
троих жильцов двухэтажного аварийного дома в 
подмосковном Подольске. Еще восемь человек, в 
том числе четверо детей и беременная женщина, 
находятся в больнице в тяжелом состоянии. Изна-
чально предполагалось, что один из жильцов дома 
решил покончить жизнь самоубийством. Впрочем, 
соседи пострадавших уверены: все семьи благо-
получные, трагедия же произошла из-за того, что 
люди просто пытались обогреть квартиру, разом 
включив все конфорки. Иначе, жалуются люди, 
зимой не выжить: температура в доме не достигнет 
даже отметки в десять градусов.

Жильцы давно 
жаловались 
на плохое 
состояние 
дома.

Александр (с друзьями) — 
второй справа.

Дом, где 
проводили 
спецоперацию.

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте

ПОД ЗАД УЧИТЕЛЮ



Пожалуй, нет такого актера, который бы не мечтал 
в конце карьеры выйти в роли Фирса в «Вишневом 
саду» или Маттиаса Клаузена в «Перед заходом солн-
ца». Мечтают многие, но не для всех мечта становится 
реальностью. Владимир Коренев, он же легендарный 
Человек-амфибия из одноименного кинофильма, до-
ждался роли тайного коммерции советника Клаузена 
70 лет из пьесы Гауптмана. Хотя признается, что побаи-
вался ее. По каким причинам — я узнаю позже.

У режиссера Владимира Космочевского и худож-
ника Юрия Харикова Гауптман чрезвычайно живописен: 
будто это не театр вовсе, а музей, таинственный и 
пугающий. Что это — пещера, пепелище или царство 
Аида? Не в том смысле, что жуть жуткая, но трактовка 
классической пьесы — неожиданная, с дыханием про-
шлого, обжигающего холодом. И фактура сценической 
коробки с темными стенами, задуманными таковыми 
еще при реконструкции большого зала театра Ста-
ниславского, как нельзя лучше несет этот образ. В 
черное пространство вписаны черные люди, строгая 
графичность их подчеркнута то раскаленно-красным, 
то мертвенно-бледным светом. 

Семейство тайного советника Клаузена, состоя-
щее из четырех детей с мужьями и женами в придачу, в 
шоке: их папа вместо того, чтобы скорбеть об ушедшей 

супруге — матери их, — влюбился в юную Инкен, к тому 
же социально себе не равную. Мезальянс, естественно, 
не приветствуется, поскольку нарушает планы всех 
(прежде всего материальные). Конфликт интересов 
превращает любящих детей в монстров и убивает чи-
стое чувство.

Пошлость жизни и человеческих отношений пере-
ведена авторами спектакля в символы, что соответству-
ет природе драматургии Гауптмана. И внешний вид, и 
голоса «святого» семейства принадлежат будто вовсе 
не людям, а духам. И вид у них соответствующий: не 
лица, а безобразные маски, белые с росчерками чер-
ного — словом, на лицо ужасные. А все потому, что не 
добрые внутри. И голоса у них — не голоса, а вибрация. 
И только двое сохраняют в этом безжалостном мире 
собственные голоса, не тронутые саунд-дизайном, — 
тайный советник и его юная возлюбленная.

Великолепна работа художника: она держит внима-
ние зала, вызывает интерес. По заднику идут проекции 
картин, коллажи из работ знаменитого немецкого фото-
графа Зандера. Он работал в прошлом веке — снимал с 
16 лет до смерти, последовавшей в 70-е годы. Снимал 
людей, всматривался в них, чтобы разглядеть душу 
каждого. Юрий Хариков обработал этот документальный 
материал и сделал его частью декорации, несущей 

живое дыхание в эту бесчеловечную историю.
Живописны герои Гауптмана в своих мертвенно-

бледных, статичных масках.
— Это маски духов, — поясняет мне после спекта-

кля художник, — какие есть в африканской или остров-
ной культуре. Взгляд — как на краю могилы, ощущение 
пепла и лавы с их гомогенными свойствами… Этот 
проект — результат моих размышлений о феномене 
человеческого бытия, связанных с понятием или ощу-
щением смерти. То, как люди к этому относятся, и то, 
как они проживают жизнь, для меня поразительно: 
человек рождается, чтобы умереть, но, родившись, 
как-то сразу об этом забывает. И живет так, как будто 
будет жить вечно. Это момент сокровенный — я героев 
увидел практически такими…

На деле маски оказались послойным гримом, со-
стоящим из массы тончайших штрихов и отпечатков. 

— Здесь сложная технология для гримера, привык-
шего к определенному способу работы, — подтверж-
дает художник. — Сначала мы делали фотосессию, 
чтобы определиться с технологией. И уже затем на-
кладывали серый грунт, белила, потом — черный, тени, 
всевозможные лаки и спреи. Мы еще разрабатывали 
инструменты — щетки специальные, несколько видов 
фактурных губок для печати, картонные шаблоны, 
трафареты… На один грим сейчас уже уходит час, а 
начинали с двух.

В таких гримах и статике все артисты существуют 
удивительно органично. А Владимира Коренева можно 
поздравить с блестящей ролью. 

Интервью с артистом после спектакля:
— Владимир Борисович, вы думали, что когда-

нибудь это сыграете?
— Честно говоря, я боялся этой роли. Потому что 

как-то так случается, что те, кто ее сыграл, уходят. И 
еще я думал, что всегда начинают сравнивать: ведь 
Клаузена играли Царев, Симонов…

— И Кирилл Лавров играл. 
— Да, и мой любимый Николай Константинович 

Симонов (партнер Коренева в «Человеке-амфибии». 
— М.Р.) потрясающе играл, я был на том спектакле. Но 
не надо об этом думать — для роли всегда плохо. Вот 
когда ты играешь роль, которую до тебя никто не играл, 
то твое исполнение и является эталонным, а тут… Но 
потом я понял: ни в коем случае не надо этого бояться, и 
чем больше будет личного (это же исповедальная роль), 
тем лучше. Надо рассказывать о себе, тем более что я 
в таком же возрасте, как мой герой.

— Но в такой ситуации, насколько я понимаю, 
вы не были…

— Такого обстоятельства со мной не было, но 
представить легко: на моих глазах много подобных 
случаев было. Ведь о любви в таком возрасте не при-
нято говорить, правда? Мы говорим о любви молодых 
людей, ну, людей среднего возраста, а когда речь идет 
о любви в 70 и за 70, то об этом стараются не говорить. 
Другие проблемы возраста предпочитают обсуждать, 
но никак не проблемы любви. Может, надо поломать 
эту традицию?

— Вы вспомнили Царева и Симонова — они 
играли в традиционных спектаклях, а здесь иная 
стилистика.

— Я когда разговаривал с художником и спра-
шивал: «Как ты себе это представляешь?» — «Старый 

дагерротип, — сказал он, — как старая фотография, 
почерневшая, и люди как будто сошли с нее и расска-
зывают свою историю». Тем более пьеса была написана 
в 30-е годы — Гитлер пришел к власти, наступление 
фашизма… И все это чувствуется и у Гауптмана, и в 
нашем спектакле: на примере семьи Клаузена видно, 
что творится с обществом. Если ячейка больна, то и 
общество такое — есть предчувствие той трагедии, 
что случится с обществом.

— Вам сложно играть в таком многослойном 
тяжелом гриме, который похож на силиконовую 
маску?

— Сложно, конечно. Но я больше беспокоился, что 
через грим не дойдут какие-то подробности, тонкости. 
Я привык к своему лицу, к своим выразительным осо-
бенностям. Но, как оказалось, это не мешает. Есть два 
живых человека среди покойников, которые живут и 
страдают по-настоящему…

— А вас не огорчило, что режиссер лишил 
вас очень важной сцены, когда герой бросается 
с ножом на портрет покойной жены и в безумии 
режет его?

— Мы делали это — и сразу попадали в мелодра-
му, нарушали жанр, который сделан очень чисто. Мне 
кажется, мы достигаем и без этого эпизода ощущения 
ужаса.

Марина РАЙКИНА.

В январе 1942-го войска нашего Западного 
фронта начали второй этап контрнаступления 
под Москвой. Несколько корпусов и дивизий уча-
ствовали в так называемой Ржевско-Вяземской 
операции, стремясь завершить разгром немец-
кой группы армий «Центр». Среди других так-
тических действий советского командования 
была попытка отбить у гитлеровцев деревушку 
Быково, спрятавшуюся в лесах к югу от Рижского 
шоссе близ границы Московской и Смоленской 
областей. 

— После прорыва немецкой линии обороны, 
проходившей по рекам Лама и Руза, 20-я армия 
Западного фронта подошла к так называемому 
гжатскому оборонительному рубежу, который 
Гитлер приказал своим войскам удерживать 
любой ценой, — рассказывает командир поис-
кового отряда «Рейд» Руслан Лукашов. — Перед 
2-м Гвардейским кавалерийским корпусом была 
поставлена задача прорваться в тыл немцам 
и наступать в глубь Смоленщины — на Сычёв-
ку, Гжатск... Для успешного выполнения рейда 
нашим кавалеристам нужно было сперва про-
бить брешь в обороне противника, захватив 
две соседние деревни — Трисёлы и Быково. 
Однако первую из них так и не смогли взять: по-
сле многократных безуспешных атак полки 3-й 
и 4-й кавалерийских дивизий, понеся потери, 
вынуждены были отступить. В районе Быкова, 
где действовала другая наша боевая группа, 
поначалу удалось вроде бы добиться успеха, 
но потом ситуация значительно осложнилась. 
Упоминание об этом боевом эпизоде удалось 
найти в мемуарах командира 2-го Гвардейского 
кавалерийского корпуса Иссы Александровича 
Плиева. 

«…Казалось, перед нами откроются возмож-
ности стремительного наступления на Гжатск 
(райцентр в Смоленской области, ныне — Гагарин. 
— Ред.). Но чем ближе мы подходили к этому го-
роду, тем больше убеждались, что сопротивление 
врага становится все ожесточеннее. Пример тому 
— небольшая деревня Быково, лежащая в стороне 
от магистральных дорог.

Мы подошли к ней 27 января. До Гжатска 
оставалось 15 километров. Непосредственно за 
Быково вела бой 20-я кавалерийская дивизия 
полковника Арсеньева. У противника было много 
сил, и он прочно укрепился, продолжая под-
тягивать все новые и новые оперативные ре-
зервы. Ночью 22-й и 124-й кавполки 
ворвались в деревню. Но в то 
же самое время к ее проти-
воположной окраине по-
дошла большая колонна 
немецких автомашин с 
пехотой, артиллерией и 
танками. Это противник ввел 
в бой свежие части. К утру мы 
получили приказ о выводе корпуса 
в резерв для пополнения. Под 
прикрытием заслонов 
гвардейские 

дивизии быстро вышли из боя. В 20-й кавдивизии 
из-за сложной обстановки для прикрытия 

было выделено от каждого полка по одному 
эскадрону. С этими эскадронами остались 
оба командира полков — майоры Броса-
лов, Чекулин и комиссар 124-го кавполка 

старший политрук Зубков.
Эскадроны обеспечили отход ди-

визии, но сами попали в окружение в 
юго-восточной части деревни. Дома, в 

которых они засели, немецкие автоматчики 
окружили, подтянули пулеметы, орудия и 

танки. Два часа шел неравный бой, 
таяли силы казаков в контра-
таках и рукопашных схватках. 
Оставшиеся в живых герои 

перешли в один дом. Чтобы 
сломить сопротивление кучки 
советских воинов, немцы по-
дожгли его зажигательными 
снарядами...

Один из жителей дерев-
ни оказался свидетелем по-

следней схватки советских во-

инов с фашистами... Гитлеровцы 
подступили к дому, вероятно, считая, 
что казаки вот-вот начнут выходить с поднятыми 
вверх руками.

И действительно, из объятых пламенем окон 
и дверей в одних гимнастерках с поднятыми вверх 
гранатами выскочила группа казаков и бросилась 
на фашистов... Это была последняя атака героев. 
Они выполнили свою задачу, обеспечив выход из 
боя основных сил…»

Находки в овине
Деревенька Быково, разоренная и сожженная 

оккупантами, так и не пережила суровых испыта-
ний. С тех пор на картах в этом месте обозначено 
лишь урочище, пробраться к которому все труднее: 
прежние дороги заросли, их размыло дождями... 
Однако несколько лет назад в эту смоленскую 
глухомань вернулась жизнь. Предприниматель-
энтузиаст Сергей Назаркин организовал в урочище 
Быково охотничье хозяйство.

— Мы привели в мало-мальски проезжий вид 
дорогу к бывшей деревне, построили там пару 
домов для гостей и работников, — рассказы-
вает Сергей Владимирович. — Одна из наших 

целей — разведение белохвостых оленей. Этих 
животных я привез два года назад из Канады. Для 
них сделали большой вольер, внутри которого 
оказалась едва ли не вся территория существо-
вавшего прежде селения. С самого начала мы 
наталкивались в этих местах на многочисленные 
следы войны. Зимой 1941–1942 гг. немцы здесь 
построили серьезную линию обороны, от кото-
рой сохранилось несколько сильно разрушенных 
временем, залитых водой блиндажей, цепочка 
оплывших окопов и траншей, протянувшаяся через 
все охотничье хозяйство. Весной 2016-го ко мне 

обратились участники 
поискового отряда с 
просьбой разрешить 
проведение работ на 
месте боев за деревню 
Быково. Дело святое, 
какие тут могут быть 
возражения?! Конечно, 
я им разрешил приехать, 
а мои сотрудники обе-
спечили этим ребятам 
необходимую помощь.

Поисковая вахта 
бойцов отряда «Рейд» 
в урочище Быково, на-
чавшаяся в середине 
мая, дала очень хоро-
шие результаты.

— В первые же дни 
удалось обнаружить 
следы, оставленные в 
этой деревне воевав-
шими частями Красной 

армии: мы нашли в земле 
ржавую винтовку систе-
мы Токарева, обломок 
кавалерийской шашки, 
— рассказывает Руслан 
Лукашов. — А потом Саша 

Кудрявцев, рас- капывая яму на месте 
какой-то бывшей постройки, расположенной на 
холме у окраины деревни, увидел среди обгорелых 
деревяшек и битого кирпича человеческие кости. 
После более основательной расчистки стало по-
нятно, что мы наткнулись на то, что было когда-то 
деревенским овином — сараем для сушки снопов. 
На глубине около полутора метров удалось до-
браться до остатков сводчатой кирпичной печи 
из старинного клейменого кирпича, а главное — 
обнаружить лежащие по соседству с ней скелеты 
нескольких красноармейцев. Погибшие воины 
имели при себе оружие, мы находили проржа-
вевшие стволы, гнилые приклады кавалерийских 
карабинов и винтовок-трехлинеек. Судя по поло-
жению скелетов, совершенно очевидно, что эти 
солдаты приняли смерть, сражаясь с врагом. А 
если обратиться к мемуарам генерала Плиева, 
становится ясно: удалось раскопать место, где 
27 января 1942 года приняли свой последний 
бой остатки двух эскадронов, прикрывавших от-
ступление 20-й кавалерийской дивизии. 

Всего в бывшем овине найдены останки 15 
бойцов и командиров. Обуви ни на ком из них 
почему-то нет. Можно предположить, что уже по-
сле боя немецкие солдаты сняли с наших убитых 
валенки, чтобы утеплиться самим. В числе предме-
тов, обнаруженных возле погибших, — несколько 
металлических медальонов, в том числе и старые, 
дореволюционные еще ладанки. Увы, даже если 
туда и были вложены записки с именами их хозяев, 
теперь от этих бумажек не осталось и следа. Зато 
два поднятых из земли «смертных медальона» 
— плотно закрытых эбонитовых пенала — стали 
настоящим подарком: в них уцелели записки, 

которые удалось прочитать. В итоге с помощью 
этих находок и сохранившихся в архивах списков 
частей мы идентифицировали останки двоих ге-
роев, погибших в том забытом бою за деревню 
Быково 27 января. Один из них — лейтенант Иван 
Львович Панкратьев, 1916 года рождения, уроже-
нец деревни Ларино Еланского района Сверд-
ловской области. А второй — красноармеец Егор 
Михайлович Курносов, 1907 года рождения, был 
уроженцем Мордовской АССР.

Ближе к концу экспедиционного сезона 
нам повезло отыскать еще два места, где под 
напластованиями земли находились массовые 
захоронения солдат. В обиходе мы называли их 
яма №2 и яма №3. Яма №2 оказалась глубоким 
погребом, в который сброшены останки девяти 
человек. А «номер третий» в годы войны был, 
судя по всему, деревенским сараем. Там мы 
нашли останки 49 воинов. В результате расчистки 
от земли стало видно, что тела лежат хаотично, 
друг на друге. Причем череп самого верхнего из 
погибших располагался на глубине всего лишь 
15 сантиметров. И еще один характерный факт: 
на многих скелетах сохранились куски немецко-
го телефонного кабеля. Очевидно, солдатам из 
частей вермахта, стоявших в Быкове, пришлось 
самим выполнять роль санитаров-могильщиков, 
поскольку местных жителей в этой деревушке 
уже фактически не оставалось. Немцы собирали 
из окрестностей деревни наших убитых кавале-
ристов в одно место для захоронения, а чтобы 
удобнее было тащить мертвецов, привязывали к 
их ногам проволоку. 

В этих двух массовых захоронениях мы тоже 
обнаружили несколько капсул и ладанок, которые 
передали специалистам-экспертам, а также два 
офицерских планшета — увы, не сохранивших 
каких-либо документов. Но все-таки можно гово-
рить о еще одном погибшем, которого уже удалось 
идентифицировать. Дело в том, что мы нашли в 
захоронении пару изъеденных ржавчиной писто-
летов — «вальтер» и ТТ. На останках погибшего 
владельца «вальтера» уцелели медаль «XX лет 
РККА» и петлицы майора. Точно известно, что в 
бою 27 января погибли два майора — командиры 
полков Иван Бросалов и Виталий Чикулин. Судя 
по сохранившимся в архиве учетным карточкам, 
именно этот последний — Виталий Иосифович 
Чикулин, родившийся в 1901 году в деревне Летки 
Самарской губернии, мог быть награжден юби-
лейной медалью, поскольку он начинал службу в 
Красной армии с 1919 года, а вот Бросалов встал 
в строй лишь в 1924-м. 

Останки еще нескольких командиров, об-
наруженных нами в захоронениях, переданы на 
исследование специалистам-антропологам, так 
что есть надежда с их помощью идентифицировать 
еще кого-то из погибших в том бою 27 января.

 «Внезапно
 атакованы с тыла...»
— Наши активисты серьезно поработали в 

архивах, — продолжает Руслан Лукашов. — Благо-
даря этому удалось обнаружить документальные 
материалы — причем как советские, так и не-
мецкие, — относящиеся к интересующему нас 
бою. В частности, стараниями Кирилла Чекма-
рёва составлен предполагаемый список воинов, 
числящихся погибшими и пропавшими без вести 
под Быковом в январе 1942-го. А Сергей Мед-
ведев отыскал и перевел на русский несколько 
немецких донесений, в которых описываются 
события того дня.

Вот некоторые выдержки из советских 
документов: 

«20 кд (кавалерийская дивизия. — Ред.) во 
взаимодействии с 35 осбр (отдельной стрелковой 
бригадой. — Ред.), ворвавшись в Быково, вела 
уличный бой, но была контратакована и вынуждена 
отойти на западную опушку леса в 500 м восточнее 
Быково». (Из журнала боевых действий 20-й армии 
Западного фронта от 28 января 1942 г.)

«...По дополнительным данным, в боях за 
Быково 27.01 корпус потерял убитыми и ранены-
ми 386 человек и 80 лошадей…» (Из донесения 
2-го Гвардейского кавалерийского корпуса от 29 
января 1942 г.)

А теперь взгляд с противоположной 
стороны:

«27 января 1942 года, 7.00. 1-й батальон 
6-го полка внезапно атакован с тыла... Основное 
направление удара — в тыловую часть дерев-
ни. Сметена позиция одного пехотного орудия, 
враг захватывает ряд домов. Майор Штрёбе за-
нимает круговую оборону в районе своего КП и 
запрашивает помощи у роты Фюрстенберга. ... 

Также командир полка направляет на помощь 
Штрёбе два танка Pz. 38. В это время погибает 
старший лейтенант Зёст, старший лейтенант Ау-
мюллер тяжело ранен и умирает.

10.35. Рота Фюрстенберга во взаимодействии 
с двумя танками начинает контратаку... 

12.10. Батальон Штрёбе докладывает о за-
вершении контратаки, которая увенчалась полным 
успехом. В плен взяты 35 человек, среди них — ба-
тальонный комиссар... Пленные дали показания, 
что врагу удался прорыв нашей лесной позиции 
на среднем участке фронта полка силами до по-
лутора батальонов. В результате в прорыв вошли 
до 200 русских, которые имели задачу захватить 
Быково за нашей линией обороны. 

17.15. Майор Штрёбе … в качестве окончатель-
ных цифр потерь называет следующие: с немецкой 
стороны потери составили 52 чел., из них убитыми 
3 офицера, 5 унтер-офицеров и 14 рядовых. По-
тери врага: 96 чел. убитыми, 35 пленными, из 
которых многие ранены». (Из донесения началь-
ника оперативного отдела штаба 7-го пехотного 
полка вермахта в штаб 7-й танковой дивизии от 
29 января 1942 года.)

— В общей сложности за время поисковых 
работ в урочище Быково удалось обнаружить 
останки 73 командиров и солдат Красной армии. 
Планируется, что все они будут преданы земле 
на торжественной церемонии в мае 2017 года, 
— поясняет Лукашов. — Нужно отметить, что при 
активной помощи коллег-поисковиков из России 
и Украины мы уже смогли найти родственников 
тех троих погибших воинов, останки которых 
идентифицированы.

Стараниями энтузиастов в урочище Быково 
появится целый мемориальный комплекс. 

— Неподалеку от бывшей деревни мы обна-
ружили оборудованный немцами зимний блиндаж. 
Судя по всему, он принадлежал артиллерийскому 
расчету и был сожжен в ходе боя 27 января 1942 
года. Однако нижняя часть с настилом пола до 
сих пор сохранилась. Укрепление времен войны 
решено было восстановить. Ребята во главе с 
Александром Кудрявцевым заново построили 
деревянные стены, воссоздали бревенчатое пере-
крытие, внутри поставили нары...

Свою весомую лепту внес в создание необыч-
ного военного мемориала и владелец охотничьего 
хозяйства Сергей Назаркин.

— Еще годом раньше я восстановил один 
блиндаж в районе бывшей деревни Быково. Конеч-
но, перекрытия его сделали не столь мощными, 
как в было в 1941-м, ограничились слоем бревен в 
один накат, засыпав сверху землей: защищаться 
от падающих снарядов теперь ведь не надо. Но 
внешне все соответствует оригиналу 75-летней 
давности. Внутри поставили столы, лавки, обо-
рудовали печку... А на дощатой стене я поместил 
фото своего деда, погибшего в 1941-м, и все наши 
работники принесли в блиндаж и повесили на 
его стенах фотографии своих родственников-
фронтовиков.

Кроме того, по заказу Назаркина изготав-
ливается памятник, который будет установлен 
весной будущего года. 

— Он сделан в виде противотанкового ежа, 
сквозь который «прорастают» кованные из железа 
цветы, — поясняет Сергей Владимирович. — Мо-
нумент мы поставим на том самом холме у края 
бывшей деревни, на котором стоял обнаруженный 
поисковиками овин, где погибли последние из 
кавалеристов, прикрывавших отход своих това-
рищей. 28 января 2017 года планируется провести 
в урочище Быково военно-историческую рекон-
струкцию, посвященную 75-летней годовщине 
того забытого боя.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Битва за Москву, отгремевшая 75 лет на-
зад, складывалась из сотен боевых эпи-
зодов. О некоторых из них известно едва 
ли не каждому, написаны книги, сняты 
фильмы... А другие до сих пор остаются в 
забвении — бои «местного значения», да 
еще не завершившиеся для войск Крас-
ной армии успехом. Но ведь даже в таких 
неудачных противостояниях с неприяте-
лем наши воины проявляли героизм, и 
действия их помогали в итоге подорвать 
силу врага.
Напоминания об одном из «затеряв-
шихся» боев не так давно удалось найти 
в пропавшей деревне, следы которой 
давным-давно исчезли со всех карт. Те-
перь благодаря стараниям неравнодуш-
ных людей — наших современников па-
мять об этом подвиге советских солдат 
будет увековечена, а имена некоторых 
участников тех событий возвращены из 
небытия. 
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У ДЕРЕВНИ БЫКОВО 
ПОГИБАЕТ ВЗВОД

На месте забытого всеми сражения 
энтузиастами будет создан военный мемориал

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Совсем скоро в Цюрихе, в городской галерее Jedlitschka откры-
ваются «Русские сезоны» — вкусная с точки зрения оптимизма и 
со вкусом подобранная развеска трех ярких, разностильных, но 
в то же время близких по мироощущению русских художников: 
Татьяны Назаренко, а также Алексея и Игоря Новиковых. С их по-
лотен смотрит настоящая, без прикрас, но в то же время и без 
депрессива Россия — гармонист, баба с бубликами, девушка с 
зеленой бутылкой, Масленица, ярмарка в одном из волжских го-
родов, грезы Марии...

Чем привлекательны современные западные музеи — они менее всего 
напоминают неприступные бастионы (хотя конструктивно в большинстве слу-
чаев — это стекло и бетон), обаятельно готовя публику заранее — с фонтанов 
и скульптурных композиций у входа, с уличных кафе... Тут очень важен подход, 
что искусство не отдельная зона, куда вам надо войти и восторгаться, но часть 
среды, продолжение улицы, один и тот же вектор жизни. То же мы наблюда-
ем и в галерее Jedlitschka, о чем нам с удовольствием поведала художница 
Татьяна Назаренко:

— Прежде чем войти в галерею, мы обошли целый сад скульптур, что 
само по себе влюбляет в это место; а внутри — нет слов: высота потолков по-
трясающая, много света; а вечером, когда музей не работает, выключаются 
основные лампы внутри, и только отдельные софиты направляются на арт-
объекты, люди ходят по вечерам, смотрят — и видят через стекло с улицы 
весьма привлекательную среду, что сразу же выстраивает правильный диалог 
с аудиторией. Причем с очень разной.

— То есть вопрос в спонтанной мотивации... 
— Конечно. Нет, хорошо, конечно, когда есть знаковые выставки, о которых 

все говорят и пойти на которые — это дань моде, имиджу, престижу, солид-
ности и так далее. Но гораздо важнее вот такое, абсолютно естественное, 
непринужденное привлечение в музейное пространство. Мы уже поняли кон-
цепт нашей развески — трех разных авторов, однако повествующих о сугубо 
русской действительности. Тут и стилистика в чем-то примитивизма Алексея 
Новикова — женщин, летающих по небу, прекрасные краски, эмоции; Игорь 
по-своему иронично и точно схватывает состояния человека в своих работах 
«Золотая осень», «Владимирская дорога» и других...

— Сколь вдохновенно для вас нынешнее время?
— Знаете, я пожила в таком времени, имею в виду советские будни, когда 

вообще мало что вдохновляло. И однако же что-то делали все равно, художник 
не должен быть зависим от времени, если только в том смысле, что каждый 
день интересен и предлагает массу сюжетов, которые я стараюсь подробно 
раскрыть в своих картинах. Раскрыть правдиво, это самое главное.

Присоединяется Игорь Новиков:
— Я-то как раз считаю, что мы живем в одном из самых лучших времен 

для художников, потому что есть возможность открыто почувствовать и пере-
дать эту энергию людских настроений, «потрогать» атмосферу, царящую в 
обществе. Все бурлит, кипит, очень интересно, странно и вдохновенно. Другое 
дело, что меня очень удивляет отсутствие рефлексии на современную Россию 
у очень многих так называемых современных художников. Или предлагают 
чистый реализм, или какие-то непонятные церковные течения... Очень жаль, 
что многие признанные крупные имена как будто бы живут вне времени, как 
будто им неинтересно исследовать наши реалии...

Выставка продлится целый месяц.
Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЧЕЛОВЕК-АМФИБИЯ ОКАЗАЛСЯ 
«ПЕРЕД ЗАХОДОМ СОЛНЦА»
Владимир КОРЕНЕВ: «Когда речь идет о любви  
в 70 и за 70, то об этом стараются не говорить»

Где, как не в Швейцарии, есть 
вероятность увидеть Россию без прикрас

«РУССКИЕ СЕЗОНЫ» 
НАГРЯНУЛИ В ЦЮРИХ

«Перед заходом 
солнца» — премье-
ра, представленная 
Э л е к т р о т е а т р о м 
«Станиславский», в 
девичестве извест-
ным под именем 
Театра драмы им. 
С т а н и с л а в с к о г о . 
Пьеса Герхарта Га-
уптмана 1936 года 
смотрится как при-
вет с того света, 
где скрытый где-то 
глубоко внутри нас 
ужас явлен налицо, 
причем в прямом 
смысле слова. Бес-
пощадный приговор 
доведен создате-
лями спектакля до 
высшего эстетизма 
и демонстрирует 
класс исполнитель-
ского искусства 
всех служб театра.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Макет 
будущего 
памятника.

Теперь на месте 
деревни охотничье 

хозяйство.

Раскопки бывшего деревенского 
сарая. Здесь нашли останки 49 
воинов-кавалеристов.

Личные вещи и пистолет «Вальтер» 
погибшего советского командира.

Виталий Чикулин.

Иван Бросалов.

Иван Панкратьев.

Маттиас Клаузен 
(Владимир Коренев).

Сцена из спектакля.
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куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ машинки, значки, 
солдатики,
фотоаппараты
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-915-250-96-54

❑ отдых
м." Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых!

НЕДОРОГО!
ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Принимаем сбережения под 15,5%*

РЕ
КЛ

АМ
А

Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кожаный «попутчик» 
пассажира поезда. 4. Эмоциональный толчок. 10. 
Визитка учреждения над входом. 11. Телесериал 
про старшего лейтенанта Павла Кравцова. 13. 
Клятва, данная перед иконами. 14. Цветочное 
имя еврейской девушки. 15. «Буги-вуги» в дере-
венском клубе. 16. Мнение жюри, выраженное 
цифрой. 18. Детская подвижная игра, в которой 
один из участников с завязанными глазами ловит 
других. 20. Опасное место, откуда трудно или 
невозможно найти выход. 22. «Бронза мускулов», 
с точки зрения лингвиста. 23. Торговец в лавке 
древностей. 24. Человек, который находится 
под стражей. 27. Каменный «мужик в пиджа-
ке», которого нельзя посадить. 30. Тотальный 
тест на грамотность для всех желающих. 32. 
Старорусская тюрьма, обнесенная стеной. 34. 
Чугунная решетка вокруг сквера. 35. «Оковы» 
для пасти кусачей собаки. 36. «Парашют» Мэри 
Поппинс. 38. Бледный «холст» для визажиста. 
39. «Тяжеловес» в компании крючка и поплавка. 
40. Сердечное, ласковое и открытое отношение 
к людям. 41. Гудок ретро-автомобиля. 42. «Воск», 
добываемый из нефти.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Постовой с «временным» 
названием. 2. Богатство, которым делится по-
жилая учительница с молодым специалистом. 3. 
«Покупка» офиса сроком на один год. 5. Антицел-
люлитная «экзекуция» клиентки в салоне красоты. 
6. Быстро меняющаяся симметричная картинка в 
калейдоскопе. 7. Аристократ, изнеженный роско-
шью. 8. Автомобильный «причал» около торгового 
центра. 9. Легкомысленная фифа, с которой не о 
чем поговорить. 10. Атмосфера праздника, где 
все танцуют и смеются. 12. Поединок тореро с 
быком. 17. Злой «спутник» любви  по Шиллеру. 19. 
Анализ состояний и тенденций рынка, который 
позволяет найти место в нем новому товару. 20. 
Пятнистый хищник из большой сафари-пятерки. 
21. «Младший братишка» пулемета. 25. Сплав на 
плотах по горной реке. 26. Уличное средство свя-
зи для тех, кто забыл мобильник дома. 27. Участок 
для военной операции. 28. Выпущенная в свет 
книга. 29. Каждый из членов военной коалиции. 
31. «Авторский» алкоголь в русской деревне. 33. 
Насиженное «лукошко» птицы. 34. Близлежащая 
местность. 37. Дорожка для велогонщика. 38. 
«Фальшивое» дерево.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тропики. 4. Экскурс. 10. Рисунок. 11. Угонщик. 13. Крах. 14. Поэт. 15. 

Отголосок. 16. Суслик. 18. Индекс. 20. Синьора. 22. Изменник. 23. Анонимка. 24. Карантин. 27. 
Альбинос. 30. Реприза. 32. Кобура. 34. Шахтер. 35. Марсианин. 36. Пирс. 38. Винт. 39. Гололед. 
40. Озорник. 41. Театрал. 42. Складка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танкист. 2. Псих. 3. Клубок. 5. Коньки. 6. Клип. 7. Статист. 8. Склочник. 
9. Судорога. 10. Рассказ. 12. Кошелек. 17. Император. 19. Невидимка. 20. Санитар. 21. Авоська. 
25. Айсберг. 26. Непоседа. 27. Аниматор. 28. Охотник. 29. Экспорт. 31. Критика. 33. Амфора. 
34. Шнурок. 37. Сорт. 38. Виза.

Гадание на снежной 
гуще

Снег я рано поутру шла набирать не у себя 
во дворе (до суровых мельхитуйцев мне еще 
далеко: все-таки у нас под Москвой не такой за-
поведный край, как у них в Сибири, — машины 
припаркованы прямо под окнами, собак тут же 
выгуливают), а на лесной опушке, что рядом с 
домом. Летом я хожу туда на родник, а в этот 
раз набирала возле него полное 10-литровое 
ведро снега да еще и солидный тазик в придачу. 
Весило ведро гораздо больше, чем та же ноша со 
свежей родниковой водой. Обычно мой путь от 
крыльца родника до крыльца подъезда занимает 
от силы четверть часа прогулочным шагом, а тут 
добрела почти за час. Дотащила не все: ведро 
крепко держала за ручку, а тазик — на весу, от 
этого равновесие мое то и дело шло вразнос 
на скользком льду, и уже почти на последнем 
повороте я грохнулась вместе с ведром. Тазик 
упал — по закону бутерброда снегом вниз. Это 
были первые снежные потери. Когда я еле-еле 
поднялась на свой пятый этаж без лифта, больше 
всего хотелось выбрость снег за окошко. Но из 
солидарности с мельхитуйцами я все же решила 
начать хотя бы с малого — сварить кофе.

В то утро я, как всегда, спешила на работу, 
поэтому дождаться, пока снег хоть чуть-чуть 
оттает и образует талую воду, не представля-
лось возможным. Решила варить по-жесткому: 
прямо на снеге, как он есть. Повезло, что я в 
принципе кофе готовлю себе не в кофеварке, а 
в турке — ей редакционный эксперимент пере-
жить проще. На донышко насыпала две чайные 
ложки молотого кофе и доверху засыпала его 
снегом прямо из ведра, которое поставила в 
раковину — пусть оттаивает. Включила медлен-
ный огонь на плите и пошла в ванную. Вскоре 
вернулась на кухню — проверить, не оттаяло 
ли хоть немного, а там ой что творится! Снега 
в турке почти не было! Практически весь испа-
рился! Пришлось засыпать его ложками снова и 
снова. В нагретой турке он таял очень быстро, 
а воды давал очень мало, поэтому я провела 
у плиты минут 40, никуда не отлучаясь. Когда 
наконец полученной от непрерывного таяния 
воды было ровно до краешка турки, она еще и 
закипала минут на 10 дольше, чем обычно, так 
как была гораздо холоднее, чем моя нагретая 
до комнатной температуры родниковая. Сам 
кофе по вкусу вышел, как обычно, — в меру 
крепкий и горький: разницы не почувствовала 
никакой. Разница была только в том, что из-за 
него я не успела помыть голову.

Комментарий специалиста
— Вам повезло, что к середине зимы снег 

еще не успел впитать в себя весь мусор и всю ат-
мосферную пыль. Ближе к весне он перенасыщен 
грязью, даже в вашем подмосковном лесочке, 
— пожалел меня кандидат географических наук, 
гляциолог (специалист, изучающий лед и все его 
производные), полярник с 30-летним стажем 
Николай ОСОКИН, заместитель директора 
Института географии Российской академии 
наук, участник десятков экспедиций в Арктику 
и Антарктиду. — Он, как губка, впитывает в себя 
все осадки и даже после кипячения в турке может 
быть опасен для здоровья. Вы наносите по своему 
организму довольно солидный кислотный удар. 
Знаю, что когда концентрация вредных веществ 
в снеге зашкаливает, при его весеннем таянии и 
попадании в реки от него и рыба дохнет. Самый 
чистый снег — в центре Антарктиды. В Сибири 
снег еще ничего — даже для питья пригоден, а вот 
в Москве и ее окрестностях — самый грязный из 
того, что я когда-либо встречал. Кроме того, снег 
не содержит солей, которые есть в обычной воде и 
необходимы для здоровья, поэтому использовать 
его для питья не рекомендуется, даже если он 
кристально чистый.

Как снег на голову!
Из 10-литрового ведра со снегом талой воды 

для помывки головы удалось насобирать от силы 
литра три. Помимо опавших с деревьев «вертоле-
тиков» и мелких веточек она дала плотный осадок, 
и даже моя снежно-кофейная гуща выглядела по 
сравнению с ним жиденькой. Пришлось все это 
добро процеживать через несколько слоев марли. 
Зато сбросила один килограмм: чтобы натаскать 
нужное количество снега, я сделала пять ходок 
туда-обратно в лес с полными ведрами. Это бо-
дрит по утрам не хуже кофе, а мышцы тренирует 
лучше фитнеса, к тому же в отличие от трена-
жерного зала занятие совершенно бесплатное. 
Снега натаскала, из ведра во все имеющиеся в 
доме емкости переложила (о том, чтобы сварить 
кашу, пришлось забыть — все кастрюли ушли под 
снег), подождала, пока растает, процедила (когда 
закончилась марля, в ход пошли медицинские 
бинты), частично вскипятила, а после разбавила 
ледяной талой водой, чтобы температура была в 
самый раз — ни горячая, ни холодная.

Само мытье проходило, как обычно бывает в 
те редчайшие дни, когда у меня отключают воду, — 
смывала шампунь с кондиционером не проточной 
водой, а выливая на себя тазики, но с этим каждая 
русская женщина с детства справляться приучена. 
На все про все у меня ушло не 20 минут, а четыре 
часа. Чище, чем обычно, волосы не стали, но в тот 
день расчесывались легче.

Комментарий специалиста
— Эффект больше зависит не от того, какую 

использовали воду, а от моющих средств, — за-
метил специалист по пересадке волос, врач-
трихолог Георгий АБРАМОВ. — Хотя сама вода 
тоже имеет значение: талая вода гораздо мягче 
водопроводной. Если вы хотите, чтобы ваши во-
лосы были кудрявыми и толстыми, то мойте их 
мягкой водой, если прямыми и тонкими — то жест-
кой, из-под крана. Кроме того, талая дает объем 
и эффект шелковистости, но с ней не получится 
начес, если он вам нужен. И еще, если вы хотите, 

чтобы прическа держалась дольше, то после талой 
воды придется сбрызнуть голову лаком для 
волос. Все остальное от снега не зависит: 
мытье им не сделает ваши волосы ни 
сухими, ни жирными, не спасет от 
выпадения. Мойтесь при комфорт-
ной температуре, то есть талую 
воду сначала нужно вскипятить, 
а после остудить или разбавить, 
иначе пострадает кожа головы, 
тут вы действовали грамотно. 
И еще важно не держать талую 
воду для мытья слишком долго 
— иначе в стоячей воде могут 
завестись микроорганизмы.

Снежными 
займитесь 
процедурами!
После головы, на мытье которой ушло все 

утро, на тело просто не осталось времени! Чтобы 
освежиться таким же образом, требовался еще 
один марш-бросок в лес в пять ходок, а после 
опять все процеживать, кипятить, смешивать... Так 
ведь еще снег оттаять должен. Для головы воду 
я получала сутки, которых у меня уже не было. 
Сдаваться и нарушать эксперимент не хотелось, 
а руки и ноги чесались до красных полосок на 
коже... И тут я вспомнила про песенку Высоцкого! 
«Сохранить здоровье чтоб, применяйте, люди, об-
тирания». Сбегала на балкон, заваленный снегом, 
набрала его полный тазик, да так и обтерлась! Ух! 
Бодрит! После я успела вскипятить один чайник 
талой воды, разбавить ее еще полтазиком снега 
и протереть себя мочалкой — заканчивать за-
каливание нужно в тепле. Весь день после этого 
я чувствовала себя прекрасно — даже на щеках 
появился румянец, а работоспособность слегка 
повысилась.

Комментарий специалиста
— Снежные процедуры очень полезны для 

здоровья, — поддержала меня врач высшей ка-
тегории, дерматолог Лариса АЛЕКСЕЕВА. — 
Особенно они помогают при угрях. Но даже если 
с кожей у вас все в порядке, то обтирание снегом 
хорошо для кровеносных сосудов: они то сужа-
ются, то расширяются — это лучшая для них гим-
настика. С умыванием лица будьте осторожнее: 
его можно делать, только если у вас нет простуды 
лицевого нерва и простуды в целом. Заканчивать 
процедуры надо горячей или теплой водой.

Кабы не было зимы  
в городах и селах...
Новое задание — убрать снегом кварти-

ру. Тут уж я ощутила себя настоящей Снежной 
королевой. Хотя нет — скорее снежной бабой. 
Совершила десять ходок, и то воды хватило 
едва-едва. Наученная горьким, то есть мороз-
ным, бодрящим опытом, я уже знала, что снег 

будет таять очень долго, поэтому на этот раз 
убыстрила себе процесс — ставила ведро на 
плиту и подогревала. Прогресс! В результате 
пять неполных ведер воды набрались довольно 
быстро, и можно было приступать к делу. Начала 
с протирки мебели от пыли. Особенной разницы 
в эффекте по сравнению с обычной водой не 
заметила, но, возможно, под влиянием само-
внушения или от контакта с деревом мне почу-
дилась в воздухе настоящая морозная свежесть. 
От мебели перешла к плите: ее я мыла, даже не 
процеживая воду, так что мелкие примеси игра-
ли роль абразивных частиц и не понадобилось 
применение химических моющих средств. Но 
споласкивать пришлось несколько раз, так как 
осталось полно разводов. Поэтому для стирки и 
мытья полов воду я процедила. Конечно, ее ко-

личества хватило только на несколько 
носовых платков и кухонных по-

лотенец. Да, давненько я не 
стирала вручную! Тереть 

пришлось долго 
и нудно, а 

пятна, сами собой исчезающие в стиральной 
машине, все никак не хотели оттираться. Через 
полчаса я сдалась и развесила на балконе то, 
что хоть немного стало похоже на чистое белье. 
Оставался еще пол. Воды хватило ровно на три 
отжимания швабры. Но тут дело пошло весе-
лее — с этим я справилась довольно быстро, а 
в комнатах опять пахнуло морозцем — или мне 
это уже кажется от усталости...

Комментарии специалистов
— Снег вбирает в себя всю атмосферную 

грязь, поэтому перед мытьем квартиры талой 
водой ее нужно хорошенько процедить, — на-
путствовал меня специалист по биотехнологиям, 
химик-технолог Иван ГОЛУБЦОВ, руково-
дитель экспертного совета и исполнительный 
директор Союза клининговых компаний Рос-
сии. — А вот снег сам по себе, в сухом виде, 
для уборки очень хорош, не зря же в советское 
время да и сейчас именно им прочищают от 
пыли ковры. Также губкой со снегом хорошо 
протирать пыль со шкафов или других твердых 
деревянных поверхностей. Но вот со скоростью 
уборки и по другим показателям у вас полный 
провал. По клининговым стандартам 60 кв. ме-
тров пола вы должны отмыть за полчаса — и ни 
минутой дольше. А на стирку 5 кг сухого белья 
у вас должно уйти 20 литров воды — ни больше 
ни меньше. Возможно, стирая на талой воде, 

вы сэкономили воду водопроводную, но чтобы 
ее нагреть, потратили в несколько раз больше 
тепла, тем самым нанеся ущерб экологии. 

«Сами пейте,  
а котят не трожьте»
...И занес меня снежный эксперимент 

в гости к родным, с которыми я решила по-
делиться талой водой! В первую очередь со 
своим любимым котиком. 

Оттаявшую и процеженную воду я налила 
ему в поилку. Сонька сначала радостно под-
бежал ко мне, видя, что я провожу какие-то 
манипуляции у его кормушки, видно, решил, что 
я принесла ему его любимого кошачьего корма. 
Не обнаружив ничего достойного внимания в 
кормушке, он обиженно мяукнул, развернулся 
и стал уходить, даже не взглянув на поилку. Но 
не тут-то было. Я крепко ухватила котика за бока 
и поднесла его к самой поилке. Но что бы я ни 
делала, даже мордочкой тыкала его в такую 
полезную воду, он держался как партизан и не 
выпил ни глоточка. Мама потом объяснила мне, 
что редко видит, как он пьет обычную воду, про-
сто каждый день наливает ему свежую. Так что 
дело не в воде. Но мою талую он все же выпил: я 
строго-настрого наказала родным для чистоты 
эксперимента ничего другого ему не наливать, 
и на третий (!) день после нескольких мисочек 
сухого и соленого корма Сонька сдался и глот-
нул снега. На момент подписания номера кот 
был жив, состояние — хорошее. И все же воды 
на него ушло не так много, как я рассчитывала, 
поэтому хватило ее и на полив растений. Дома 
у мамы их довольно много — фиалки, алоэ, 
герани, кактусы и даже целая пальма. Сейчас, 
когда батареи палят нещадно, все они имеют до-
вольно блеклый вид. Конечно, от пары поливов 
чуда не произошло, но никто и не завял.

Комментарий специалиста
— Сами пейте, что хотите, а котика не трожь-

те, — заступился за Соньку кандидат биологи-
ческих наук, зоолог Филипп ТУМАСЬЯН. — В 
воде, полученной из снега, нет необходимых 
для животного солей и минералов, которые 
присутствуют в необходимом количестве и в 
водопроводной, и в родниковой воде. Эту соль 
не восполнить даже сухим кормом, который 
пресным не назовешь. От одного раза с котом 
ничего не сделается, но больше его, пожалуйста, 
не испытывайте.

— Для растений здесь другая опасность: 
снег в Подмосковье, даже в лесах, действительно 
очень грязный, особенно под Воскресенском, 
Подольском, Электросталью, — посетовал 
доктор биологических наук, профессор, член-
корреспондент РАН Алексей ЯБЛОКОВ, по-
четный председатель Московского общества 
защиты животных, служивший в 1990-х годах 
государственным советником по политике в 
области экологии и охраны здоровья. — Даже 
если брать чистый снег, то надо обязательно 
перед поливом нагревать его до комнатной 
температуры, так как для растений поливка хо-
лодной водой — большой стресс, а комнатные 
цветы укутывать снегом в его первозданном 
виде нельзя вовсе — это их погубит.

  
Я не могла дождаться конца этого выматы-

вающего эксперимента, в последний день кото-
рого пообещала порадовать себя мороженым. 
Заслужила в конце концов! В Интернете рецептов 
— куча, как будто не одни мельхитуйцы регулярно 
живут на снеге. Принцип приготовления был поч-
ти у всех одинаков: смешать снег с чем-то липким 
и сладким — типа варенья, меда или сгущенки, 
залить в форму и поставить в морозилку на ночь. 
Далеко за снегом я ходить не стала — набрала 
его на балконе. Сгущенку я очень люблю и без 
всяких добавок, и мне было так жалко смешивать 
ее в глубокой тарелке с быстро тающим снегом, 
но ничего не поделаешь — а вдруг выйдет что-то 
умопомрачительное. Самым трудным оказалось 
влить полученную смесь в пластмассовую фор-
мочку для мороженого — она все время норовила 
утечь. Еще больший сюрприз ждал меня утром, 
когда, открыв дверцу морозилки, я обнаружила 
формочку намертво примерзшей к днищу. При-
шлось размораживать — вот и получилось то 
самое талое мороженое. На вкус — приятное, 
но ничего волшебно-новогоднего. Помнится, в 
детстве под Новый год мы ели снег и без всякой 
сгущенки — набирали пригоршнями полные 
варежки. И был он белым-белым — чистым, 
экологичным. А как хрустел!

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
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Из 10-литрового ведра снега спустя 
сутки получается всего три литра  
воды — на чашечку кофе хватит, а вот  
на мытье головы еще набрать надо. 

Таскание снега 
поутру из леса 
до дома — 
лучший фитнес.

НЕ СНЕГОМ 
ЕДИНЫМ

c 1-й стр.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Георгий Бовт (1960),  политолог, журналист
Александр Ведерников (1964), дирижер, за-
служенный деятель искусств РФ
Андрей Малахов (1972), телеведущий, 
шоумен
Аманда Пит (1972), актриса («Девять ярдов», 
«Идентификация»)
Георгий Тараторкин (1945), актер театра и 
кино, народный артист России

Константин Хабенский (1972), актер театра 
и кино, народный артист России
Ольга Хохрякова (1949), зам. председателя 
Конституционного суда РФ

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -10…-8°, днем 
-8…-6°. Переменная облачность, без осадков, 
местами гололедица, ветер ночью западный, 
юго-западный, 5–10 м/с, днем юго-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.51, заход Солнца — 16.23, 
долгота дня — 7.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории  
магнитобиологии, буду т небольшие 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
Международный день «спасибо».
День заповедников и национальных парков 
России.
1787 г. — английский астроном Уильям Гершель 
открыл существование Титании и Оберона — 
спутников планеты Уран.
1917 г. — на территории России создан первый 
заповедник — Баргузинский.
1922 г. — в Канаде впервые в мире для лечения 
сахарного диабета применен инсулин.
1957 г. — руководством СССР принято решение 
о создании космодрома Плесецк.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 11.01.2017
1 USD — 59,9533; 
1 EURO — 63,5445.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Смирись, сердцу не прикажешь....
— Простите, а вы точно кардиолог?

Маленькие хитрости. Если вы еще вчера 
вечером выгнали своего мужа из дома, а он 
до сих пор сидит под дверью, попробуйте 
поставить другой пароль на Wi-Fi.

Неправду говорят, что с деньгами тяжело 
расставаться. Гораздо сложнее с ними 
встретиться!

— Ты такой здоровый, а милостыню про-
сишь. Работать надо!
— Так это ж я после работы...

— После новогодних праздников решила 
влезть в свои джинсы... От моих стонов муж 
возбудился... Пришлось снимать...
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До старта второй части чемпионата 
России-2016/2017 остается еще без 
малого 2 месяца, но каждую новость 
из стана команд Российской футболь-
ной премьер-лиги болельщики готовы 
жадно поглощать. От того, как проведут 
клубы зимнюю работу над ошибками, и 
будет во многом зависеть итоговое рас-
пределение мест. «Физика», тактика, 
отработка командного взаимодействия 
— неотъемлемые атрибуты любого подго-
товительного этапа. Но не менее важным 
представляются и кадровые вопросы, 
тем более что в первой части первенства 
не было замечено ни одной команды, не 
нуждавшейся в усилении хотя бы одной 
позиции в стартовом составе. «МК» ре-
шил выделить самые заметные сделки 
(как уже заключенные, так и готовящие-
ся), а заодно оценить активность команд 
РФПЛ на футбольной ярмарке.

1. «Спартак»: как удержать Промеса

Закончив первую часть чемпионата на первом 
месте с отрывом от ближайшего преследователя 
в 5 очков, «Спартак» недвусмысленно намекнул о 
готовности бороться за чемпионство, которое в 
красно-белом царстве-государстве не праздно-
вали уже очень давно. Своей игрой подопечные 
Массимо Карреры не заставили убедиться, что 
именно их следует называть очевидными фа-
воритами на золотые медали, так что по весне 
спартаковцам придется здорово постараться, 
чтобы добраться до долгожданной цели.

Главной кадровой проблемой может стать 
расставание с Квинси Промесом, которого уж 
очень хочет видеть в ливерпульской обойме глав-
ный тренер «красных» Юрген Клопп. Похоже, что 
англичан не остановит довольно высокая цена 
вопроса, установленная в контракте «Спартака» 
и голландца на уровне 30 млн евро, а сам полуза-
щитник вряд ли станет отказываться от заманчиво-
го предложения мерсисайдцев. Отсюда и тактика 
выжидания, взятая на вооружение селекционным 
отделом «Спартака», — многое зависит от того, 
удастся сохранить Промеса или нет.

Пожалуй, по итогам первой части первенства 
лишь 2 позиции в составе красно-белых требовали 
обязательного усиления: флангового атакующего 
полузащитника и форварда. Хавбек необходим 
даже при условии, если Квинси останется-таки в 
Москве. Ведь голландец в разных матчах выходил 
то на правом фланге, то на левом, то на острие 
атаки. Вынужденные переводы на фланги Попова, 
Джано или Зобнина в полном объеме проблему не 
решали — все же каждого из этого трио уж больно 
тянет в центр поля, где все привычней. А учитывая, 
что своих Марсело или Лихтштайнера, способных 
взять под контроль свои бровки и позволить тем 
самым атакующим полузащитникам смело ухо-
дить в центр, у «Спартака» на флангах обороны 
пока нет, отсутствие второго атакующего хавбека 
на бровке заметно сужает диапазон атакующих 
действий команды.

С одной стороны, давно идут разговоры об 
Александре Самедове, который уже вроде как 
попрощался с «Локомотивом», но к «Спартаку» 
не присоединился. Говорили и о фантастиче-
ском варианте с арендой у «Манчестер Юнайтед» 
Мемфиса Депая. Но если Квинси останется, то 
одновременное нахождение в команде Самедо-
ва и Депая может стать серьезной проблемой, 
ведь кто-то из них обязан будет оставаться на 
скамейке запасных. Это тот самый случай, когда 
излишняя вариативность может пойти во вред, 
ведь приглашать что голландца, что россиянина 
полировать скамейку запасных — что подклады-
вать бомбу с часовым механизмом под кресло 
Массимо Карреры.

Со вторым нападающим в Тарасовке, похоже, 
уже определились, хотя официально о переходе 
Луиса Адриано из «Милана» пока не сообщалось. 
К слову, и с именитым бразильцем могут возник-
нуть проблемы, ведь в спартаковской игре многое 
строится через Зе Луиша, выигрывающего пода-
вляющее большинство единоборств на «втором 
этаже» на половине поля соперника. Не факт, что 
в случае прихода Адриано сумеет выдавить Зе из 
состава, но абсолютно точно, что если он окажется 
в Москве, то приедет за игровой практикой, а не 
подсиживать конкурента.

2. «Зенит»: минус Витсель, плюс Молло

Набившая оскомину эпопея перехода Акселя 
Витселя из «Зенита» в «Ювентус» закончилась 
переездом бельгийца в Китай, где он будет ковать 
длинный юань по соседству с Халком. По условиям 
сделки «Зенит» получил порядка 20 млн евро, а 
сам игрок будет зарабатывать в течение 4 лет 
примерно такую же ежегодную зарплату. К рас-
ставанию с полузащитником в Санкт-Петербурге 
подготовились давно, взяв на позицию опорника 
сразу несколько исполнителей, в том числе и при-
глашенного этой зимой из бразильского «Атлетико 
Паранаэнсе» Эрнани. Но помимо этого на берегах 
Невы озаботились и другими позициями, которые, 
быть может, серьезных опасений не вызывали, но 
были продублированы. «Зенит» уже в который раз 
нашел в РФПЛ клуб-донор, который и потрошит 
текущей зимой. На этот раз не повезло «Крыльям 
Советов». 

Во-первых, в Санкт-Петербург перебрался 
Ибрагим Цаллагов, по странному стечению об-
стоятельств не востребованный в сборной рос-
сиянин, чья роль в Самаре явно недооценивалась. 
Ибрагим способен закрыть всю правую бровку, 
действуя в атаке ничуть не хуже, чем в обороне. 
Захандрившему и замученному травмами Игорю 
Смольникову, перспектива возвращения которого 
на прежний уровень вызывает сомнения, сменщик 
необходим. Ветеран Александр Анюков в свои 
неполные 35 выглядит не лучшим кандидатом на 
роль экстренной подмены, так что у Цаллагова 
есть хорошие шансы застолбить за собой место 
в основе. А учитывая интерес, который проявля-
ет к Доменико Кришито «Марсель», фланговый 

оборонец в обойме Мирчи Луческу лишним не 
станет точно.

Во-вторых, с берегов Волги на берега Невы 
перебралась главная самарская звезда — Йоан 
Молло. Это приобретение говорит о том, что 
неприлично затянувшееся возвращение Данни 
скорее всего уже не состоится вовсе. А так хо-
рошо прижившемуся в команде Роберту Маку 
и умеющему действовать с фланга Александру 
Кокорину нужен помощник. Для начала, скорее 
всего, на скамейке запасных.

Укрепили зенитовцы и вратарскую позицию, 
выкупив у «Уфы» контракт очень перспективного 
Андрея Лунева.
3. «Локомотив»: сомнительные рокировки

На первый сбор с «железнодорожниками» 
не поехала целая группа игроков, на которых, 
как можно догадаться, тренерский штаб Юрия 
Семина не особо рассчитывает. Но если Эзекил 
Хенти серьезной потерей не выглядит, а покупка 
Петара Шкулетича изначально вызывала боль-
ше улыбок, чем надежд, то отсутствие Романа 
Шишкина и Александра Самедова указывает на 
серьезные кадровые изменения, что предстоит 
пережить «Локомотиву». А если добавить сюда 
отсутствие уверенности в сохранении Майко-
на, у которого ближайшим летом заканчивается 
контракт (а видеть бразильца в своих рядах хотел 
бы «Бешикташ»), и отсутствие конкретики по бу-
дущему в «Локо» Алексея Миранчука, то и вовсе 
впору за голову хвататься.

Впрочем, откровенно проблемной является 
лишь позиция центрального нападающего. Отсюда 
и внушительный список кандидатов, коих сватают 
на смотрины к Семину. Мбенге из «Терека», Боли из 
«Анжи», Эменике из «Фенербахче» и даже Велли-
тон из «Кайсериспор». Команде, располагающей 
на флангах атаки довольно яркими исполните-
лями (после ухода Самедова останутся Майкон 
и Касаев), просто необходим большой форвард. 
Ключевые вопросы: когда и зачем? Вполне воз-
можно, что занимающий после 17 туров 10-е место 
«Локомотив» на попадание в еврокубки по итогам 
сезона и не рассчитывает. Так что может обойтись 
этой зимой и вовсе без приобретений, дав шанс 
кому-то из молодежного состава.
4. «Уфа: Семак у руля

Главным козырем в уфимской колоде, несо-
мненно, был Виктор Гончаренко, в короткий срок 
превративший одного из аутсайдеров чемпионата 
в команду с узнаваемым игровым почерком, на 
счету которой не один скальп, снятый на выезде 
с фаворитов. На смену Гончаренко, ныне трени-
рующему ЦСКА, пришел Сергей Семак, пока в 
роли главного тренера на высоком уровне себя 
не пробовавший. 

Тренера Семака часто называет одним из 
самых перспективных российских специалистов. 
Отдельные горячие болельщицкие головы даже 
предлагали назначить Сергея Богдановича на 
пост главного тренера национальной сборной 
России, но первым серьезным опытом 40-летнего 
специалиста станет «Уфа».

В Уфе не самый богатый клуб РФПЛ, и коман-
да довольно часто вынуждена расставаться со 
своими ведущими игроками. Вряд ли эту ситуацию 
изменит приглашение Семака, при котором амби-
ции клуба вряд ли превысят желание быть ближе 
к середине турнирной таблицы, чем к ее дну. В 
какой футбол будет играть «Уфа» Семака — пока 
открытый вопрос. А вот на трансферном рынке 
Сергей способен поучаствовать как минимум в 
одной сделке — поспособствовать переходу в 
команду так и не прижившегося в Питере Алек-
сандра Рязанцева.
5. ЦСКА: в поисках таранного форварда

Как ни ломай армейскую игровую схему Вик-
тор Гончаренко, как ни умей белорус отлаживать 
игру в обороне, без фактурного нападающего в 
обойме ЦСКА не обойтись. Фигура Гончаренко у 
руля клуба отнюдь не случайная, и дело даже не в 
том, что Виктор Михайлович уже работал вторым у 
Леонида Слуцкого, а в его умении выжимать мак-
симум из имеющегося. Новый главный справится с 
травмами Дзагоева и дисквалификацией Еременко, 
решит проблему с защитниками-«пенсионерами» 
и вытащит из дубля пару новых звездочек. Но для 
команды с амбициями ЦСКА этого мало. Пере-
численные возможные шаги Гончаренко позволят 
гарантированно не проигрывать, но армия болель-
щиков красно-синих требует побед, к которым 
привыкла, а для этих побед нужно забивать голы. 
А вот с этим могут возникнуть проблемы.

С большой долей вероятности можно предпо-
ложить, что Виктор Михайлович будет еще более 
консервативен в выборе основного состава, чем 
его предшественник. Если Леонид Викторович 
вынужденно научился обходиться обоймой в 13–14 
игроков, то у Гончаренко их и вовсе может быть 11–
12. По большому счету ничего страшного в этом нет 
(хотя хорошего тоже мало), но при таком варианте 
тренер должен быть уверен во всех своих игроках 
полностью. Но с каким нападающим из имеющих-
ся в распоряжении Гончаренко это возможно? 
Без покупки форварда не обойтись. Причем нет 
необходимости покупать дорогого футболиста. 
Достаточно просто угадать, что, конечно, куда 
сложнее, чем переплатить. В противном случае 
болельщикам ЦСКА до конца чемпионата стоит 
смириться с частыми 0:0 на табло, которые точно 
не сделают титулы и еврокубки ближе.

Александр ПОКАЧУЕВ.

«ЗЕНИТ» ЛОМАЕТ «КРЫЛЬЯ»
Рейтинг трансферных 
переходов в РФПЛ. 
Версия «МК» 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Сегодня исполняется 45 лет Константину 
Хабенскому. Замечательный актер, извест-
ный благотворитель и просто очень хороший 
человек, он по праву не просто узнаваем, а 
любим зрителем. 
У каждого киномана свой Хабенский. Мы 
выбрали три наиболее запомнившиеся, на 
наш взгляд, роли в фильмах «Ночной дозор», 
«Адмиралъ» и «Географ глобус пропил». И по-
просили оценить работу актера в этих кар-
тинах представителей именно этих профес-
сий: учителя географии, «морского волка» и 
чародея.

Дмитрий ВОЛХОВ, кол-
дун, медиум, экстрасенс, 
славянский маг-язычник, 
победитель тринадцатой 
«Битвы экстрасенсов», о 
роли в фильмах «Ночной 
дозор» (2004) и «Дневной 
дозор» (2005):

— Мага, даже светлого, не каждый актер 
сыграть сможет. В Хабенском явно ощущаешь 
то, что в первую очередь необходимо для этой 
роли, — не обывательский уровень знаний и осо-
бую силу. Имею в виду, что он не только очень об-
разованный, начитанный, воспитанный человек, 
умудренный немалым житейским опытом, — он 
еще чуть выше этого. В нем всего этого немного 
больше, чем в обывателе. 

Другое качество, которое больше иных важно 
для магов и которое он убедительно передал во 
всех частях этой саги, — умение держать свою 
энергию под контролем. И главное, эта энергия у 
него есть. Артист-хлюпик Иным бы не стал. В Ха-
бенском тут есть что-то от Кашпировского, который 
через телевизор умудрялся повелевать миллиона-
ми телезрителей: полное ощущение, что он даже 
сквозь экран может — если захочет — высосать 
всю твою энергетику и жизненную силу. И как он 
это сделает — невозмутимо, играючи.

Создатели картины очень угадали с исполни-
телем главной роли: Хабенский не переигрывает 
ни в одном эпизоде. В нем нет показушного ма-
хания «волшебной палочкой» — все его движения 
плавны, отточены, осознанны. В нем нет деланных 
интонаций «под волшебника», а есть спокойствие, 
уверенность в своих силах. Он все время находится 
в рабочем состоянии и вместе с тем, как положено 
магу, погружен в себя.

Скажу честно то, что мы между нами, колду-
нами, о нем думаем: только хороший маг спосо-
бен сыграть хорошего мага. Так что есть что-то в 
Константине не от мира сего, и эта сила — свет-
лая, точно говорю. Большое ему спасибо от всего 
нашего колдовского сообщества за то, что этой 
ролью «очеловечил» нашу профессию: у людей 
много на наш счет предрассудков и недоверия, 
боятся нас, избегают часто. А он показал, что и 
мы неплохие ребята.

У Хабенского как у человека очень сильно раз-
вита интуиция, и вообще он крайне чувствительный 
человек, все глубоко через себя пропускает. По 
энергетике из всех современных актеров он не-
много уступает только одному — Безруков в этом 
плане сегодня номер один. 

Иван КОЛЕЧКИН, учитель 
географии с 25-летним 
стажем московской школы 
«Пенаты», о роли в фильме 
«Географ глобус пропил» 
(2013):
— В этом фильме Хабенский, 
уважаемый и любимый мною 

артист, играет скорее не учителя географии, а 
человека непростого, со своими недостатками и 
достоинствами. И вполне прилично справляется 

— как к актеру к нему вопросов нет. На экране он 
воплотил не столько учителя, сколько человека, 
волею судьбы заброшенного в школу. Что у него 
здесь точно общего с реальными учителями — это 
желание «потащить» детей за собой, вывести их в 
жизнь, увлечь чем-то. Так, как понимает и чувствует.  
Эта сила в нем сквозь призму экрана чувствуется. 
И самое важное: он держит слово.

Кстати, насчет походов, где его герой безоб-
разно напивается и оставляет детей в опасности: 
меня коллеги подкалывать не стали, ведь про нас, 
географов (да и вообще педагогов), и так всегда 
говорили: «Знаем мы, зачем вы в эти лагеря ез-
дите и в походы ходите». Не знают. Везти группу 
детей — всегда труд, и очень непростой. Только 
за последние три года у нас с ребятами 15 экспе-
диций: от Соловков до Байкала. В Пермском крае 
были и на том самом пороге, где снимали одну из 
ключевых сцен фильма. Это река Усьва, а вовсе 
не Ледяная, как она названа в книге и фильме. И 
порог не такой уж и страшный.

Владимир БОГДАШИН, 
морской офицер, контр-
адмирал, командир сто-
рожевого корабля «Без-
заветный» (отразившего 
в 1988 году вторжение 
военно-морских сил 
США в территориаль-
ные воды СССР), на-
гражденный орденом 

Красной Звезды, о роли в фильме «Адмиралъ» 
(2009):

— Я как морской офицер, пересматривавший 
этот фильм много-много раз со своими боевыми 
товарищами, счастлив признать, что Хабенский 
со своей задачей справился на уровне Михаила 
Ульянова, сыгравшего другую эпохальную лич-
ность — маршала Жукова. Ни больше ни меньше. 
Это очень сильное сравнение. В нем видишь неве-
роятно властного адмирала, способного не только 
армию — всю страну повести за собой. 

Если пройтись по отдельным чертам его об-
раза, то замечу, что у нас на флоте приказы отдают 
тремя способами — тихим голосом, громким и 
криком. Можно сказать тихо — и все тебя сразу 
послушают, а можно и криком ничего путного не 
добиться, это уже от личного обаяния командира 
зависит. Так вот Хабенский в фильме приказы 
отдает тихо — и все ему повинуются. Но ходит 
немного сутуло: спереди смотрится еще ничего 
(дам покорить сможет), а вот сзади просто беда. 
Хотя, если честно, в жизни и на службе никто из 
офицеров прямо не ходит — только на параде на 
Красной площади, только в этом случае. А на флоте 
и вовсе принято слегка при ходьбе покачиваться 
или вправо, или влево. Хабенский не покачивается, 
но изрядно сутулится, что равноценно и придает 
ему особый адмиральский шарм. Оружие держит 
грамотно, вальсирует на балу уверенно, скачет на 
лошади неплохо, но с современными киноконсуль-
тантами это несложно.

Самое главное, что он передал на экране, — 
внутреннюю выдержку Колчака, ощущение, что он 
всегда четко понимает, что делает и зачем отдает 
тот или иной приказ, отчего его и подчиненные 
слушаются беспрекословно.

А вот взгляд у него не как у Колчака — у Алек-
сандра Васильевича был жестче, ой жестче. Чело-
века прорезал, а противника прожигал. Это даже 
по доставшимся нам в наследство фотографиям 
чувствуется. У Хабенского — мягче во сто крат. 

Пользуясь неожиданно выпавшей мне воз-
можностью, хочу поздравить через «МК» от всех 
морских офицеров и себя лично Константина с 
днем рождения. Обязательно в этот день выпьем 
за его здоровье.

Подготовила Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

544  заброшенные шайбы теперь на 
счету нападающего «Вашингтона» 

Александра Овечкина в Национальной хок-
кейной лиге. Этого показателя форвард до-
бился, забив гол в ворота «Монреаля» (4:1) 
в недавнем туре регулярного чемпионата 
НХЛ. По количеству результативных бро-
сков Александр сравнялся с легендарным 
Морисом Ришаром, чье имя носит приз, 
ежегодно вручаемый лучшему снайперу 
регулярного чемпионата НХЛ. «Это огром-
ная привилегия и честь — оказаться в одной 
компании с легендой мирового хоккея», — 
прокомментировал случившееся Овечкин, 
делящий на данный момент с Ришаром 
29-ю строчку в списке лучших снайперов 
НХЛ всех времен.

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

ФИФА НАЗВАЛА СИЛЬНЕЙШИХ  
ПО ИТОГАМ 2016 ГОДА

Очередную сюжетную линию получила цере-
мония награждения лучшего игрока планеты по 
итогам календарного года. И без того запутанная 
ситуация с выборщиками и избираемыми раз-
решилась самым банальным способом — наград 
теперь будет две. Знаменитый «Золотой мяч» 
продолжает вручать журнал France Football, в 
то время как ФИФА учредила собственный приз 
«The Best», который в числе прочих нашел свое-
го обладателя на торжественной церемонии в 
Цюрихе.

Лучшим игроком 2016 года, получившим 
награду из рук президента ФИФА Джанни Инфан-
тино, был признан форвард мадридского «Реала» 
и сборной Португалии Криштиану Роналду, до 
этого ставший и обладателем «Золотого мяча». 
Выбор принимавших в голосовании специали-
стов абсолютно понятен: Роналду в отчетном 
году выиграл и финал Лиги чемпионов, и финал 
чемпионата Европы. Криштиану набрал 34,4% 
голосов, опередив ближайших конкурентов — 
игрока «Барселоны» Лионеля Месси (26,42%) 
и нападающего «Атлетико» Антуана Гризманна 
(7,53%).

Лучшим тренером года был назван на-
ставник «Лестер Сити» Клаудио Раньери, сенса-
ционно усадивший скромный английский клуб в 
кресло чемпионов АПЛ. Итальянец набрал 22,6% 
голосов, опередив рулевого «Реала» Зинедина 
Зидана (16,56%) и главного тренера португаль-
ской сборной Фернанду Сантуша (16,24%).

Символическая сборная ФИФА образца 
2016 года не удивила своим составом. Место в 
воротах доверено голкиперу «Баварии» Мануэлю 
Нойеру. Линию защиты составили Дани Алвес 
(«Ювентус»), каталонец Херард Пике и два ма-
дридиста — Серхио Рамос и Марсело. В полуза-
щите компанию паре из «Реала», Луке Модричу и 
Тони Кроосу, составил еще один представитель 
«Барсы» — Андрес Иньеста, а трио нападения 
составили Лионель Месси, Луис Суарес (оба — 
«Барселона») и Криштиану Роналду («Реал»).

ЦИФРА  
ДНЯ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

маг, аДмИРал И гЕОгРаФ

Сергей Семак.

Главная трансферная 
задача «Спартака»  

на зиму — сохранить 
Квинси Промеса.

константина Хабенского поздравляют с юбилеем 
его «коллеги» по профессиям
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